
Почему снятый 
на Донбассе 
документальный фильм 
британского журналиста 
потребовали запретить

СПЕЦКОМАНДИРОВКА В канун Дня защитника Отечества 
наш корреспондент беседует с Героем России 
Олегом Ликонцевым

Бой — это работа

Роман Маркелов

Б
анк России после переры-
ва в полтора года отозвал 
лицензию у банка, причем 

таковым стала кредитная орга-
низация из топ-100 по величине 
активов. Потерявший право на 
работу КИВИ Банк уже несколь-
ко лет сталкивался с претензия-
ми регулятора. Остановка дея-
тельности банка ожидаемо при-
вела и к остановке работы цело-
го ряда связанных с ним серви-
сов. Теоретически их функцио-
нирование (например, тех же 
популярных киви-кошельков) 
может быть возобновлено при 
оперативной передаче расчетов 
по ним другому банку.

Об отзыве лицензии у КИВИ 
Банка, занимавшего 89-е место 
по размеру активов, ЦБ объ-
явил утром 21 февраля. Регуля-
тор указал, что банк нарушал 

федеральные законы, регулиру-
ющие банковскую деятель-
ность, и нормативные акты 
Банка России. Кроме того, банк 
систематически нарушал «ан-
тиотмывочное» законодатель-
ство, следует из сообщения ЦБ.

«Банк не являлся значимым 
кредитором реального сектора 
экономики. Его деятельность 
характеризовалась вовлеченно-
стью в проведение высокорис-
ковых операций, направленных 

на обеспечение расчетов между 
физическими лицами и тене-
вым бизнесом, включая перево-
ды денежных средств в пользу 
криптообменников, нелегаль-
ных онлайн-казино, букмекер-
ских контор и т.п., а также поис-
ком новых способов обхода вво-
димых регулятором ограниче-
ний», — подчеркнули в Банке 
России.

Кроме того, регулятор вы-
явил многочисленные случаи 

открытия банком киви-ко-
шельков с использованием 
персональных данных физлиц 
без их ведома и проведения по 
ним операций, что создавало 
значительные риски для гра-
ждан.

Также в Банке России отдель-
но указывают, что КИВИ Банк не 
принял действенных мер для 
снижения рисков в своей дея-
тельности и продолжил прове-
дение высокорисковых опера-
ций. «Информация о проводив-
шихся банком операциях, име-
ющих признаки совершения 
уголовно наказуемых деяний, 
направлена Банком России в 
правоохранительные органы», — 
добавили в ЦБ.

Регулятор назначил в КИВИ 
Банк временную администрацию, 
ее функции возложены 
на Агентство по страхо-
ванию вкладов (АСВ).

Александр Степанов, 
«Российская газета», 
Луганская Народная Республика

К
омандир казачьей 
диверсионно-разве-
дывательной брига-
ды «Сибирь» Герой 
России Олег Ликон-
ц е в  с  п о з ы в н ы м 
Кан —  личность ле-
гендарная.  Начав 
войну простым пе-

хотинцем, он за два года дорос 
до должности комбрига. Его ка-
заки обращаются к нему не 
иначе, как Батя. Знают, что ко-
мандир всегда прикроет, помо-
жет, если надо. Не поведет на 
убой. Своей главной задачей 
комбриг считает сберечь жиз-
ни своих парней. Для этого го-
няет их сутками на полигоне. 
Приглашает для тренировок 
высококлассных специали-
стов. За время войны он полу-
чил несколько ранений, в том 
числе тяжелое. Даже о присвое-
нии ему звания Герой России 
узнал, находясь в госпитале.

Накануне 23 февраля Олег 
Ликонцев встретился с корре-
спондентами «РГ», рассказал, 
как попал в зону СВО, как сей-
час воюет его бригада, нужна ли 
на войне удача.

Давайте начнем с самого на-
чала. Как вы попали на Дон-
басс?

ОЛЕГ ЛИКОНЦЕВ: Я сам родом из го-
рода Канска Красноярского 
края. Я вообще с детишками лю-
бил и люблю заниматься. Был 
руководителем военно-патрио-
тического клуба. После начала 
специальной военной операции 
несколько моих учеников по-

гибли. Я посчитал, что как тре-
нер детей, как руководитель 
секции я что-то недоделал, че-
му-то их не научил. Хотя каж-
дый из них совершил геройский 
поступок, но я посчитал: что-то 
недоделал. Поэтому поехал 
с юда  р а з о б р ат ь с я  в  с е б е, 
разобраться в этой войне и по-
нять, как и что здесь нужно сде-
лать и изменить, чтобы по-
больше людей сохранить.

И как? Поняли?
ОЛЕГ ЛИКОНЦЕВ: Это очень слож-
ный вопрос (вздыхает).  Я стара-
юсь сохранить побольше людей 
по возможности, хотя боевые 

задачи иногда бывают практи-
чески невыполнимыми.

А к боевым действиям вообще 
можно привыкнуть?

ОЛЕГ ЛИКОНЦЕВ: Нет. Никогда не-
возможно привыкнуть к бое-
вым действиям. Если кто-то го-
ворит: «Война — это моя жизнь», 
все это вранье. Есть дом, есть се-
мья, есть друзья. Если ты сего-
дня потерял друга, то это навсе-
гда откладывается в твоей голо-
ве. Ты не можешь привыкнуть к 
тому, что завтра ты можешь по-
терять нового друга. Ты стре-
мишься минимизировать ошиб-
ки, стараешься вообще их не до-
пускать, но не всегда это полу-
чается.

Можно сказать, что участие 
в боевых действиях — это ра-
бота? Или все-таки кровь, 
грязь, потери, страх?

ОЛЕГ ЛИКОНЦЕВ: В моем понимании 
самое простое воспринимать 
это как работу. Я всех ребят учу, 
что нужно воспринимать это 
как работу. Потому что, когда ты 

думаешь о том, что ты прино-
сишь смерть, это в психологиче-
ском плане плохо звучит. Гораз-
до проще понимать, что ты вы-
полняешь свою работу, иногда 
очень грязную работу, которую 
умеешь делать.

То есть нужно заранее гото-
вить человека, быть готовым  
стрелять в противника?

ОЛЕГ ЛИКОНЦЕВ: Если ты видишь 
перед собой живого человека, у 
которого вполне реально есть 
мать, отец, дети, в психологиче-
ском плане ты не можешь вы-
стрелить в него. Но своих ребят 
и всех обучаю очень просто: 
«Ребята, смотрите, перед вами 
мишень, если вы сейчас в него 
не выстрелите, через секунду 
твой друг упадет, и его семья, 
дети останутся без папы. Поэто-
му вы защищаете своего друга, 
вы защищаете самих 
себя, и это идет просто 
работа!». 

ФИНАНСЫ ЦБ отозвал банковскую лицензию впервые 
за полтора года — ее потерял КИВИ Банк
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О ЧЕМ ГОВОРЯТ

К Олегу Ликонцеву бойцы его брига-
ды обращаются не иначе, как Батя. 
И по фото понятно — почему.

А К Ц Е Н Т

Никогда невозможно привыкнуть 
к боевым действиям. Если кто-то говорит: 
«Война — это моя жизнь», все это вранье. 
Есть дом, есть семья, есть друзья

А К Ц Е Н Т

КИВИ Банк обеспечивал в том числе 
переводы в пользу криптообменников, 
нелегальных онлайн-казино 
и букмекеров, отмечают в Банке России

В Казани начались 
«Игры Будущего» — 
международный 
спортивный 
турнир

Ирек Файзуллин — 
о ЖКХ, капремонте 
и пилотном проекте 
по замене лифтов

Открылась выставка 
«Пушкин.225»: 
более 1700 
экспонатов 
и мифы о поэте

Симеоне во главе 
с «Атлетико» 
уступил в гостях 
«Интеру», который 
мечтает тренировать
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ТРЕНД Россияне 
распробовали новый 
способ инвестиций

Склад 
сокровищ

Евгения Носкова

На рынке разбирают складские помещения и офисы. 
Вкладываются в коммерческую, в том числе склад-
скую, недвижимость и розничные инвесторы, то есть 
физические лица. Такая возможность появилась у них 
благодаря паевым инвестиционным фондам (ПИФ). 
Минимальный порог входа чуть превышает 100 тысяч 
рублей. В целом рынок складской недвижимости оце-
нивается как один из лучших выборов в 2024 году, счи-
тают опрошенные «РГ» участники рынка.

Управляющие компании развивают инструменты 
альтернативных инвестиций, в том числе связанные со 
складской недвижимостью. Спрос на склады превыша-
ет предложение, а значит, цены и ставки аренды будут 
расти. «После 2020 года этот рынок получил новый им-
пульс благодаря росту электронной торговли. Земель-
ный банк в московском регионе заканчивается, и мы 
прогнозируем дальнейший рост стоимости строитель-
ства»,  — отметил Владимир Стольников, руководитель 
дирекции управления альтернативными инвестиция-
ми УК «Альфа-Капитал».

В 2023 году большую долю (67%) в общем объеме за-
ключенных сделок в сегменте складской недвижимо-
сти занимали представители онлайн-торговли, расска-
зал партнер, региональный директор депар-
тамента индустриальной и складской недви-
жимости NF Group Константин Фомиченко. 

ПРЕДЛОЖЕНИЕ В Думу 
внесен законопроект 
о том, что машину можно 
продать с согласия супруга

Продаю авто 
с позволения

Наталья Козлова

Весьма любопытный и неоднозначный законопроект 
внесен в Государственную Думу. Судя по этому доку-
менту, предлагается сделать так, чтобы в будущем гра-
ждане, связанные узами брака, могли продавать свои 
автомобили только с согласия мужа или жены.

Авторы законопроекта полагают правильным вве-
сти запрет на продажу автомобиля без письменного 
согласия супруга или супруги. Юридически это сде-
лать несложно — надо всего-то внести небольшие изме-
нения в ныне действующую статью 35 Семейного ко-
декса РФ. Эта статья многим хорошо известна и назы-
вается так — «Владение, пользование и распоряжение 
общим имуществом супругов».

Интересно, что законодатели в своем предложении 
не остановились только на автомобилях. Судя 
по документу, в список «на согласие» включе-
но все, что может ездить.

ЗАКОНОПРОЕКТ 
Сверхурочную работу 
оплатят по-новому

Переработка 
в плюс

Татьяна Замахина

Работодатели должны будут рассчитывать компенса-
цию за сверхурочную работу по новым правилам, что 
приведет к повышению выплат. Правительственный 
законопроект на эту тему прошел первое чтение в 
Госдуме.

В случае окончательного принятия закона он всту-
пит в силу 1 сентября 2024 года. Согласно документу, 
при оплате переработки нужно будет исходить из теку-
щей зарплаты сотрудника, включающей премии и дру-
гие компенсационные и стимулирующие выплаты. 
При этом первые два часа сверхурочной работы долж-
ны оплачиваться не менее чем в полуторном размере, 
последующее время — минимум вдвое дороже.

Отличие от нынешних норм в том, что сейчас фор-
мулировки прописаны нечетко, что создавало почву 
для злоупотреблений. В результате недобросовестные 
работодатели не брали в расчет премии и т.п. — учиты-
вали только тарифную часть зарплаты.  Между тем тру-
довые нормы допускают, чтобы составные части зар-
платы, в том числе оклад (тарифная ставка), были даже 
меньше МРОТ. То есть работодатель мог, по сути, суще-
ственно недоплачивать. В конце июня прошлого года 
Конституционный суд признал допускающие 
это положения Трудового кодекса несоответ-
ствующими Конституции.
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*За 10   **За 100   ***За 1000   ****За 10 000Официальные курсы валют ЦБ России с 22.02.24

Австралийский доллар  60,7137
Азербайджанский манат  54,3757
Армянский драм**  22,8616
Белорусский рубль  28,5454
Болгарский лев 51,0536

Бразильский реал  18,7104
Венгерский форинт**  25,7310
Вон Республики Корея*** 69,2580
Вьетнамский донг****  38,5274
Гонконгский доллар  11,8390

Грузинский лари 34,9260
Датская крона  13,3954
Дирхам ОАЭ  25,1705
Доллар США  92,4387
Евро  99,8968

Египетский фунт*  29,9223
Индийская рупия*  11,1256
Индонезийская рупия****  59,0323
Казахстанский тенге**  20,4086
Канадский доллар  68,3819

Катарский риал  25,3952
Киргизский сом*  10,3364
Китайский юань  12,8039
Молдавский лей*  51,6495
Новозеландский доллар  57,0347

Новый туркменский манат  26,4111
Норвежская крона*  88,1502
Польский злотый  23,1293
Румынский лей  20,0635
СДР  122,5478

Сербский динар**  85,3038
Сингапурский доллар  68,8300
Таджикский сомони* 84,3596
Таиландский бат*  25,7194
Турецкая лира*  29,9478

Узбекский сум**** 74,0961
Украинская гривна*  24,0253
Фунт стерлингов  117,0459
Чешская крона*  39,2838
Шведская крона*  89,0066

Швейцарский франк  104,9605
Южноафриканский рэнд*  48,9412
Японская иена**  61,6053
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Следующий номер «Российской газеты» 
выйдет 26 февраля 2024 года.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ЦИК 

На голосование 
онлайн 
и по месту 
нахождения 
суммарно 
подано 4 млн 
заявлений

ВЫБОРЫ ИДУТ 
К ВАМ
Галина Мисливская

Глава ЦИК Элла Памфилова на 
заседании комиссии в среду 
рассказала о количестве заяв-
лений, поданных россияна-
ми для участия в дистанцион-
ном электронном голосовании 
(ДЭГ) и через систему «Мо-
бильный избиратель» — в об-
щей сложности уже 4 миллио-
на. Председатель Центризбир-
кома привела и такие данные: 
подавляющее большинство гра-
ждан, с которыми успели по-
говорить, представили участ-
ковых комиссий в регионах в 
процессе подомовых обходов, 
планируют проголосовать на 
выборах президента РФ.

По состоянию на 21.00 20 
февраля к работе приступили 
283 952 обходчика, что состав-
ляет 88,9% участников проекта 
«ИнформУИК». Члены комис-
сий приходят на дом к избира-
телям, рассказывают о пред-
стоящем голосовании и вари-
антах участия в них. За первые 
четыре дня работы обходчики 
посетили 19 421 110 домохо-
зяйств и зафиксировали от-
веты 24 746 309 избирателей. 
Согласно этим данным, 80,6% 
граждан твердо намерены про-
голосовать 15—17 марта, еще 
13,7% — скорее намерены это 
сделать. Число колеблющихся 
и не планирующих голосовать 
составило менее 6%.

Из тех, кто собирается при-
нять участие в голосовании, 
84% хотят сделать это на из-
бирательном участке, 9,2% — 
на дому, 4,3% — в электронном 
виде, 1,4% — не по месту жи-
тельства (с помощью сервиса 
«Мобильный избиратель»).

«Многие, 80% с лишним из 
тех, с кем общались, говорят, 
что «мы пойдем на выборы». 
Я думаю, что среди них нема-
ло и тех, кто, может быть, и не 
собирался», — прокомменти-
ровала эти цифры Элла Пам-
филова. Она поблагодарила 
коллег в регионах, «которые 
пошли в народ и делают это 
с полной душевной отдачей». 
«Мы всегда знали, сколько у 
нас замечательных людей, но 
сейчас многие открываются 
с самой лучшей стороны», — от-
метила председатель Центриз-
биркома.

Подомовые обходы избира-
телей проходят в 88 регионах 
России (кроме Москвы), они 
продлятся до 7 марта. В проек-
те «ИнформУИК» задейство-
ваны почти 330 тысяч членов 
комиссий.

Напомним, что в этом году 
выборы президента РФ впер-
вые пройдут в трехдневном 
формате — 15—17 марта — и с 
использованием дистанци-
онного электронного голосо-
вания. Оно пройдет в 28 регио-
нах на федеральной платфор-
ме, а также в Москве на соб-
ственной платформе. Москви-
чам заранее регистрировать-
ся не надо, а всем остальным 
необходимо подать заявление 
через портал «Госуслуг» не 
позднее 11 марта.

По словам Эллы Памфило-
вой, «избиратели 28 субъек-
тов РФ, где будет применяться 
ДЭГ на федеральной платфор-
ме, подали уже 2 млн 750 тыс. 
заявлений». Кроме того, более 
1 млн 250 тыс. заявлений пода-
но через сервис «Мобильный 
избиратель», который позволя-
ет внести свое имя в списки для 
голосования на любом участке 
в России и за рубежом.

Кстати, количество зару-
бежных участков выросло. ЦИК 
дополнил их перечень еще 12 
пунктами. Как рассказал член 
комиссии Павел Андреев, это 
«10 участков в Абхазии, один 
на Кипре, а также новообразо-
ванный участок в Молдавии». 
Таким образом, общее количе-
ство зарубежных участков те-
перь составляет 288 в 144 стра-
нах мира.  

Подомовые 
обходы избира-
телей проходят 
в 88 регионах 
России 
(кроме Москвы), 
они продлятся 
до 7 марта

ПРАВИТЕЛЬСТВО 
Строительство судов 
по механизму «квоты 
под киль» получило новые 
суверенные требования

На своих 
верфях

Владимир Кузьмин

Правительство уточнило требования к строительству 
судов в рамках программы инвестиционных квот в ры-
боловстве. Корпуса и материалы для кораблей должны 
быть изготовлены в России.

С 2017 года в стране запустили специальный меха-
низм инвестиционных квот в рыболовстве — так называ-
емые «квоты под киль». Чтобы получить право на добы-
чу водных биологических ресурсов, компании должны 
вложиться в строительство рыбопромысловых судов на 
российских верфях или объектов рыбопереработки в 
прибрежных районах. Эта схема стала дополнительным 
стимулом для инвестиций в рыбопромысловую отрасль 
и судостроение. До 1 марта, например, заметил глава ка-
бинета министров Михаил Мишустин вчера на заседа-
нии правительства, со стапелей отечественных верфей 
должны сойти сразу пять кораблей.

Чтобы ускорить 
здесь достижение 
технологического 
суверенитета, пра-
вительство скор-
ректировало тре-
бования к инвести-
ционным проектам. 
Во-первых, затраты 
на товары, работы 
и услуги, закупае-
мые в России, долж-
ны составлять не 
менее 30% от общей 
стоимости строи-
тельства судна. Во-в-
торых, установлен 
перечень технологических процедур, которые должны 
быть осуществлены в России. В их числе создание корпу-
са судна на российской верфи, причем из отечественных 
материалов. «И, конечно, подготовка конструкторских 
и технологических документов тоже должна вестись у 
нас», — отметил Мишустин.

Новый порядок будет касаться уже спроектиро-
ванных и строящихся на наших предприятиях судов, 
уточнил премьер. По его словам, многие из них были 
запущены более двух лет назад, и для них активно ис-
пользовались иностранные комплектующие, в ряде слу-
чаев из-за внешних ограничений сменились инвесторы, 
которые осуществляли эти проекты. «Важно, чтобы но-
вые собственники могли выполнить задуманное, и здесь 
для нас главное, конечно, это результат, что мы неодно-
кратно с вами обсуждали», — подчеркнул премьер.

— Что касается судов, строительство которых еще не 
начали, для них сохраняется действующий перечень 
обязательных процедур, в том числе необходимость 
устанавливать на корабли оборудование, которое раз-
работано и произведено в России, — рассказал председа-
тель правительства.  

ЗАКОНОПРОЕКТ Защиту 
земли от борщевика 
сделают обязательной

Такой сосед 
не нужен

Татьяна Замахина

Госдума одобрила в первом чтении изменения в Зе-
мельный кодекс о борьбе с борщевиком. Они закрепят 
обязанность владельцев всех категорий земель прово-
дить мероприятия по искоренению этого инвазивного 
растения.

Как пояснил «РГ» председатель профильного Коми-
тета ГД по вопросам собственности Сергей Гаврилов, 
перечень мероприятий по защите земель от таких зе-
леных захватчиков подготовит правительство на осно-
ве закона, после его официального вступления в силу. 
По словам депутата, для дачников это может озна-
чать обязанность предоставления доступа к земельно-
му участку для проведения обработки по уничтоже-
нию борщевика.

Один из авторов, депутат Госдумы Сергей Колунов 
отметил, что владельцев, арендаторов и пользователей 
земель обяжут и самих проводить мероприятия по 
борьбе с инвазивными растениями. «Каким путем? Мы 
не конкретизируем это, но и так понятно, что это мож-
но сделать путем выкапывания растений целиком, пу-
тем перерубания корней, обрезания цветков (если мы 
говорим о борщевике), — сказал он. — То есть мы обязы-
ваем очищать земли от таких растений всеми доступ-
ными, но законными путями. Это не должны быть ка-
кие-то массовые сжигания, это не должно вредить фло-
ре и фауне, находящейся на землях и окружающей их».

За неисполнение требований законодательства бу-
дут грозить штрафы: для граждан — от 20 до 50 тысяч 
рублей, для юридических лиц — от 400 до 700 тысяч 
рублей, пояснил член Комитета Госдумы по экологии, 
природным ресурсам и охране окружающей среды Ти-
мофей Баженов.

Отметим, что инвазивными называются растения, 
массовое распространение которых создает угрозу 
жизни или здоровью граждан, сохранению биологиче-
ского разнообразия и т.п. Именно такие «позиции» за-
нял борщевик в экосистеме ряда регионов, например в 
Подмосковье. В целом по статистике почти 300 тысяч 
гектаров нашей страны страдают от очагов борщеви-
ка Сосновского.

Как бороться с борщевиком? В сложных случаях 
придется вызвать специалистов, чтобы они обрабо-
тали участок химическими средствами. Как действо-
вать самостоятельно, рассказал «РГ» депутат Госдумы 
Алексей Говырин. По его словам, проводить работы 
можно только в пасмурные дни, чтобы избегать облу-
чения солнечным светом участков тела, на которые по-
пал сок растений. При этом надо надеть водонепрони-
цаемый костюм с капюшоном, резиновые перчатки и 
сапоги, защитные очки, респиратор. «После работы с 
борщевиком нужно вымыть открытые участки тела во-
дой с мылом, протереть их одеколоном или спиртом,  — 
советует депутат. — Нельзя оставлять скошенные бор-
щевики брошенными на месте. Ведь генеративный по-
бег растения имеет в стебле большой запас питатель-
ных веществ — достаточный, чтобы в главном зонтике 
упавшего растения созрели завязавшиеся семена».

Также, по словам Говырина, нельзя скашивать бор-
щевики в момент осыпания семян.  

ИННОВАЦИИ Турнир объединяет цифровой мир и мир реального спорта

Кибер и спорт
Дмитрий Бевза, Казань

Олег Капранов

В 
Казани официально стар-
туют «Игры Будущего» — 
самые необычные спор-

тивные соревнования, которые 
когда-либо принимала столица 
Татарстана. Они принципиаль-
но отличаются от классических 
спортивных соревнований.

«Игры Будущего» —  но-
вый формат, который приду-
ман президентом России Вла-
димиром Путиным. Турнир 
объединяет цифровой мир и 
мир реального спорта, он на-
шел поддержку во многих стра-
нах мира. Чуть меньше тре-
ти всех государств мира стали 
участниками фиджитал-дви-

жения, в России практиче-
ски во всех регионах созданы 
федерации фиджитал-спор-
та. Сами Игры очень масштаб-
ные — 14 дней соревнований, 2 
тыс. спортсменов из более чем 
100 стран. Мы также наблюда-
ем огромную очередь из теле-
компаний, стримеров и блоге-
ров, желающих освещать спор-
тивную программу. Это гово-
рит о том, что идея нашего пре-
зидента поддержана в мире, 
мы угадали с этим уникальным 
форматом и рады безвозмезд-
но подарить его всему миру», — 
рассказал вице-премьер Дмит-
рий Чернышенко.

Фиджитал — это комбинация 
цифровой и физической актив-
ности и возможности совер-

шенствовать свои навыки как 
в физическом, так и цифровом 
измерении.

Совмещение реальных и 
виртуальных видов спорта, где 
команды соревнуются сначала 
в киберспорте, а затем на ре-
альной спортивной площадке. 
Так, например, фиджитал-фут-

бол представляет собой фут-
больное двоеборье: команды 
сначала соревнуются в фут-
больном приставочном симу-
ляторе 2х2 (два тайма по три 
минуты со сменой игроков 
в перерыве), а затем на поле 
в формате 5х5 (два тайма по 
пять минут). Победитель опре-
деляется по сумме забитых 
мячей в обоих этапах фиджи-
тал-матча.

«Самое главное, что это 
направление направлено на 
воспитание и формирование 
культуры у молодежи, культу-
ры и уважения к своим тради-
циям в сочетании интеллек-
туального и физического раз-
вития, потому что гармония 
подразумевает умение владеть 
своим телом, своим умом», — 
заявил министр спорта Олег 
Матыцин.

Помимо фиджитал-спорта 
на «Играх Будущего» пройдут 
и традиционные киберспор-
тивные турниры, например по 
игре «Мир танков».

По словам операционного 
директора «Мира танков» Бо-
риса Синицкого, разработчи-
ки игры с большим интересом 
приняли участие в киберспор-
тивной части турнира, однако 

и фиджитал-часть вызывает у 
них большой интерес.

«Мы потратили очень много 
усилий на то, чтобы понять, ка-
кими может быть фиджитал 
в «Танках». И мы поняли, что 
мы можем быть близки к нор-
мам ГТО, а с другой стороны, 
как ни странно, — к шахматам. 
Потому что «Танки» — это тоже 
про тактику и про подумать, а 
не про быструю реакцию», — 
рассказал Синицкий «Россий-
ской газете». По его словам, 
Lesta Games, разработчик и из-
датель «Мира танков», помо-
гла с организацией своей части 
турнира, с трансляциями тан-
ковых баталий и с привлечени-
ем аудитории к «Играм Буду-
щего».

Призовой фонд «Игр Бу-
дущего» составляет 10 млн 
долл., из которых самые вы-
сокие призовые — по 1,25 млн 
долл. в фиджитал-футболе и 
фиджитал-баскетболе, по 1 
млн долл. в киберспорте, в фи-
джитал-MOBA DOTA2 и фиджи-
тал-MOBA Mobile Legends.

Участие в соревновани-
ях подтвердили более 2 тыс. 
спортсменов из 294 команд 
107 стран мира, включая Китай 
и Бразилию. Показ «Игр Буду-
щего» планируется в 30 стра-
нах. Организаторы полагают, 
что трансляции могут собрать  
до 3 млрд просмотров.  

А К Ц Е Н Т

Фиджитал-движение демонстрирует 
новый подход к занятиям спортом, 
где объединяются традиционные виды 
и их цифровые аналоги
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новости — 
в спецпроек-
те на сайте 
«РГ»

Фиджитал-спорт это уникальный сплав технологий и здорового образа жизни.

СОБЫТИЕ Владимир Путин в Казани открыл первые в истории 
«Игры Будущего»

Всегда быть в игре

Айсель Герейханова

П
резидент РФ Вла-
димир Путин вчера 
принял участие в це-
ремонии открытия 
«Игр Будущего» в 
Казани. Это первый 
в истории планеты 
чемпионат на сты-
ке реального и вир-

туального миров. Церемония 
и охват участников из разных 
стран мира показали, что эти со-
ревнования вполне могут стать 
аналогом Олимпиады в цифро-
вом формате.

«Игры Будущего» стартовали 
в международном выставочном 
центре «Казань Экспо». Вместе 
с реальными ведущими цере-
монию вели и несколько вирту-
альных аватаров, каждый из ко-
торых представил свое направ-
ление в состязаниях: «Страте-
гию», «Технологию», «Тактику», 
«Скорость». На сцене в режи-
ме онлайн зрители увидели, как 
участники могут одновремен-
но соревноваться в физической 
ловкости и цифровых навыках: 
играть в футбол, хоккей в реаль-
ности и в цифровом мире.

Владимир Путин наблюдал 
за церемонией рядом с гимна-
стом Никитой Нагорным и фи-
гуристкой Камилой Валиевой. 
Кроме того, на церемонию при-
ехали президенты Беларуси, Ка-

захстана, Киргизии, Таджики-
стана, Узбекистана и Республи-
ки Сербской. «Рад приветство-
вать в России пионеров фиджи-
тал-спорта  — абсолютно нового, 
инновационного формата, ко-
торый определил само название 
предстоящих соревнований: это 
действительно игры будущего», 
— сказал Путин, открывая цере-
монию. Он отметил, что «Игры 
Будущего» — дар России мировой 
спортивной семье. «Закономер-
но, что идея объединить класси-
ческий и киберспорт была ро-
ждена в России. Наша страна 
была и остается одной из веду-
щих спортивных держав плане-
ты, родиной великих атлетов, 
побед и рекордов. Мы всегда вы-
ступали за продвижение спорта 
и его высоких гуманистических 
ценностей», — сказал он.

Путин выразил уверенность, 
что фиджитал-спорт войдет  в 

число наиболее популярных, 
всенародных видов активного 
досуга российских граждан. «Он 
способен вдохновлять интерес 
к физической культуре и здоро-
вому образу жизни у людей всех 
поколений и, конечно, у детей и 
молодежи», — считает президент. 
Президент РФ подчеркнул, что 
«Игры Будущего» — это свобода 
от политической конъюнктуры, 
любых видов дискриминации и 
двойных стандартов. «Уверен, 
на площадках Игр будет царить 
подлинный спорт», — сказал он. 
Виртуозное мастерство, упор-
ство, волю к победе предстоит 
проявить двум тысячам спорт-
сменов из более чем сотни стран 
мира. «И нет сомнения, что со-
стязания лучших из лучших ста-
нут исключительно захватываю-
щим событием и покорят сердца 
зрителей, откроют нам новые яр-
кие звезды», — напутствовал рос-

сийский президент. Он подчерк-
нул, что международный тур-
нир в концепции фиджитал для 
современной летописи мирово-
го спорта — история уникальная. 
И эта история начинается прямо 
здесь, сейчас, в России.

После этого Владимир Пу-
тин подошел к трибунам, где раз-
местились его коллеги, и лично 
передал микрофон сначала пре-
зиденту Беларуси Александру 
Лукашенко. «Наперад у будучы-
ню, сябры!» (вперед в будущее, 
братья. — Прим. «РГ») — сказал 
белорусский лидер.  После этого 
микрофон перешел к президен-
там Казахстана, Таджикистана, 
Киргизии и Узбекистана. Все они 
также приветствовали участни-
ков, приехавших на турнир, на 
своих национальных языках. А 
лидеры Казахстана и Узбекиста-
на Касым-Жомарт Токаев и  Шав-
кат Мирзиёев предложили про-
вести следующие «Игры Буду-
щего» у себя в странах.

Формат соревнований «Игры 
Будущего» подразумевает ис-
пользование последних разра-
боток в области киберспорта, 
робототехники, дополненной 
и виртуальной реальности, ин-
формационных технологий и ис-
кусственного интеллекта. В тур-
нире примут участие более двух 
тысяч атлетов, состязаться бу-
дут свыше 250 команд из поряд-
ка 100 стран в 21 инновационной 

дисциплине. Каждая из них сов-
мещает в себе концепцию «фи-
джитал» (physical+digital), то 
есть объединяет классический 
спорт и киберспорт.  Это, напри-
мер, фиджитал-футбол, хоккей и 
баскетбол, лазертаг, гонка дро-
нов, битва роботов и спортивное 
программирование. «Игры Буду-
щего» пройдут в Казани и Сочи с 
21 февраля по 3 марта.

Перед церемонией открытия 
Игр Владимир Путин также про-
вел марафон встреч со своими 
коллегами: президентом Респуб-
лики Сербской Милорадом До-
диком, лидерами Киргизии, Ка-
захстана, Узбекистана и Таджи-
кистана.

В этот же день Путин посетил 
Казанский авиационный завод 
им. С.П. Горбунова и осмотрел 
четыре глубоко модернизиро-
ванных стратегических ракето-
носца Ту-160М. Такие самолеты 
могут быть носителями ядерно-
го оружия и являются элемен-
том так называемой ядерной 
триады РФ. Там глава государ-
ства поднялся в кабину самолета 
и сам встал за штурвал Ту-160М. 
А узнав, что у ракетоносца пока 
нет имени, президент предложил 
назвать его в честь первого пре-
зидента Татарстана Минтимера 
Шаймиева.  

«Игры Будущего» — дар России 
мировой спортивной семье, заявил 
Владимир Путин.

А К Ц Е Н Т

«Игры Будущего» — это свобода от поли-
тической конъюнктуры, любых видов 
дискриминации и двойных стандартов. 
Уверен, на площадках Игр будет царить 
подлинный спорт

В числе требова-
ний — создание 
корпуса судна 
на российской 
верфи, причем 
из отечественных 
материалов
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НАГРАДЫ

ФЛАГИ 
НА ВЗЯТОЙ ВЫСОТЕ
Юрий Гаврилов

В составе ВКС России появились еще три ордено-
носных формирования. Госнаград они удостоены ука-
зом президента РФ. Вчера Владимир Путин приехал на 
подмосковный военный аэродром Чкаловский, чтобы 
лично поздравить авиаторов и прикрепить к Боевым 
знаменам их частей заслуженные ордена.

На церемонии, в которой участвовал министр обо-
роны России Сергей Шойгу, президент напомнил: эта 
встреча проходит в преддверии давно ставшим народ-
ным праздником Дня защитника Отечества.

Президент сказал, что рад возможности наградить 
личный состав частей, проявивших в ходе спецопера-
ции мужество и отвагу. Тех, кто совершил в зоне СВО 
тысячи боевых вылетов, продемонстрировал высо-
чайшее мастерство.

«Самоотверженным ратным трудом вы доказали 
верность присяге и лучшим традициям российского 
воинства. Эти традиции формировались столетиями 
нашими великими полководцами, солдатами и офице-
рами, преданными сынами и дочерями Отечества, — 
напомнил президент. — Мы гордимся их свершениями 
и победами, а их имена всегда будут символом муже-
ства и того безграничного уважения, с которым народ 
России относится к своей родной армии».

Вручая орден Суворова 344-му Государственному 
центру боевого применения и переучивания летного 
состава, Путин подчеркнул: обучение войск — непре-
менное условие «науки побеждать». В этом Центре для 
ее освоения есть все 
необходимое. Там 
создана уникальная 
база для военных 
специалистов, про-
водятся войсковые 
испытания передо-
вой авиатехники.

«Организован-
ная Центром специ-
альная вертолетная 
группа несет боевое 
дежурство в зоне 
специальной опе-
рации, с честью вы-
полняет свой долг, а тактические разработки Центра 
позволяют расширять возможности применения Воз-
душно-космических сил», — сказал Путин.

Говоря о боевых заслугах летчиков 15-й бригады 
армейской авиации, награжденной орденом Жукова, 
он не скрывал: благодаря их героическим действиям 
и безупречной подготовке удалось добиться перелома 
на самых сложных участках фронта.

Пилотов 487-го отдельного вертолетного полка, от-
меченного орденом Кутузова, президент назвал при-
мером храбрости и профессионализма. По словам Пу-
тина, они не раз показывали умение четко действовать 
в боевых условиях и достигать целей, оперативно вы-
полнять поисково-спасательные задания.

Президент также передал Главному командованию 
ВКС России образ «Спаса Нерукотворного». Это спи-
сок с памятной иконы, которая имеет огромную исто-
рическую ценность и особое духовное значение. «Она 
издавна покровительствует российскому воинству и 
является ярким символом наших ратных побед, наших 
традиций и веры», — объяснил Путин. Он надеется, что 
икона и впредь будет хранить, оберегать наших бой-
цов. «Мы самым внимательным образом относимся 
к нашим братьям — представителям других традици-
онных конфессий России. Они рядом с нами в боевом 
строю, они рядом с нами и духовно», — сказал Путин.

Главком ВКС Виктор Афзалов доложил Верховно-
му, что образ «Спаса Нерукотворного» принесут во все 
авиачасти и организации. А храниться эта икона будет 
в главном храме Воздушно-космических сил.

Другие награждения состоялись в зоне спецопера-
ции. Начальник Генштаба Валерий Герасимов и замми-
нистра обороны Виктор Горемыкин прилетели туда, 
чтобы, выполняя поручение президента России, вру-
чить ордена Мужества и медали «За отвагу» военно-
служащим, особо отличившимся при освобождении 
Авдеевки. Всего награды получили около трех десят-
ков солдат и офицеров.

Герасимов провел церемонию на командном пунк-
те группировки «Центр». Он поблагодарил военнослу-
жащих за проявленные в боях доблесть и мужество. 
Начальник Генштаба подвел промежуточные итоги 
выполнения боевых задач этой группировкой. По сло-
вам Герасимова, главная из них выполнена — Авдеев-
ка освобождена, причем в достаточно короткие сроки. 
«Но этому предшествовал длительный период подго-
товки», — напомнил начальник Генштаба.

Он заслушал доклад генерала Андрея Мордвичева о 
дальнейших действиях на Авдеевском направлении.

Замминистра обороны Горемыкин вручил 15 орде-
нов Мужества солдатам и офицерам 90-й танковой ди-
визии. Позже один из награжденных, командир взвода 
с позывным Бес, кратко поведал, как вместе с подчи-
ненными штурмовал Авдеевку.

— Мы получили боевой приказ и захватили 
господствующую высоту «Террикон». Установили там 
свои знамена и дальше пошли в направлении Авдеевки. 
Зачистили там 9-й микрорайон. В ходе операции были 
пойманы двое украинских военных — сдались в плен 
сами, без боя», — буднично вспоминал офицер.

Немного эмоциональнее был его рассказ о семье. 
«Жена и сын волнуются. Ждут домой с победой. И по-
беда будет за нами», — не сомневается комвзвода.

В Минобороны России сообщили, что за истекшие 
сутки подразделения группировки «Центр» заняли на 
Авдеевском направлении более выгодные рубежи и по-
зиции. У Розовки и Водяного были поражены скопления 
живой силы и техники 24-й, 53-й механизированных, 
59-й мотопехотной и 3-й штурмовой бригад ВСУ.  

ТЕМА ДНЯ

Хроника СВО

Церемония награждения орденами трех авиачастей ВКС 
прошла на подмосковном военном аэродроме Чкаловский.

То есть классическое во-
енное правило — сначала 
стреляй, потом думай? 

ОЛЕГ ЛИКОНЦЕВ: Да. Сначала защи-
ти своего друга. Потому что ча-
сто проходит так, что идет за-
чистка, работаем быстро, на 
скорость. И если ты будешь вду-
мываться, то погибнешь сам. Я 
считаю, что ни одного человека 
в своей жизни не убил. Я просто 
защитил моих друзей, но ни од-
ного человека не убил.

Четверо против батальона
А первый бой ваш можете 
вспомнить?

ОЛЕГ ЛИКОНЦЕВ: Это было в Хер-
сонской области. У нас были по-
тери.  Получилось, что на пози-
ции осталось четверо.  Мы дер-
жали оборону участка в 800 
метров семь дней. Мы держали 
7 дней 800 метров. Просто рабо-
тали. Хладнокровно, спокойно 
работали, выполняли свои за-
дачи. Потому что знали, что на 
этом участке сложно, если не 
мы, то другие ребята придут и, 
не дай бог, они погибнут.

А против вас сколько было?
ОЛЕГ ЛИКОНЦЕВ: Около батальона, 
точных цифр я не знаю.  Но про-
тивник, видимо, так и не понял, 
что с нашей стороны им проти-
востоит всего четыре человека.

Как такое возможно?
О Л Е Г  Л И К О Н Ц Е В :  Мы постоянно 
перемещались с одной точкой 
на другую, дважды с одного ме-
ста не работали. Постоянное 
движение было. Потом артил-
лерией нас накрывать начали.  
В 11.15 начался обстрел, в 16.45 
закончился. То есть 5 часов утю-
жили. И мы сидели в окопах, не 
поднимая голову. Затем снова 
начинали карусель крутить.

Психологически сложно было? 
Все-таки, считай, первый се-
рьезный бой?

ОЛ Е Г  Л И К О Н Ц Е В : Всегда сложно, 
когда рядом с тобой гибнут твои 
боевые товарищи, братья-каза-
ки. Мы даже тяжелораненых не 
могли эвакуировать из-за по-
стоянных атак и обстрелов ар-
тиллерии. Помню, мы сидели 
в окопе с моим братом-каза-
ком Русланом, по нам работа-
ли «Грады».  Я прибегал к нему 
попросить закурить. Сидим в 
окопчике вдвоем, курим, шу-
тить пытаемся. И тут снаряд от 
«Града» долбанулся от нашего 
окопа метрах в четырех.  В зем-
лю зашел гвоздем. Мы сидим и 
ждем, когда сработает взрыва-
тель. Но так и не взорвался. Про-
несло. Иначе сейчас бы с вами 
не разговаривал.

Кого удача любит
Везение на войне важный 
фактор?

ОЛЕГ ЛИКОНЦЕВ:  Важный, но непро-
считываемый. Наверное, можно 
сказать, что удача любит сме-
лых. Непростой вопрос.

Вы пришли на войну добро-
вольцем. Простым бойцом. 
А как стали атаманом, ко-
мандиром «Сибири»?

ОЛЕГ ЛИКОНЦЕВ: Да, простым бой-
цом начинал. Снайпером. По-
сле того, как было принято ре-
шение сформировать батальон 
«Сибирь», был собран Казачий 
круг. Там меня выбрали атама-
ном. Получилось так, что когда 
круг собрался, нас было 13 че-
ловек, которые имели боевой 

опыт. Остальные были, что на-
зывается, первоходами. Конеч-
но, кто-то в отряде в Чечне вое-
вал, или в Афгане. Но здесь со-
всем другая специфика. По-дру-
гому воюем. И мой опыт, види-
мо, сказался при принятии ре-
шения.

Расскажете про бой, за кото-
рый вы получили звезду Героя 
России?

О Л Е Г  Л И К О Н Ц Е В :  Наш батальон 
направили на позиции под Со-
ледаром. Первая задача была — 
отбить позиции у противника 
под селом Ягодное. Это самая 
высшая точка над Бахмутом и  
Соледаром. Очень важная стра-
тегическая высота. Оттуда мож-
но контролировать все дороги 
между Артемовском и Соледа-
ром. Название у села такое без-
обидное — Ягодное. Думал, по-
падем в цветочки, оказалось что 
впереди такие  ягодки нас ожи-
дают… Командование минобо-
роны в принципе предупрежда-
ло, перед нашим выходом на 
позиции, что противник за эту 
точку будет биться до последне-
го вздоха.

Морально готовили к тяже-
лым боям?

ОЛЕГ ЛИКОНЦЕВ: Морально мы были 
ко всему готовы. «Сибирь» на-
ходилась на передовых позици-
ях, сразу «на нуле» оказались. 
Конечно, было много неопыт-
ных ребят, но боевой дух у на-
ших сибиряков был очень вы-
соким.  Получилось так, что 
неопытные ребята сразу всту-
пили в бой и отбили у против-
ника позиции. На плечах про-
тивника зашли в окопы ВСУ и 
заняли территорию, которую в 
дальнейшем уже батальон удер-
живал.

Газовая атака
Как понимаю, это были цве-
точки.

ОЛЕГ ЛИКОНЦЕВ: Точно так.  Сидим 
на позициях, утром я услышал, 
что по нам увеличились приле-
ты в два раза. На передней ли-
нии нас осталось 142 человека. 
Противник  знал о том, что мы 
остались одни на этом рубеже 
обороны. Поэтому атаки можно 
было ожидать в любой момент. 
В окопах были сделаны «лисьи 
норы», чтобы избежать ударов 
артиллерии и дронов-камика-
дзе. А также для того, чтобы 

все прятались, когда появлялся 
дрон-разведчик противника. То 
есть хитрили, пытались сделать 
так, чтобы противник не пони-
мал, сколько человек им про-
тивостоит. Нас предупредили, 
что вполне реально готовится 
химическая атака на наши по-
зиции.

Стоп. Применение химиче-
ского оружия запрещено меж-
дународными конвенциями. 
Это военное преступление!

ОЛЕГ ЛИКОНЦЕВ: Неужели? Видимо, 
до украинцев эту информацию 
не доводили. Если серьезно, то 
все прекрасно знают, что ВСУ 
воюют, используя запрещенные 
методы. Это и химия, мины, ко-
торые они маскируют под бы-
товые предметы, и многое дру-
гое. Так вот, ВСУ переделывали 
французские мины, добавляя 
туда снотворный газ. Люди за-
сыпают, они заходят на пози-
ции и просто всех добивают. За-
кидывать нас начали этими ми-
нами часа в три ночи. Опять же 
к вопросу об удаче… Ну или мы 
очень искренне Богу молились. 
В общем, когда мины упали, ве-
тер подул в сторону украинцев. 
И он отнес от нас этот газ. Затем 
в четыре часа ночи  начался арт-
обстрел.  У нас наверху находи-
лись только наблюдатели, смот-
рели, есть ли движение с их сто-
роны, чтобы минимизировать 
потери. Обстрел длился до 10 
утра, потом они решили идти в 
атаку.

То есть сидели шесть часов 
под стальным дождем и гото-
вились к бою? Потери от об-
стрелов были?

ОЛЕГ ЛИКОНЦЕВ: Несколько ране-
ных. Мы же окопов нарыли в три 
линии. Когда украинцы пошли в 
наступление, я бегал между по-
зициями, чтобы ребята друг в 
друга случайно стрелять не на-
чали. Сначала были отвлекаю-
щие атаки. Я постоянно бегал на 
передний карай, чтобы контро-
лировать бой.  В один из момен-
тов передо мной разорвалась 
120-мм мина.  Я как раз в этот 
момент держал ручной проти-
вотанковый гранатомет. Отра-
батывал по противнику. И тут 
взрывается мина, я видел, как 
окоп от взрыва приподнялся. 
Мне пробило каску, задело ухо, 
а сквозь каску осколки попали 
в голову.

Опять повезло?
ОЛЕГ ЛИКОНЦЕВ: Получается, что 
так. Я вообще боялся, что РПГ 
взорвется, уже заряженный. 
Я лежу, брат-казак с позыв-
ным Синий меня перевязывает.  
Украинцы в этот момент нача-
ли на нас наступать. И кто-то из 
братишек крикнул такую фра-
зу: «Казаки, батю ранило». И 
здесь что-то произошло страш-
ное. Наши ребята пошли вперед 
и давай их рвать на своем пути.

Вы знали приблизительную 
численность противника? 
Сколько их там было?

 ОЛЕГ ЛИКОНЦЕВ: Разведка сообща-
ла, что около полутора тысяч 
человек. Нас было 142 казака. 
Понимаете, вот эти  142 парня 
поперли на опешивших от та-
кой наглости украинцев.  Это 
дух бойцов, казачий дух сыграл 
свою роль. Там был подвиг всего 
коллектива.

«У нас все — герои»
Наверняка у вас есть много 
примеров стойкости ваших 
ребят?

ОЛЕГ ЛИКОНЦЕВ: У нас все герои. 
К примеру, боец с позывным 
Черкаш, один взял на ПТУР что-
бы подбить танк.   Ему трава ме-
шала, он его тащит один мет-
ров 300 по полю. Выползает на 
дорогу, по которой танк ездил, 
устанавливает ПТУР и с 250 
метров прямой наводкой сжи-
гает танк. Он знал, что это билет 
в один конец. Подползти к танку 
на прямую наводку, выстрелить 
ему в лоб с 250 метров. Но он 
умудрился еще и уйти. Настоя-
щий герой, сам он сделал то, что, 
по идее, должно было два чело-
века как минимум делать. А он 
сделал один, спас людей.

У нас тогда наши братья Ту-
ман, Кардан и Борзя стали от-
влекать танк, который грана-
тометчик из РПГ-7 не мог пора-
зить в лоб.  Он попросил ребят, 
чтобы они сделали так, чтобы 

танк развернулся к нему боком.  
Те давай бегать перед танком.  
Танк развернулся, гранатомет-
чик его поджег. Но ребята по-
гибли. Все трое. Спасли ценой 
своей жизни своих братьев. Веч-
ная им память.

Был случай, когда машину с 
ранеными атаковал дрон-ками-
кадзе. Наш раненый казак уви-
дел это. Он был в бронежилете. 
Встал в проеме машины и гру-
дью закрыл товарищей. Дрон 
попал в него. Он погиб, те, кто в 
машине были, получили конту-
зии, но выжили.

Ребята наши с позывными 
Синий и Буржуй постоянно бе-
гали под огнем, передавали мои 
команды подразделениям. Я не 
мог по рации говорить, так как 
знал, что противник нас слу-
шает. И они под огнем рапорты 
мои передавали с места на ме-
сто, ноги себе стерли до крови, 
осколками посекло, но выжили.   

Я слышал, что вы сами вызы-
вали огонь на себя?

ОЛЕГ ЛИКОНЦЕВ: Ну там так получи-
лось. Нужно было.

Сколько раз?
ОЛЕГ ЛИКОНЦЕВ: Пять. Это было в 
тот момент необходимо. Я в ле-
сополосе находился один, ви-
дел, что они готовились к брос-
ку. От меня они неподалеку 
были, метрах в 100. Я и давал 
артиллерии свои координаты. 
Чтобы наверняка. Они меня во-
обще однажды засекли, стали 
кричать: «Иди сюда!». Ну тут и 
прилетело. Больше не кричали.

Сколько длился бой?
ОЛЕГ ЛИКОНЦЕВ: Два дня. Спать, по-
мню, сильно хотелось. Дал ко-
манду, когда ночью немного 
стихло, чтобы по одному-два 
человека отдыхали. Помню, на-
стала очередь отдыхать бойцу с 
позывным Баркас. Он уснул, а 
тут украинцы кричать начали: 
«Русские, сдавайтесь!», а Бар-
кас в этот момент такую трель 
носом выдал, что мы не выдер-
жали и засмеялись во весь голос. 
А слышимость ночью хорошая. 
Я не знаю, что они подумали. Но 
после этого эпизода больше нам 
сдаваться не предлагали.

А что потом было?
ОЛЕГ ЛИКОНЦЕВ: Стихло все. Нам 
пришла команда  выводить ба-
тальон, но предупредили, что 
смены пока нет. Нас осталось на 
позиции всего 24 человека. Все 
легко раненные. У меня самого 
три ранения было. Остальных 
раненых эвакуировали. Я к ре-
бятам подхожу и говорю, что 
смены нет, я понимаю, что вы 
все ранены, но, кто может, да-
вайте дождемся смены. Оста-
лись все. И мы еще три дня по-
зиции держали. Правда, больше 
масштабных атак не было. Так 
что у меня все герои.

А как так получилось, что вы 
остались одни на позициях? 
Где остальные-то были?

ОЛЕГ ЛИКОНЦЕВ: Наша задача была 
выманить на себя крупные силы 
противника. Практически все в 
этой полуторатысячной груп-
пировке были наемниками. Мы 
тогда еще бронетехнику их не-
плохо пожгли, танки, БМП.

То есть на вас наемники пер-
ли? Профессионалы?

ОЛЕГ ЛИКОНЦЕВ: Да, мобилизован-
ных украинцев там не было. Вот 
и выманивали их. Нужно было, 
чтобы они проявили себя.

Получается, что если бы это-
го боя не было, то неизвестно, 
когда бы они ударили и с какой 
стороны. Я к этому отношусь 
спокойно.  Это тактика, в итоге 
победа осталась за нами.

Телеграмма от президента
Как узнали, что представле-
ны к Герою России?

ОЛЕГ ЛИКОНЦЕВ:  Я получил прави-
тельственную телеграмму от 
президента России Владими-
ра Путина. Поздравление за то, 
что мы не сдали свои позиции, 
а даже отбили их у противника. 
Я грязный весь стою, раненый, 
после боя. Мне зачитывают, по-
здравляют, говорят, что пред-
ставят к госнаграде. К какой, 
не знал до последнего. Ну по-
ложили меня в госпиталь и уже 
туда позвонили и сказали, что я 
представлен к звезде Героя.

Какая обстановка сейчас на 
вашем участке ?

ОЛЕГ ЛИКОНЦЕВ:  Легкой она не бы-
вает никогда. Противник слож-
ный. Сложный тем, что он тоже 
русский. Поэтому он тоже и 
хитрый, и упертый, и настой-
чивый. Отличие только в одном. 
Они предали веру, предали ис-
торию и верят сейчас в то, про-
тив чего наши деды воевали. Ка-
кая разница, кто у них там сей-
час главком. Залужный, Сыр-
ский. Руководят-то всем совсем 
другие кукловоды. Я надеюсь, 
что украинцы, которые воюют 
против нас, когда-нибудь пой-
мут, что их обманули и предали, 
что они никому, по сути, не нуж-
ны. Начнут сдаваться или ухо-
дить с линии соприкосновения. 
В принципе, первые предпосыл-
ки к этому уже есть. Сейчас по-
смотрим, что будет после того, 
как они убежали из Авдеевки.

Ваша бригада в принципе в 
чем-то нуждается?

ОЛЕГ ЛИКОНЦЕВ: У нас есть и люди, 
и оружие, дроны есть.  Хотелось 
бы, конечно, чтобы министер-
ство обороны включило нашу 
бригаду в Боевой армейский 
резерв специальный, то есть 
БАРС. Это бы сильно помо-
гло привлекать добровольцев. 
Очень хочу надеяться, что ско-
ро мы этот статус получим. То-
гда у нас еще больше доброволь-
цев появится.

Сколько у вас ранений?
ОЛЕГ ЛИКОНЦЕВ: Четыре и одно тя-
желое. У меня осколки в голо-
ве, в печени, да много еще где. 
Врачи говорят, что необходи-
ма операция. Но пока не время. 
Хотя, конечно, хочется домой, 
скучаю по жене. Она ребенка у 
меня ждет. Не верю тем людям, 
которые говорят, что не скуча-
ют по дому. Сильно тянет. Но не 
время пока.  

А К Ц Е Н Т

ВСУ переделывали французские мины, 
добавляя снотворный газ. Закидывать 
нас начали ими часа в три ночи. 
Но ветер подул в сторону украинцев

— За ходом спецоперации 
следите на сайте
rg.ru/sujet/donbassО том, что он представлен к званию Героя России, Олег Ликонцев узнал в госпитале.
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Бой — это работа

Десантники из Костромы штурмом овладели опорным пунктом ВСУ к северо-западу от Артемовска. После работы артиллерии ВДВ, которая подавила основные огневые средства боевиков, наши штурмовики десантировались 
с БМД-2 и под прикрытием бронетехники стремительно овладели вражескими позициями. Вновь выявленные огневые точки противника были уничтожены FPV-дронами и сбросами с квадрокоптеров.
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Президент вручил 
награды личному 
составу авиача-
стей, проявивших 
в ходе СВО муже-
ство и отвагу
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БИЗНЕС 

Эксперты 
прогнозируют 
рекордный 
рост 
производства 
детской 
мебели

МАЛЕНЬКИЕ 
ЗАПРОСЫ
Светлана Задера

Российские производители дет-
ской мебели могут опять ре-
кордно увеличить объемы про-
дукции, замещая ушедшую 
ИКЕА и другие западные компа-
нии. В Рослесинфорге ожидают 
рост на 10%, в отрасли говорят 
о 15%.

Как рассказали «Россий-
ской газете» в Рослесинфорге, 
последние 6 лет производство 
предметов мебели для детей 
прирастало примерно на 27% в 
год, увеличившись за период с 
2017 года в 3,7 раза. В прошлом 
году был обновлен рекорд — 
1,013 млн штук.

Больше всего вырос выпуск 
детских деревянных столов для 
дошкольных учреждений — до 
138,3 тыс. шт., на 26,7%. Дива-
нов, соф, детских и подрост-
ковых кушеток с деревянным 
каркасом, трансформируемых 
в кровати, в 2023 году было 
произведено на 16,7% больше, 
чем годом ранее. Производство 
ящиков для игрушек выросло 
на 3,2%.

В Рослесинфорге считают, 
что основные причины — это 
расширение условий льгот-
ной ипотеки для молодых се-
мей и партнерских программ с 
застройщиками. Это вызвало 
всплеск покупки жилья в ново-
стройках, ключи от которых на-
чинают выдавать сейчас. Также 
в 2022 году ушли западные про-
давцы детской мебели. Это уско-
рило рост производства внутри 
страны.

В этом году существенное 
влияние на рынок окажет новая 
льгота  —  с 1 января для произво-
дителей детской мебели начала 
действовать пониженная до 10% 
ставка налога на добавленную 
стоимость.

В итоге в Рослесинфорге ожи-
дают, что в 2024 году объемы 
производства детской мебели 
из дерева вырастут в пределах 
10% по сравнению с 2023 годом 
и превысят 1,1 млн штук.

В Ассоциации предприятий 
мебельной и деревообрабаты-
вающей промышленности Рос-
сии рассказали «РГ», что сег-
мент детской мебели в 2024 
году останется одним из самых 
быстрорастущих направле-
ний развития отрасли — объем 
производства, по прогнозам, 
увеличится на 15% до 1,16 млн 
шт. Эксперты подтвердили, что 
поддержанию высоких темпов 
роста во многом будут способ-
ствовать меры господдержки, а 
на стоимость снижение ставки 
НДС для производителей дет-
ской мебели, а также стоимость 
химических компонентов рос-
сийского производства и курс 
валюты, влияющий на доро-
говизну металлической фур-
нитуры.

Спрос на детскую мебель 
не ослабевает, хотя и носит се-
зонный характер, подтвержда-
ют представители мебельных 
компаний. Заказы в категори-
ях, соответствующих детской 
мебели, в 2023 году составили 
примерно 10% от общего коли-
чества заказов интернет-мага-
зина Lazurit, уточняет анали-
тик мебельной компании Елена 
Позднякова. Она также отмеча-
ет, что пик спроса на детскую ме-
бель традиционно приходится 
на август и сентябрь, так как се-
мьи стараются обновить детские 
комнаты к новому учебному 
году.  Лидерами продаж в 2023 
году стали письменные столы и 
книжные полки.

«Детские варианты универ-
сальных коллекций мебели поль-
зуются большей популярностью, 
чем модели, разработанные ис-
ключительно для детских ком-
нат. Видимо, именно их универ-
сальность импонирует покупа-
телям: мебель, актуальная и для 
малыша, и для школьника, пре-
красно сочетается с остальной 
обстановкой в квартире», — по-
ясняет Позднякова.  

Стимулами 
для роста 
производства 
стали уход 
западных 
компаний 
и льготная 
ипотека

От ворот перевод

КИВИ Банк — участник 
системы страхования 
вкладов, поэтому сум-

мы на депозитах и счетах будут 
возвращены в размере 100% 
остатка средств, но не более 1,4 
млн руб. в совокупности на од-
ного человека (включая начис-
ленные проценты).

Как сообщили в АСВ, выпла-
ты начнутся не позднее 6 марта 
2024 года. Банки-агенты, кото-
рые будут принимать заявле-
ния от вкладчиков и выплачи-
вать возмещения, отберут на 
конкурсной основе до 27 февра-
ля. Вкладчики могут подавать 
заявления в течение всего пери-
ода ликвидации банка, который 
составит не менее года.

«Требования вкладчиков к 
банку, превышающие страхо-
вое возмещение, будут удовле-
творяться в соответствии с 
установленным законодатель-
ством порядком в ходе про-
цедуры конкурсного произ-
водства или принудительной 
ликвидации банка за счет взыс-
кания и реализации активов 
и иного имущества банка», — 
уточнили в АСВ. По данным от-
четности КИВИ Банка на 1 янва-
ря 2024 года, страховая ответ-
ственность АСВ предваритель-
но оценивается в 4,6 млрд руб.

Вопросы к КИВИ Банку у 
ЦБ по поводу переводов между 
физлицами и теневым бизнесом 
были давно. Так, в декабре 2020 

года Банк России оштрафовал 
организацию на 11 млн руб.: то-
гда ограничения действовали 
полгода и распространялись на 
большинство платежей в ино-
странных интернет-магазинах 
и переводов на предоплаченные 
карты корпоративных клиен-
тов. А в августе 2023 года Банк 
России ввел ограничения на вы-
вод средств c кошельков и сня-
тие наличных в КИВИ Банке 
(они действовали до сих пор).

В КИВИ Банке заявили, что 
получили информацию об отзы-
ве лицензии, пообещав позднее 
вернуться к клиентам с инфор-
мацией о дальнейших действи-
ях. Также в банке   указали, 
что закрыли офисы в Москве, 
Санкт-Петербурге и Казани.

Реакция на отзыв лицензии у 
КИВИ Банка стандартной быть 
не могла, поскольку он при-
надлежал компании Qiwi, а это 
одна из наиболее популярных 
в России платежных систем. В 
итоге после отзыва лицензии 

у КИВИ Банка перестали ра-
ботать киви-кошельки (они не 
пополняются, с них нельзя вы-
вести деньги, а также оплатить 
ряд услуг), были сообщения о 
том, что не работают термина-
лы Qiwi (используются в том 
числе для оплаты мобильной 
связи и ЖКХ). Перестала рабо-
тать система переводов Contact, 
популярная в том числе и для 
перевода денег за рубеж у рос-
сийских релокантов. О пробле-
мах с проведением платежей 
заявляли организации, исполь-
зующие сервисы Qiwi: они были 
как минимум у Райффайзен-
банка, Металлинвестбанка, 
ОТП Банка, банка «Точка».

«По предварительной оцен-
ке Банка России, у банка хватит 
средств, чтобы вернуть деньги 
с электронных кошельков гра-
ждан», — рассказали «Россий-
ской газете» в ЦБ. При этом там 
напомнили, что в силу зако-
на о страховании вкладов обя-
зательства по денежным сред-

ствам, размещенным на элек-
тронных кошельках граждан, не 
подлежат страхованию. Возврат 
этих средств будет проходить 
уже в ходе принудительной лик-
видации или банкротства банка 
за счет денег, полученных от ре-
ализации его активов и иного 
имущества, уточнили в ЦБ.

«Владельцы электронных 
кошельков вправе подать заяв-
ление во временную админи-
страцию с приложением доку-
ментов, которые подтвержда-
ют наличие денежных средств 
в КИВИ Банке. В течение 30 ра-
бочих дней заявителю будет 
направлено уведомление о ре-
зультатах рассмотрения», —  со-
общили «Российской газете» 
в АСВ.

Дальнейшее функциониро-
вание платежной системы Qiwi 
будет зависеть от действий ре-

гулятора, говорит доцент ка-
федры мировых финансовых 
рынков и финтеха РЭУ им. Г.В. 
Плеханова Максим Марков. 
«Либо расчеты будут переве-
дены в другой расчетный банк, 
который будет четче отслежи-
вать соблюдение требований 
законодательства при прове-
дении переводов, либо опера-
ции в ней будут остановлены и 
лицензия также будет отозва-
на», — считает он. При этом ЦБ 
в релизе об отзыве лицензии у 
КИВИ Банка указал, что пре-
кращение его деятельности «не 
окажет существенного влия-
ния на возможности граждан, 
предпринимателей и юридиче-
ских лиц осуществлять расче-
ты и переводы, в том числе без 
открытия счета, через другие 
кредитные организации и пла-
тежные системы».  

Дальнейшая судьба платежной системы QIWI, так или иначе, будет зависеть от Банка России.

А К Ц Е Н Т

У КИВИ Банка должно хватить средств, 
чтобы вернуть гражданам деньги 
с электронных кошельков, показала 
предварительная оценка ЦБ

СТРОИТЕЛЬСТВО Из дерева предлагают делать 
мансарды на многоэтажках

Выше крыши
Марина Трубилина

Р
азвивать рынок стандарт-
ных клееных деревянных 
конструкций предлагает 

Ассоциация деревянного домо-
строения (АДД). Из этого мате-
риала можно строить мансарды 
на многоэтажках, вторые этажи 
частных домов, хозпостройки и 
многое другое.

Объем экспорта россий-
ских пиломатериалов с 2021 
года снизился более чем вдвое. 
В связи с этим АДД предлага-
ет развивать внутренний ры-
нок. Так, активное применение 
стандартных клееных деревян-
ных конструкций (это и CLT-па-
нели, из которых уже построе-
но несколько четырехэтажек, и 
некоторые виды балок) может 
увеличить внутреннее потреб-
ление, по оценке ассоциации, 
на 2,5 млн кубометров пилома-
териала, это около половины от 
выпавшего объема экспортной 
древесины.

Стандартные конструкции 
упрощают проектирование и 
ускоряют строительство. Их 
можно изготавливать впрок с 

заранее определенными разме-
рами и запасать на складах или 
в магазинах. В России же пока 
для возведения деревянного 
строения, как правило, прихо-
дится делать индивидуальные 
расчеты и обращаться напря-
мую к производителю, который 
делает нужные размеры под 
заказ.

Спрос на стандартные бал-
ки будет высоким, уверены в 
АДД. Во-первых, такие матери-
алы можно использовать при 
обустройстве приусадебных 
участков, отмечается в «до-
рожной карте» по расширению 
применения стандартных кле-
еных деревянных конструкций 
в строительстве, которую АДД 
представила на заседании ра-
бочей группы Совета по вопро-
сам развития лесного комплек-
са РФ при Совете Федерации. С 
учетом объемов строительства 
спрос может составить около 
350 тыс. кубометров в год со 
стороны владельцев новых до-
мов и еще 100 тыс. кубов для до-
мов постарше.

Клееная древесина востре-
бована при ремонте кровли. 

Сейчас он требуется в инди-
видуальных домах возрастом 
15—20 лет — начального пери-
ода развития деревянного до-
мостроения, отмечают в АДД. 
Кроме того, 2—3% строитель-
ства в частном секторе с пер-
спективой роста до 5—6% при-
ходится на увеличение жилпло-
щади путем пристроек и над-
строек дополнительных этажей 
к дому. Этот сегмент рынка мо-
жет поглотить 500 тыс. кубо-
метров. Около 220 тыс. кубов 
может пойти на ремонт крыш 
многоквартирных домов. Если 
же будут смягчены пожарные 
требования, над чем сейчас ве-
дется работа, появится прак-
тика надстройки мансард в 
многоэтажных зданиях. Высо-
кая прочность и легкость дают 
тут клееной древесине неоспо-
римые преимущества, отмеча-
ют в АДД (объем рынка — до 70 
тыс. кубометров). Также можно 
расширять применение дерева 
в сельском хозяйстве (коровни-
ки, козлятники, склады и пр.) и 
при благоустройстве набереж-
ных, парков, скверов, ярма-
рок, что повысит потребление 
еще на 300 тыс. и 100 тыс. ку-
бометров соответственно. Сей-
час этот сегмент сдерживается, 
в частности, из-за неопытности 
проектировщиков и отсутствия 
типовых решений для востре-
бованных конструкций (напри-
мер, остановок общественного 
транспорта).

Однако для расширения 
применения дерева необходи-
ма разработка целого ряда до-
кументов. Реализация «дорож-
ной карты» позволит также раз-
вивать отечественное станко-
строение, науку и промышлен-
ность, говорит директор по ра-
боте с госорганами АДД Вадим 
Фидаров.  Если строить станет удобнее и быстрее, спрос на дерево повысится.

ПАРЛАМЕНТ В Совфеде обсудили  
ситуацию с заменой лифтов

Механизмы 
подъема

Дмитрий Гончарук

Дорожную карту по решению 
проблемы ремонта и замены 
лифтов необходимо разрабо-
тать за два месяца. Такой срок 
председатель Совета Федера-
ции Валентина Матвиенко дала 
руководству Фонда развития 
территорий. Разговор о пробле-
мах с лифтовым хозяйством за-
шел во время «правительствен-
ного часа» с главой минстроя 
Иреком Файзуллиным на засе-
дании Совфеда в среду.

Сенатор от Новосибирской 
области Владимир Городецкий 
обратил внимание на то, что 
каждый пятый лифт из общего 
числа состоящих на учете ну-
ждается в замене. Это более 83 
тысяч машин, из них 63 тыся-
чи не обеспечены финансиро-
ванием.

Из 574 тысяч лифтов 557 ты-
сяч находится в программах 
капремонтов, а свыше 57 тысяч 
оказалось за порогом предель-
ного срока эксплуатации в 25 
лет, сообщил гендиректор Фонд 
развития территорий Ильшат 
Шагиахметов. При средней сто-
имости лифтов от двух до трех 
миллионов рублей, чтобы ре-
шить проблему, понадобится 
выделить около 200 миллиар-
дов.  «Мы пытаемся прорабо-
тать механизмы, которые поз-
волят не только опережать вет-
шание лифтов, но и закрыть на-
копленную проблему. Скорее 
всего, это будут механизмы не 
прямого финансирования, а 
субсидирования процентной 
ставки. Соответствующие ини-
циативы мы с минстроем от-
рабатываем, и в 2024 году они 
должны быть уже приняты», — 
пообещал Шагиахметов.

Такой ответ чиновника не 
удовлетворил Матвиенко. «Ава-
рийный лифт вы знаете к чему 
может привести, поэтому раз-
мышлять надо быстрее и пред-
метнее, — отреагировала она. — 
Нужно подготовить дорожную 
карту по решению этого вопро-
са. А после предоставления та-
кого документа мы совместно 
начнем искать источники фи-
нансирования и новые инстру-
менты».

Минстрой планирует под-
ключить рассрочку от гос-
компании «Дом.РФ», рассказал 
Ирек Файзуллин. Он признал, 
что средств капремонта не хва-
тит, чтобы комплексно закрыть 
вопрос. Министр привел в при-
мер пилотный проект в Нижего-
родской области, где подписа-
ли контракт на ремонт почти 4 
тысяч лифтов на 2024 год в рам-
ках программы рассрочки. До-
полнительное финансирование 
планируют изыскать по линии 
Фонда развития территорий, 
в частности, через программу 
модернизации коммунальной 
инфраструктуры.

Что касается ЖКХ в целом, 
то минстрою необходимо раз-
работать для этой сферы про-
рывную программу, убежде-
на председатель Совфеда. «Уже 
просто плыть по течению не по-
лучится, по чуть-чуть финан-
сировать не получится! Да, 42 
миллиарда рублей выделяет-
ся, но с учетом размера пробле-
мы, конечно, этих средств недо-
статочно для модернизации», — 
предостерегла она. Также спи-
кер предложила установить в 
регионах жесткий контроль за 
тем, как расходуются инвести-
ции в энергоснабжающие орга-
низации.  

1

Переработка 
в плюс

Как заявил депутатам замглавы минтруда Ан-
дрей Пудов, нововведения обеспечат больший 
размер вознаграждения за переработки в 

сравнении с обычной зарплатой. «Предлагаемая за-
конопроектом редакция нормы учитывает разнооб-
разие применяемых работодателями систем оплаты 
труда, в том числе включающих выплаты по тарифным 
ставкам и окладам, бестарифной, сдельной и иных си-
стем»,  — сказано в пояснительной записке.

Между тем по желанию работника сверхурочная 
работа вместо повышенной оплаты может компенси-
роваться предоставлением дополнительного време-
ни отдыха. Отмечается, что это должно быть «не менее 
времени, отработанного сверхурочно». Данная норма 
уже действует. Зампред Комитета ГД по экономполи-
тике Сергей Алтухов объяснил в комментарии «РГ», 
почему принятие такого закона актуально. Он отме-
тил, что в России сейчас очень низкий уровень безра-
ботицы, что привело к дефициту кадров — и, как след-
ствие, к распространению сверхурочной работы. «Но, 
к сожалению, оплата за труд не всегда начисляется 
корректно. Эту законодательную лакуну мы устраня-
ем, — заявил депутат.  — Все должно быть прозрачно».

Член Комитета по бюджету и налогам Никита Ча-
плин уточнил, что по статистике около 55% россиян 
работают сверхурочно. «Причем практически все из 
них  не требуют дополнительной оплаты от своего ру-
ководства, — сообщил он. — Получатся, что со време-
нем работодатель отдает одному сотруднику функци-
онал нескольких, а оплата остается неизменной». По 
его оценке,  установление конкретного порядка опла-
ты сверхурочной работы поспособствует защите прав 
работников.

Между тем для работодателей также есть преиму-
щества, считает Чаплин.  «Благодаря увеличению 
оплаты работники будут иметь стимул предоставлять 
свои услуги или время сверх рабочих часов, — пояснил 
он. — Это может способствовать более эффективному 
выполнению задач, повышению производительности и 
повышению качества работы». Парламентарий также 
не исключил, что новый закон стимулирует работода-
телей предложить сотрудникам более гибкий график 
работы или рассмотреть возможность найма дополни-
тельного персонала. «В любом случае, если права ра-
ботника нарушены, то следует незамедлительно обра-
титься в Трудовую инспекцию», — убежден депутат.

Отметим, что поводом к рассмотрению дела о 
сверхурочной работе в КС стала жалоба жителя Кеме-
ровской области Сергея Иваниченко. Больше четырех 
лет заявитель работал по сменному графику сторожем 
с окладом в 3220 рублей. Исходя из этой суммы ему и 
оплачивали переработку — и за нее гражданин полу-
чал даже меньше, чем за обычную работу.  

1

Продаю авто 
с позволения

Вот что перечислили авторы документа: «Для 
заключения одним из супругов сделки по рас-
поряжению транспортными средствами (ав-

томобилями, мотоциклами, снегоболотоходами, мо-
товездеходами, снегоходами) необходимо получить 
письменное согласие другого супруга».

Напомним, что по ныне действующему законода-
тельству гражданин имеет полное право совершать 
сделки с личным автотранспортом самостоятельно и 
без согласия второго супруга. Юристы объясняют это 
следующим образом — считается, что гражданин дей-
ствует в интересах себя и своей второй половины.

А вот письменное согласие с продажей сегодня нуж-
но исключительно для сделок с недвижимостью — квар-
тирами, домами, дачами, участками и прочим.

Судя по аргументации авторов законопроекта, они 
исходят из того, что семейные транспортные средства 
юридически являются общим имуществом супруже-
ской пары. Поэтому для сделок с ними и будет необхо-
димо получение согласия другого супруга.

Авторы законо-
дательной инициа-
тивы — четыре депу-
тата Государствен-
ной Думы именно 
это и подчеркивают.

С одной сторо-
ны, все, о чем го-
ворят законодате-
ли,  — верно. И юри-
дически совершен-
но объяснимо. От-
метим самый важ-
ный во всем этом 
момент — в случае 
с прописанной в законе недвижимостью, если согла-
сие второго супруга на продажу, предположим, се-
мейной дачи не было получено, то такую сделку мож-
но смело признать недействительной. И наши суды 
четко следуют этому правилу, да и исков подобных 
немало.

А вот как же будет поступать суд, разбирая спор о 
продаже, к примеру, автомобиля без согласия одного 
из супругов, предположить пока весьма сложно.

Зато очевидно другое. Если такой законопроект ста-
нет законом, то он кратно увеличит объем документо-
оборота, спровоцирует дополнительные расходы для 
семьи и серьезную потерю времени. Правда, можно с 
большой долей уверенности предположить, что нота-
риусы будут отнюдь не против того, чтобы удостове-
рять еще и эти согласия, даже при том, что очереди к 
ним также увеличатся.

Ведь если верить статистике, большинство наших 
граждан меняет семейные автомобили в среднем каж-
дые 5—7 лет. А если учесть, что во многих семьях имеет-
ся не один автомобиль, то дополнительные расходы из 
семейного бюджета заметно возрастут.

Сейчас все, кому это интересно, могут ознакомить-
ся с законопроектом. Документ размещен в законода-
тельной базе нижней палаты парламента.  

1

Можно предполо-
жить, что нота-
риусы будут 
совсем не против 
удостоверять 
еще и эти согласия

Первые два часа сверхурочной работы должны оплачиваться 
не менее чем в полуторном размере, последующее время — 
минимум вдвое дороже.
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Спрос 
на серебро 
выйдет на пик

КОНСТРУКЦИЯ 
МЕТАЛЛА
Кирилл Каштанов, 
Татьяна Шмелева

Серебро остается в дефици-
те уже четвертый год подряд, а 
это поддерживает цены. Тренд 
продолжится и в этом году, по-
требность в серебре вырастет, 
рассказали «Российской газе-
те» участники рынка и экспер-
ты. Спрос на драгметалл предъ-
являют промышленность и гра-
ждане. Растет популярность 
ювелирных изделий и столового 
серебра.

Мировой спрос на серебро в 
2024 году, по прогнозам Инсти-
тута серебра, составит 1,2 млрд 
унций, что станет вторым в ис-
тории годом по величине. При 
этом предложение, хоть оно и 
вырастет, по-прежнему способ-
но реализовать менее 90% от по-
требности.

Три предыдущих года для 
рынка серебра оказались дефи-
цитными, и текущий не исклю-
чение. Мировое предложение 
этого металла, по прогнозам 
Института серебра, может вы-
расти на 4%, до 1,02 млрд унций. 
Спрос на серебро остается вы-
соким прежде всего за счет про-
мышленности. Он, как полага-
ют эксперты, составит 1,2 млрд 
унций суммарно, а для произ-
водственных целей — рекордные 
690 млн унций (+4%). Ключевые 
драйверы этого роста — фото-
электронная и автомобильная 
промышленность.

Директор по анализу фи-
нансовых рынков и макроэко-
номики УК «Альфа-Капитал» 
Владимир Брагин отметил, что 
сам факт дефицита не означает 
резкий скачок цен в будущем. И 
ранее были разговоры о нехват-
ке лития, палладия, но откры-
вались, например, какие-то ме-
сторождения, отмечает эксперт. 
Этот дефицит осознают и участ-
ники рынка, и производители. 
Если в прошлом году рынку не 
хватало 194 млн унций сере-
бра, то в текущем этот разрыв 
сократится на 9% — до 176 млн. 
Это изменение будет зависеть 
во многом от ввода в эксплуата-
цию рудников в Мексике, Чили 
и России.

Виталий Манжос, эксперт 
по фондовому рынку «БКС Мир 
инвестиций», рассказал, что 
фьючерсы на серебро уже 15 
месяцев находятся в широком 
диапазоне 20—26 долл. за трой-
скую унцию. И явные признаки 
предстоящего сильного роста 
или падения цены не заметны. 
Текущий рост мирового спро-
са на серебро как на промыш-
ленный металл выглядит зако-
номерным с учетом широкого 
внедрения новых технологий, 
говорит Манжос. «Например, 
активно развивающаяся сфера 
генерации электричества с ис-
пользованием солнечного света 
объективно создает новый гло-
бальный рынок», — отмечает он. 
Скорее всего, в растущем спро-
се скрыто и потребление со сто-
роны военно-промышленного 
комплекса, создающего запасы 
стратегически важного ресурса.

Помимо увеличения про-
мышленного спроса существу-
ют и другие причины растущей 
потребности в драгметалле: 
восстановление спроса на юве-
лирные изделия и столовое се-
ребро, указал профессор кафед-
ры «Государственное и муници-
пальное управление» Финансо-
вого университета при прави-
тельстве РФ Юрий Шедько.

По словам Манжоса, в 2024 
году цены на серебро продол-
жат находиться вблизи текуще-
го уровня. «Их выход за пределы 
коридора 17—30 долл. за трой-
скую унцию до конца текущего 
года выглядит маловероятным. 
А среднегодовая цена, скорее 
всего, удержится в диапазоне 
20—25 долл.», — прогнозирует он.

Хоть объем инвестиций в 
физическое серебро снизится 
в первой половине года, во вто-
рой, скорее всего, начнет восста-
навливаться. В середине 2024 
года Федеральная резервная си-
стема (ФРС) США начнет сни-
жать ставки, и инвесторы будут 
переключаться с депозитов на 
привычные инструменты. По 
словам Шедько, мировая цена на 
серебро, возможно, достигнет 
в 2024 году уровня 30 долл. за 
тройскую унцию. «Что касается 
спроса в России, можно предпо-
ложить, что он будет коррелиро-
вать с изменением промышлен-
ной активности», — считает он.  

Растет спрос 
как на ювелирные 
изделия, 
так и на столовое 
серебро

Склад сокровищ

Общий объем заклю-
ченных сделок с тра-
диционными ретейле-

рами по сравнению с 2022 го-
дом сократился и занял 25%. В 
целом, по словам эксперта, он-
лайн- и офлайн-ретейлеры оста-
ются основными драйверами 
спроса в регионах.

За 2023 год в России было 
введено в эксплуатацию более 
3,2 млн квадратных метров ка-
чественной складской недви-
жимости. Объем заключенных 
сделок по всей стране за ана-
логичный период составил бо-
лее 7,5 млн квадратных метров. 
По прогнозам NF Group, объем 
ввода складской недвижимо-
сти в России по итогам 2024 
года достигнет 5,8 млн квад-
ратных метров, а суммарный 
объем заключенных сделок со-
ставит около 7 млн квадратных 
метров.

«Уровень вакансии на склад-
ском рынке сейчас стремится к 
нулю. Более того, мы наблюдаем 
исторически самое низкое зна-
чение. Во многом из-за дефици-
та площадей ставка аренды за 
2023 год выросла на 45%, до 8 
тыс. рублей за квадратный метр 
в год. Мы считаем, что эта тен-
денция продолжится и в 2024 
году. При высоком уровне спро-
са динамика ввода новых объек-
тов несколько снизилась по 

сравнению с предыдущими го-
дами», — рассказал генеральный 
директор, партнер Skladman 
USG Александр Хомич.

Параметры ПИФ подразу-
мевают складской комплекс 
20—40 тыс. квадратных метров 
класса «А» в московском регио-
не. Обычно минимальный раз-
мер складского блока больше 
—100—150 тыс. квадратных мет-
ров, розничным инвесторам та-
кие объекты недоступны. По 

оценкам Александра Хомича, 
минимальный размер блока 
для складов класса «А» состав-
ляет около 2500—3000 квадрат-
ных метров. Цены находятся в 
диапазоне 80—90 тыс. рублей за 
квадратный метр.

Помимо складов набирают 
популярность вложения в офис-
ную недвижимость, в том чис-
ле розничных инвесторов. Как 
рассказала «РГ» генеральный 
директор «Тренд Хантер. Инве-
стиции и управление» Елиза-
вета Мартынова, необязатель-
но покупать целый этаж — деве-
лоперы готовы дробить лоты, 
в среднем такой лот можно ку-
пить уже за 12 — 20 млн рублей. 
Эти суммы и взнос по ипотеке 
сопоставимы с инвестировани-
ем в жилую недвижимость. «В 
качественных объектах инве-
стору не придется искать арен-
датора — этим занимается про-
фессиональная управляющая 

компания. Уже на этапе проекта 
примерный пул будущих арен-
даторов понятен», — добавила 
эксперт.  По ее словам, доход-
ность вложений в офисную не-
движимость составляет сейчас 
9,5—10,5%.

Перспективный класс акти-
вов, который вскоре может по-
явиться на рынке, это коллек-
тивные инвестиции в произ-
водственную недвижимость: 
технопарки разных форматов, 
научные кластеры, объекты ин-
новационной инфраструктуры. 
По словам Елизаветы Мартыно-
вой, это в первую очередь кос-
нется объектов так называемо-
го тихого производства — без-
опасного для города, без ток-
сичных выбросов и шумового 
загрязнения. Например, это так 
называемое бутиковое произ-
водство — швейные цеха, пекар-
ни и дарк китчен (рестораны, 
где готовят только на доставку), 
предприятия креативных инду-
стрий.

Как предполагает эксперт, 
в производственном сегменте 
девелоперы также начнут дро-
бить лоты, а прямым инвесто-
рам подобных нетиповых, в ши-
роком смысле, производств бу-
дет доступна промышленная 
ипотека или ее аналог.

«Я уверен, что мы находим-
ся в начале большого тренда 

на коллективные инвестиции в 
коммерческую недвижимость, 
— соглашается Владимир Столь-
ников. — В ближайшие годы фон-
ды недвижимости станут основ-
ными игроками рынка капита-
лов. Этому способствует как 
создание благоприятной инве-
стиционной среды для такого 
класса активов, так и законода-
тельные инициативы в рамках 
№156 -ФЗ «Об инвестиционных 
фондах».

В частности, прорабатыва-
ется возможность менять фор-
мат фонда и переводить ЗПИФ 
для квалифицированных инве-
сторов в ЗПИФ для неквалифи-
цированных.

По прогнозам NF Group, 
в 2024 году в регионах Рос-
сии (не включая Московский 
регион и Санкт-Петербург с Ле-
нинградской областью) объем 
сделок в сегменте складской 
недвижимости сохранится на 
уровне 3,5 млн квадратных 
метров, в то время как объем 
ввода составит 2,78 млн квад-
ратных метров.  

1

— Новостройка или вторичка. 
Эксперты рассказали, какое 
жилье покупать в 2024 году
rg.ru/art/2741865

ТУРИЗМ 

Заселиться 
в гостиницу 
можно будет 
без паспорта

ПРАВА 
ИМЕЕТЕ
Елена Манукиян

В России расширят перечень 
документов, с помощью кото-
рых можно будет зарегистри-
роваться в гостинице. Так, за-
селиться в отель можно будет, 
например, по водительскому 
удостоверению, военному би-
лету и загранпаспорту, а в слу-
чае их отсутствия в бумажном 
виде разрешат предоставлять о 
себе электронные данные с по-
мощью мобильного приложе-
ния «Госуслуги».

Проект постановления пра-
вительства об этом, разрабо-
танный минэкономразвития, 
размещен для общественного 
обсуждения.

«В случае идентификации 
и аутентификации гражда-
нина с использованием еди-
ной биометрической системы 
регистрационный учет по ме-
сту временного пребывания в 
гостинице допускается в элек-
тронной форме с использова-
нием мобильного приложения 
федеральной государствен-
ной информационной систе-
мы «Единый портал государ-
ственных и муниципальных 
услуг»,  — говорится в поясни-
тельной записке.

Сейчас в отелях принима-
ется только российский пас-
порт, а для заселения детей   — 
нотариально заверенные ко-
пии свидетельства о рождении 
и обязательное согласие роди-
телей.  

ПРОЕКТ Правительство 
потребовало доработать 
законопроект о проверке 
благотворителей

Поправят 
здоровье

Владислав Куликов

Правительство России не поддержало законопроект, 
обязывающий СМИ проверять просьбы благотвори-
телей: направлять специальные запросы, чтобы под-
твердить информацию, действительно ли человек, 
ради которого объявлен сбор, нуждается в помощи. По 
мнению правительственных экспертов, инициатива 
нуждается в концептуальной переработке.

Самая главная претензия: непонятно, как СМИ бу-
дут получать данную информацию, ведь предостав-
ление журналистам сведений, составляющих меди-
цинскую тайну, законом не предусмотрено. Сам че-
ловек, конечно, может рассказать о своем диагнозе и 
представить бумаги. Но больница не вправе раскрыть 
историю болезни посторонним, а СМИ в данном слу-
чае именно что посторонние. Между тем смысл проек-
та в том, чтобы перепроверять информацию, представ-
ленную благотворителями.

В отзыве особо указано, что правительство России 
уделяет особое внимание вопросам оказания меди-
цинской помощи гражданам. Однако к проекту есть 
большие вопросы. «Предложение, направленное на за-
щиту граждан от мошенников в сфере благотворитель-
ности, заслуживает изучения. Тем не менее предлагае-
мый способ урегулирования проблемы сбора средств 
на лечение граждан не будет способствовать достиже-
нию заявленной инициаторами проекта цели ввиду 
отсутствия четкого механизма реализации предлага-
емых норм», — сказала член Ассоциации юристов Рос-
сии Мария Спиридонова.  

КОШЕЛЕК Верховный суд 
разъяснил, что не делится 
при гражданском браке

Подарки 
не возвращают

Наталья Козлова

Жесткое, но полезное разъяснение сделал Верховный 
суд РФ после изучения спора о дележе добра, нажитого 
в так называемом «гражданском браке». Подчеркнем 
сразу — такого понятия, как «гражданский брак», в на-
шем законодательстве не существует, хотя пар, кото-
рые не дошли до ЗАГСа, в последние годы стало больше. 
Поэтому о материальных проблемах таких граждан ста-
ли говорить все чаще.

Дело, о котором идет речь, было в Подмосковье. Там 
мужчина оплатил строительство дома на участке, кото-
рый принадлежал его гражданской жене. После расста-
вания он решил вернуть потраченное, но это оказалось 
сложно. Сначала он попытался признать за собой право 
собственности на дом, но суд ему отказал. Потом попро-
бовал взыскать расходы на строительство как неоснова-
тельное обогащение с бывшей партнерши. Возможно ли 
это, объяснил Верховный суд.

Мужчина был в гражданском браке больше 10 лет. 
За это время его подруга купила участок за 2,7 миллио-
на рублей. Потом решили построить на участке дом. По 
словам гражданина, он потратил на его строительство и 
обустройство почти десять миллионов рублей.

После расставания мужчина захотел вернуть вло-
женное. Спор заметил портал Право ru. Сначала гра-
жданский муж попросил суд признать за ним право 
собственности на дом. Но Чеховский городской суд Мо-
сковской области ему отказал. Аргумент суда: не было 
соглашения об общей собственности, а сами по себе 
расходы на возведение строения «не влекут возникно-
вения права собственности на дом». Мужчина пошел 
другим путем. Подал к бывшей гражданской супруге но-
вое требование — о взыскании неосновательного обога-
щения в 6 миллионов рублей. Именно столько он смог 
подтвердить документально.

Гагаринский 
райсуд Москвы ему 
отказал. Суд заявил, 
что между сторона-
ми не было никаких 
обязательств, все 
затраты гражданин 
нес добровольно «в 
силу личных отно-
шений с ответчи-
цей». «По существу 
требование истца о 
возврате денежных 
средств обусловле-
но лишь прекраще-
нием фактически брачных отношений, а не исполнени-
ем каких-либо обязательств, следовательно, эти денеж-
ные средства не могут считаться неосновательным обо-
гащением ответчика», — сказано в решении райсуда. Эту 
позицию поддержал и Мосгорсуд.

Тогда гражданин пошел в Верховный суд. Там мате-
риалы изучили и отказали ему. Суд напомнил, что день-
ги и другое имущество не может быть возвращено в 
качестве неосновательного обогащения в отсутствие 
обязательств. То есть если оно передано в дар или в це-
лях благотворительности. Такая ситуация сложилась и 
в этом деле. Он тратился на строительство и обустрой-
ство дома без каких-либо обязательств, добровольно, 
безвозмездно, подтвердил Верховный суд вывод ниже-
стоящих судов.

Юристы уверяют, что такие истории в судебной 
практике встречаются часто. У тех, кто в гражданском 
браке, нет большого выбора правовых средств. Нормы 
Семейного кодекса на экс-сожителей не распростра-
няются, поэтому в их распоряжении только общие гра-
жданско-правовые способы защиты. Для них есть два 
вида исков. Первый — о признании права собственно-
сти на долю в общем имуществе и разделе имущества. И 
второй — о взыскании неосновательного обогащения с 
сожителя.

По первому — надо доказать совокупность обстоя-
тельств: нахождение в фактически брачных отноше-
ниях, договоренность о создании общей долевой соб-
ственности на спорное имущество, а также финансовое 
или трудовое участие в его приобретении. Бывшим гра-
жданским супругам, которые выбирают иск о неосно-
вательном обогащении, суды обычно отказывают на 
основании ч. 4 ст. 1109 ГК. Норма устанавливает, что не-
основательное обогащение не подлежит возврату, если 
деньги или иное имущество было предоставлено в от-
сутствие обязательств, о чем сам заявитель знал.  

Определение Верховного суда РФ № 5-КГ20-29

Нормы Семейного 
кодекса РФ 
на бывших 
гражданских 
супругов не рас-
пространяются 

А К Ц Е Н Т

Во многом из-за дефицита 
складских площадей ставка аренды 
за 2023 год выросла на 45%, до 8 тыс. 
рублей за квадратный метр в год

ЦИФРА
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ПРОЦЕНТА

годовых составляет средняя 

доходность ПИФ складской 

недвижимости

ДОРОГИ Мост между Филевской и Мневниковской поймами 
откроется в этом году

Алая переправа
Любовь Проценко

Ф
илевская и  Мневни-
ковская поймы — две 
территории, на кото-

рых сейчас активно развива-
ется Москва. В Филевской пой-
ме в ближайшие годы зарабо-
тает Национальный космиче-
ский центр, где будет создано 
20 тысяч новых рабочих мест. 
А в Мневниковской строится 
современный квартал с ком-
фортными жилыми комплек-
сами, уникальными спортив-
ными сооружениями и други-
ми объектами социальной ин-
фраструктуры. Для того чтобы 

москвичам, которые хотят там 
жить и работать, было удобно 
добираться, два берега Моск-
вы-реки свяжет красивый мост 
алого цвета.

Осмотрев вчера ход работ по 
его сооружению, мэр Москвы 
Сергей Собянин пришел к вы-
воду, что новая переправа ре-
шит не только утилитарные за-
дачи, но и станет украшением 
города: «Архитекторы хорошо 
поработали над современным 
дизайном этого инженерного 
сооружения». Но для таких ме-
гаполисов, как Москва, глав-
ное все-таки — хорошее транс-
портное сообщение. Новый 

мост длиной 231 метр соединит 
улицу Мясищева с Проектируе-
мым проездом № 1166. «Его по-
явление — это серьезное улуч-
шение в жизни районов Филев-
ский парк и Хорошево-Мневни-
ки, в которых проживают около 
300 тысяч жителей», — сказал 
Сергей Собянин. Автомобили-
сты получат по четыре полосы 
движения в каждую сторону. У 
них появится дополнительная 
возможность для выезда из рай-
она Филевский парк на Севе-
ро-Западную хорду. Наземному 
транспорту и пешеходам станет 
удобнее добираться к станциям 
метро «Мневники» и «Терехо-

во» Большой кольцевой линии. 
Сегодня жители добираются до 
подземки 40 минут, а с откры-
тием моста им для этого нужно 
будет пройти всего пять минут.

Гендиректор компании-
подрядчика «Дороги и мосты» 
Алексей Крапивин доложил 
мэру, что в настоящее время все 
опоры моста полностью возве-
дены, работы ведутся с опере-
жением графика и планирует-
ся их завершить до конца 2024 
года. Готовность сооружения по 
его оценке — 40%.

Напомню, строить этот мост 
начали в январе 2020 года. Ра-
боты ведутся за счет средств Ад-
ресной инвестиционной про-
граммы города Москвы. Его 
основные конструкции окрасят 
в алый цвет, кроме того, украсят 
архитектурно -художественной 
подсветкой. По задумке проек-
тировщиков, он должен стать 
еще одной новой визитной 
карточкой Москвы.

Всего же в городе с 2011 года 
возведен 31 автомобильный 
мост через Москву-реку, Ка-
нал им. Москвы, Яузу, реки Дес-
на, Лихоборка, Молодцы, Па-
хра, Пехорка, Сетунь, Сосенка, 
Сходня, Цыганка, Кожуховский 
затон и затон Новинки. В строи-
тельстве и проектировании сей-
час находятся еще семь. Сре-
ди них мосты через Москву-ре-
ку в створе Берегового проезда 
и вблизи Новозаводской ули-
цы, через реку Раменка в ство-
ре продления Мосфильмовской 
улицы, а также через реку Бит-
ца в составе южного направле-
ния МСД от МКАД до автодоро-
ги Солнцево — Бутово — Варшав-
ское шоссе.  

Сергей Собянин: Мост сделает доступнее районы Филевский парк и Хорошево-Мневники, в которых живут 
около 300 тысяч человек.
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Основные арендаторы складов 
в регионах — онлайн- и офлайн-
ретейлеры.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Игорь Дунаевский

Д
о к у м е н т а л ь н ы й 
фильм Ukraine’s War: 
The Other Side («Вой-
на на Украине: Дру-
гая сторона»), вы-
шедший в эфире бри-
танского телеканала 
ITV, cнял независи-
мый журналист Шон 

Ланган. С сопровождающим от 
МИД России он трижды приез-
жал в Донбасс (с осени 2022 года 
до весны 2023 года), побывав и в 
Донецке, и в окопах. Газета Daily 
Mail пишет, что из-за фильма 
«ITV оказался под огнем крити-
ков». Издание приводит выска-
зывания нескольких политиков и 
экспертов, которые предлагают 
снять фильм с эфира, поскольку 
все это на руку «российской про-
паганде». В ITV же настаивают, 
что «это образец независимой 
журналистики».

«Мы видели только одну сто-
рону этой войны, а мне хотелось 
взглянуть на другую», — так в на-
чале фильма сам Ланган объясня-
ет замысел работы.

В первый раз журналист при-
ехал в Донецк осенью 2022 года. 
По словам британца, его преду-
преждали, что русские ни за что 
«не позволят ему показать всю 

правду». Но по фильму трудно-
сти у журналиста если и возника-
ли, то только со сроками оформ-
ления визы. В остальном он побы-
вал и в Донецке, и на передовой, 
много снимал технику и военных. 
С журналистом дружелюбно и 
охотно разговаривали и горожа-
не, и бойцы, многие из которых 
не прячут лицо. Лишь раз Лан-
гана и его спутника обматерили 
спецназовцы, да и то после зна-
комства они дали ему интервью.

В Донецке британца прини-
мали как родного. Жители обни-
мали его и звали на кофе/чай в 
свои потрепанные жилища, где 
воду дают раз в несколько дней, 
а свет пропадает из-за ударов 
ВСУ. Ему рассказывали, что при-
выкли жить и работать под об-
стрелами девятый год подряд. В 
этом он имеет возможность убе-
диться лично: канонада во вре-
мя фильма не утихает ни в горо-
де, ни в его окрестностях. Бри-
танец в горячих точках хоть и не 
новичок, но часто пугается, в то 
время как местные жители спо-
койно распознают прилеты-от-
леты и их направления. В филь-
ме демонстрируется много кад-
ров разрушений: уничтоженные 
дома, попавшие под обстрел ма-
шины и тела убитых снарядами 
мирных граждан.

Ланган рассказывает, что его 
отговаривали от съемок: «Меня 
предупреждали не связывать-

ся с русскими, а некоторые со-
мневались, должны ли мы вооб-
ще рассказывать эту историю с 
их стороны». Но в фильме ред-
ко звучат разговоры о полити-
ке. Жители Донецка никакой не-
нависти к украинцам не испы-
тывают, называют их братьями. 
А некоторые и вовсе считают 
себя украинцами. Многие назы-
вают себя частью России. Они 
не боятся обсуждать на каме-
ру эти темы. Все говорят на рус-
ском. Если и ругают, то не укра-
инцев, а позабывшую про Дон-
басс власть в Киеве и госперево-
рот 2014 года. Многие далеки от 
политики и просто хотят мирной 
жизни.

Для них, как заключает Лан-
ган, начало СВО в феврале 2022 
года было «продолжением вой-
ны», которая идет на Донбассе с 
2014 года. «Жизнь там оказалась 
куда сложнее, чем я представ-
лял, — констатирует Ланган. — По-
началу Донецк для меня был го-
родом на линии фронта, а потом 
показался городом в осаде».

Схожая картина и в окопах, 
где Лангану никто не пытается 
нарисовать некую отполирован-
ную картину боевых действий. 
Солдаты говорят с ним и о поте-
рях, и о стрессе, и об усталости 
от разрывов снарядов и жужжа-

щих над головой дронов против-
ника. Но спецназовцы напоми-
нают британскому журналисту: 
«Русский дух непобедим. Учите 
историю внимательно. Русские 
не хотели войны никогда. Рус-
ские не нападают, русские за-
канчивают войну».

Фильм Лангана завершает-
ся в «Шервудском лесу» под Ав-
деевкой. Сидя среди изуродо-
ванных деревьев вперемешку с 
железом уничтоженной военной 
техники и телами убитых солдат 
ВСУ, Ланган не понимает, зачем 
за этот клочок земли шли такие 
ожесточенные и опустошающие 
сражения?

Этим вопросом он неодно-
кратно задается на протяжении 
фильма, замечая, что многие из 
собеседников — добровольцы. В 
разговоре с российским воен-
ным медиком британский жур-
налист сравнивает прифронто-
вую деревню со Сталинградом 
в годы Великой Отечественной 
войны. Ланган говорит об этом в 
смысле тотальных разрушений и 
не понимает, почему русские сол-
даты воюют за этих руины. А наш 
медик упоминание о Сталингра-
де воспринимает совсем по-дру-
гому и воодушевленно подхваты-
вает разговор. Он указывает, что 
Сталинград был одной из пере-
ломных точек ВОВ, и выражает 
уверенность: так будет и под Ав-
деевкой.  

РЕЗОНАНС Зеленский впервые после начала СВО встретится с депутатами 
своей партии

Слуг позвали к господину
Павел Дульман

П
резидент Украины Зе-
ленский решил впервые 
за два года встретиться 

за закрытыми дверями с пар-
ламентской фракцией партии 
«Слуга народа» (СН). Такую 
встречу анонсировал активный 
блогер и депутат от партии «Го-
лос» Ярослав Железняк. Хотя 
официально подготовка бесе-
ды Зеленского с депутатами не 
подтверждена, поводы для се-
рьезного разговора с ними у 
него есть.

Во-первых, грядет второе 
чтение закона о тотальной мо-
билизации, который за отведен-
ное на доработку время прак-
тически не изменился. В свою 
очередь оппозиция готовит сот-
ни поправок, эдакий «законо-
дательный спам», чтобы мак-
симально затянуть финальное 
голосование и в целом поскан-
далить. Обойти эту технологию 
правящая партия может только 
дружным, неустанным и хоро-
шо скоординированным нажи-

манием кнопок, отвергающим 
каждую поправку. И вот в том, 
что его «деревянные солдаты» 
справятся с поставленной зада-
чей, у Зеленского есть большие 
сомнения.

Здесь нужно вспомнить, что 
в первом чтении 7 февраля за 
правительственный законо-
проект проголосовали всего 
178 депутатов от первоначаль-
ного образца 2019 года, моно-

большинства в 254 мандата. За 
это время некоторые народ-
ные слуги фракцию, партию, 
Раду, а зачастую и Украину по-
кинули и скоро покинут еще, 
как с грустью признавал глава 
фракции Арахамия. Но тем не 
менее формальных 239 шты-
ков в ней продолжает числить-
ся, и этого с запасом хватает 
для принятия любых законов. 
Однако на практике искомые 
226 голосов удается набрать 
не всегда, и все чаще правящей 
клике приходится идти за по-
мощью к остаткам ОПЗЖ, ма-
лым фракциям и депутатским 
группам. Стоят их услуги зача-
стую дорого, да и сам процесс 
сбора голосов весьма хлопот-
ный. Иными словами, моти-
вационная, бодрящая беседа 
со «Слугами народа», прохо-
дящими период тягостных со-
мнений и раздумий о своем бу-
дущем, назрела.

Во-вторых, целью беседы мо-
жет стать обсуждение обещан-
ных недавно лично Зеленским 
кадровых перестановок и даже 

возможной смены главы каби-
нета министров. В этой связи 
активно циркулируют слухи о 
намерении главы офиса Ерма-
ка занять этот пост, чтобы из-
бежать потери управляемости 
государством перед, во время 
и после утраты Зеленским ле-
гитимности, каковой период 
начнется 31 марта и достигнет 
кульминации 20 мая. Наличие 
таких планов в офисе отвер-
гают, но дыма без огня, как из-
вестно, не бывает. Дело в том, 
что Вашингтон лоббирует на 
пост премьера посла Украины 
в США и экс-министра финан-
сов Оксану Маркарову, и тре-
бование поставить ее во главе 
исполнительной власти зву-
чит почти ультимативно. При 
этом слухи о новом месте ра-
боты Ермака, которого откро-
венно недолюбливают в Ва-
шингтоне, могут быть как эле-
ментом шантажа в отношении 
США, так и реальными плана-
ми на случай, если Киев в кон-
це концов не получит обещан-
ных Байденом денег.  

КОНФЛИКТ 

Правящая 
коалиция ФРГ 
требует 
от Шольца 
передать 
Украине 
дальнобойное 
оружие

РАКЕТНЫЙ 
БУНТ
Василий Федорцев

Правящие в Германии пар-
тии договорились о поставках 
Украине ракет дальнего радиу-
са действия. Соответствующая 
резолюция должна быть приня-
та в четверг на пленарной сес-
сии бундестага. Текст докумен-
та, ссылаясь на подписанное 
германо-украинское соглаше-
ние по безопасности, требует 
от немецкого правительства 
передать Киеву «дополнитель-
ные дальнобойные системы 
вооружений», в том числе для 
того, чтобы ВСУ могли «осу-
ществлять точечные удары по 
стратегическим объектам в 
российском дальнем тылу».

Названия конкретных 
«дальнобойных систем» в 
проекте резолюции, однако, не 
упомянуты, что дало самим же 
готовившим его партиям по-
вод для весьма широких и рас-
ходящихся интерпретаций. 
Представители Свободно-демо-
кратической партии (СвДП) и 
«Зеленых» уверены, что доку-
мент подразумевает передачу 
Украине немецких крылатых 
ракет «Таурус» с дальностью 
действия до 500 километров, 
и ждут от правительства ско-
рейшего решения о поставках. 
«Следствием этой резолюции 
может быть только то, что канц-
лер даст добро на «Таурусы», — 
говорит депутат от зеленых и 
глава парламентского коми-
тета по делам ЕС Антон Хоф-
райтер.

Но в ведомстве канцлера, по 
информации газеты Frankfurter 
Allgemeine, пассаж про дально-
бойные системы в тексте резо-
люции трактуют совсем ина-
че — как указание на дополни-
тельные поставки РСЗО MARS 
II с дальностью 150 километ-
ров. Такого же мнения, судя по 
всему, придерживаются и де-
путаты канцлерской партии, 
СДПГ. По крайней мере, пред-
ставители социал-демокра-
тов высказываются по поводу 
подготовленного документа 
куда осторожнее своих коллег 
по правящей коалиции. «Бун-
дестаг не требует от канцлера 
немедленных поставок крыла-
тых ракет, хотя и ничего не ис-
ключает на будущее», — объ-
ясняет спикер по внешней по-
литике фракции СДПГ Нильс 
Шмид. При этом глава фракции 
Рольф Мютцених советует во-
обще не зацикливаться на «Та-
урусах», отмечая, что одна-е-
динственная система вооруже-
ний не способна решить исход 
конфликта.

Формально резолюция, ко-
торую должен принять бундес-
таг, необязательна для испол-
нения правительством. Но и 
проигнорировать ее тоже не-
льзя. В конечном итоге канц-
лер и его министры подотчет-
ны избравшим их на должности 
депутатам. Документ создает 
сильное давление на Шольца, 
толкая его к принятию решения 
о поставках крылатых ракет. 
Однако принимать это реше-
ние канцлер и его соратники по 
СДПГ явно не желают. По мне-
нию немецких СМИ, Шольц 
опасается непосредственно-
го втягивания Германии в кон-
фликт, в том числе и потому, 
что при составлении полетных 
заданий для «Таурусов» пона-
добится участие военнослужа-
щих бундесвера. Отсутствие в 
тексте резолюции указания на 
«Таурусы», на чем, видимо, на-
стояли при подготовке проекта 
социал-демократы, позволяет 
и дальше откладывать решение 
вопроса.  

О ЧЕМ ГОВОРЯТ Снятый на Донбассе фильм британского 
журналиста показали на Альбионе

За ленточкой

«Ходим и работаем под обстрелами. Уже не боимся, привыкли. Уже девятый год», — говорит жительница Донецка.

«Власть (в Киеве), которая пришла, она нас никогда не любила», — рассказывает дончанка. Через мгновение воздух 
разрывает взрыв прилета, но бабушка даже не моргнула: «Вот так мы и спим».

«Они поддерживают фашистов», — так житель Донецка объяснил журналисту свое отношение к Британии.

ТРАМП: ОЖИДАНИЯ 
И РЕАЛЬНОСТЬ
По мере раскручивания президентской кампании в 
США нарастет острота полемики, тем более что оба ве-
дущих кандидата имеют очевидные уязвимые сторо-
ны, а также рекордно высокие антирейтинги. В случае 
Джо Байдена направление главного удара понятно — 
дряхлость и когнитивная слабость. А Дональда Трампа 
атакуют концептуально — угроза демократии и нацио-
нальным интересам США.

Как и восемь лет назад, один из постоянных аргу-
ментов — Трамп восхищается диктаторами, мечтает о 
единоличном правлении и презирает американских 
союзников, что чревато пересмотром всей внешнепо-
литической стратегии. Пока не включилась привычная 
тема российского вмешательства на стороне Трампа, 
но в той или иной форме она, вероятно, возникнет. Во 
всяком случае, аргумент, что его приход в Белый дом 
будет победой Кремля, является общим местом. У нас 
так вопрос не ста-
вят, но есть ожида-
ние, что возможное 
второе президент-
ство Трампа улуч-
шит положение 
России.

Подобное пред-
положение име-
ло место и в 2016—
2017 годах нака-
нуне и сразу после 
первого появления 
Дональда Трампа 
во главе Соединен-
ных Штатов. По итогам той каденции можно констати-
ровать, что отношения резко ухудшились, сам Трамп, 
кстати, не уставал повторять, что никто не был жест-
че с Россией, чем он. По количеству санкций и ограни-
чений тот период на самом деле поставил рекорд, хотя 
сейчас на фоне Байдена это, конечно, была бледная 
тень подлинной вакханалии.

Так чего же ждать от Трампа, если он добьется успе-
ха в ноябре? С точки зрения практических подходов и 
жизненного опыта Трамп — человек бизнеса, предпри-
ниматель, более того, можно сказать, предпринима-
тель индивидуальный. Он всю жизнь руководил семей-
ной компанией, в которой сам принимал все решения 
и ждал от сотрудников беспрекословного подчинения. 
В центре мироздания Трампа находится исключитель-
но он сам, а теперь еще и Америка, которую требуется 
сделать великой, чтобы войти в историю в качестве ве-
личайшего из президентов. Россия как таковая и дру-
гие государства Трампа интересуют мало. Они все в 
его понимании — инструменты для достижения основ-
ной цели.

Деловитый менталитет экс-президента предпола-
гает одно ценное качество. Каким бы жестким ни был 
профессиональный бизнесмен, его задача — не разру-
шение, а преумножение, в противном случае само за-
нятие бизнесом теряет смысл. Трамп стал первым за 
долгое время (наверное, с Джимми Картера) и вообще 
первым после холодной войны президентом США, ко-
торый не начал ни одной новой военной кампании. Его 
зубодробительная внешняя риторика с жесткими на-
ездами на визави всегда предполагает аккуратный от-
кат. Он осмотрителен и не хочет вмешаться в то, что 
чревато непонятными осложнениями.

Эффективность такой тактики на международной 
арене в целом под вопросом. Но там, где Трамп ви-
дит первоочередной интерес, это работает, что проде-
монстрировали отношения с Китаем и европейскими 
членами НАТО. В обоих случаях речь шла о деньгах — 
условия доступа 
на американский 
рынок и суммы, 
выплачиваемые на 
оборону. Трампу 
удалось сдвинуть-
ся по обоим направ-
лениям.

Вопросы 
комплексные, 
включающие стра-
тегический компо-
нент и геополити-
ческие расклады, 
только на финансо-
вом уровне не реша-
ются, в чем Трамп 
тоже убедился, например, подступившись к северо-
корейскому, да отчасти и к российскому сюжету. Но 
в этих темах он осторожен, руководствуясь вопреки 
своему образу принципом «не навреди».

Изоляционизм, в котором обвиняют Трампа, вы-
ражается в том, что ему нет дела до происходящего 
в других странах, как бы они ни были устроены. Он 
ставит под сомнение всю политико-идеологическую 
конструкцию современной Америки, основа кото-
рой — экспансия ценностей с целью приведения дру-
гих стран в соответствие с поддерживаемым США ка-
ноном. Этот подход уходит корнями далеко в историю 
«града на холме». Но никогда прежде он не превращал-
ся, как случилось в глобальную эпоху, в бесспорный 
императив, поддержанный всей мощью Соединенных 
Штатов. Попытки Трампа оспорить аксиому и служат 
основной причиной яростных нападок на его внешне-
политические инстинкты.

Те, кто считает, что Москва предпочитает Трампа, 
не совсем неправы, но причина не в пророссийском 
настрое претендента, которого нет. Избрание респуб-
ликанца предполагает два возможных сценария. Пер-
вый — отчаянная свара в Вашингтоне, когда масса энер-
гии будет уходить на меж- и внутрипартийную борь-
бу. России это на руку — внимание противника рассея-
но. Второй — повторный приход Трампа вопреки всем 
крайне неблагоприятным обстоятельствам означает 
начало реальных изменений в американском между-
народном позиционировании — в направлении суже-
ния повестки и более прагматичного выбора приори-
тетов, а это открывает остальному миру новые воз-
можности.  

Трамп — человек 
бизнеса, предпри-
ниматель, 
более того, 
предприниматель 
индивидуальный

Повторный приход 
Трампа означает 
начало реальных 
изменений 
в международном 
позиционирова-
нии США

— Все колонки автора
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Названия «дально-
бойных систем» 
в проекте резолю-
ции бундестага 
не упомянуты

В закарпатском Мукачево местные жители избили военкома, пытавшегося 
раздать им повестки.

Федор Лукьянов,
профессор-исследователь 

НИУ «Высшая школа экономики»

МИР БЕЗ ПРАВИЛ

С
О

Ц
С

Е
Т

И

IT
V

IT
V

IT
V

А К Ц Е Н Т

Фильм Лангана завершается 
в «Шервудском лесу» под Авдеевкой 
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КОШЕЛЕК Почему 
и сегодня важно 
подписывать документы 
правильно

Кража 
под роспись

Екатерина Смирнова, кандидат юридических наук

Мало кто из граждан задумывается, как должна выгля-
деть на бумаге его подпись. Первый раз, как правило, 
люди обращают внимание на подпись при получении 
паспорта. Тогда мы думаем, какую бы завитушку поин-
тереснее поставить. Потом уже, как правило, особенно 
если приходится часто ставить подписи на докумен-
тах, идем по пути упрощения и ускорения.

А ведь еще примерно до середины прошлого века по 
подписи сразу можно было понять статус подписанта, 
что он вообще из себя представляет. У великих истори-
ческих личностей подпись делалась полностью: фами-
лия и инициалы. Обратите внимание на подписи В.И. 
Сталина, Л.И. Брежнева, Г.К. Жукова и многих других. 
Также полно расписывались и деятели культуры: А.С. 
Пушкин, С.А. Есенин, В.В. Маяковский.

И пожалуй, это правильно. Причем, как показывает 
адвокатская практика, не только с точки зрения само-
выражения и самоидентификации в подписи, но и в це-
лях юридической безопасности.

В последнее время мошенники все чаще стали при-
бегать к подделке подписей. Предприниматели по под-
дельным договорам 
теряют бизнес. А 
граждане — кварти-
ры, дачи и другое 
нажитое семьями 
имущество.

Алгоритм дей-
ствий аферистов 
прост — подделыва-
ется договор купли-
продажи, затем они 
идут в суд, где обя-
зывают исполнить 
договор и передать 
имущество новым 
собственникам. Ответчик, он же жертва, даже не все-
гда вовремя узнает, что с его имуществом совершают-
ся мошеннические действия. Как правило, граждане, 
если вовремя поймут, что произошло, успевают от-
стоять интересы и доказать, что документы и подписи 
подделаны. Но процесс это сложный, требующий при-
влечения специалистов — экспертов-почерковедов, по-
лиграфологов и прочих. Разумеется, нужны еще будут 
грамотные адвокаты, с таким опытом работы.

Заметно, что мошенники становятся все изобрета-
тельнее и технически подкованнее. Помимо простой 
рукописной подделки подписи, которую они перерисо-
вывают на свет, сейчас активно используются и так на-
зываемые плоттеры. Объясню, плоттер — это устрой-
ство для автоматического вычерчивания с большой 
точностью изображений, надписей и пр. В том числе и 
подписей. Оно копирует все характерные рукописно-
му написанию признаки: нажим, наклон, скорость и 
т.д. Доказать использование такого устройства можно, 
только если найти первоисточник, то есть подпись, с 
которой подделка была срисована.

Не составляет труда для мошенников и выработка 
максимально похожей, практически идентичной ори-
гиналу, подписи. У опытных мошенников отточить 
точность подделываемой подписи в среднем может за-
нять 3—4 часа. И даже хозяин подписи не отличит ее от 
оригинала. И, разумеется, чем проще подпись челове-
ка, тем легче ее подделать.

Что же рекомендуют почерковеды для того, чтобы 
подпись была сложна для подделки?

Подпись должна содержать не менее 5—7 про-
писных букв, желательно из фамилии, причем имен-
но характерных для повседневного почерка человека. 
Если фамилия содержит меньше букв, можно написать 
имя. С этими рекомендациями согласны и нотариусы. 
Вспомните, при подписании документов у нотариуса 
мы обязательно полностью пишем фамилию, имя и от-
чество и только потом подпись. Такое написание дает 
возможность идентифицировать человека и «привя-
зать» его к документу.

Кстати, интересен такой факт — у нас законода-
тельно нет определения, какой должна быть подпись. 
Поэтому лучше всего исходить из практики почерко-
ведов, рекомендаций нотариусов и опыта адвокатов.

Адвокаты советуют крайне внимательно относить-
ся ко всем подписываемым документам. Привлекать 
профессионалов. Так, например, по сделкам с недви-
жимостью лучше обращаться к проверенным риелто-
рам, нотариусам и юристам. Не лишним будет и регу-
лярно смотреть правовые системы (арбитр.ru, sudrf.ru, 
судов общей юрисдикции и т.д.) на наличие судебных 
дел и судебных решений. Можно проверять информа-
цию на сайте Федеральной нотариальной палаты (там 
есть реестр выданных доверенностей, сведения о за-
логовом имуществе и пр.). Информацию о наличии ис-
полнительного производства в отношении самого себя 
или близких можно искать и на сайте Федеральной 
службы судебных приставов.

В качестве подстраховки можно также подать заяв-
ление в Росреестр о запрете перерегистрации прав на 
недвижимое имущество без согласия собственника. 
Если же стало известно, что мошенники уже активиро-
вались, необходимо четко представлять алгоритм от-
ветных действий. Когда речь идет о подделке подписей, 
необходимо собрать документы и подготовить заявле-
ние в правоохранительные органы.

А если подпись уже подделана? Если есть судебное 
дело или исполнительное производство, надо  срочно 
ознакомиться с его материалами. Если есть уголовное 
дело — ознакомиться с документами. Важно устано-
вить конкретный документ, подпись, почерк или пе-
чать, которые были подделаны, дату, время, подписан-
тов и т.д. Параллельно надо незамедлительно оспари-
вать действия должностных лиц (в т.ч. в суде), которые 
приняли решения по поддельным документам. И в гра-
жданском суде начать оспаривать сделки, которые ли-
шили имущества.  

ПРОЦЕДУРА Новые правила запрещают приходить в суд в спортивной одежде

Рассудят по одежке
Владислав Куликов

О
публикованы Типовые 
правила пребывания по-
сетителей в судах. Гра-

жданам запрещено приходить в 
шортах, спортивной одежде или 
подшофе. Адвокатура тем не ме-
нее предлагает конкретизиро-
вать некоторые положения до-
кумента.

Правила были утверждены в 
конце прошлого года Советом 
судей. На их основе каждый суд 
страны должен принять соот-
ветствующий документ.

Как рассказали в объеди-
ненной пресс-службе судов 
Санкт-Петербурга, «одним из 
оснований для отказа в допус-
ке в здание суда является при-
бытие лица в спортивной или 
пляжной одежде и обуви; в шор-
тах выше колен; в одежде и обу-
ви, имеющей надписи и рисун-
ки, оскорбляющие человече-

ское достоинство или свиде-
тельствующие о явном неува-
жении к обществу и суду, в оде-
жде, не позволяющей иденти-
фицировать личность».

Кроме того, уточняется, что 
допуск в суд также запрещен ли-
цам в состоянии алкогольного, 
наркотического или токсиче-
ского опьянения.

Разговор о том, что надо вы-
работать единые подходы к 
установлению правил внутрен-
него распорядка судов, шел до-
статочно давно. Еще пять лет 
назад минюст обращался в Со-
вет судей с соответствующей 
просьбой.

По мнению многих юристов-
практиков, крайне необходимо 
прояснить вопросы дресс-кода: 
надо ли закрывать двери пра-
восудия перед человеком за ка-
кие-то вольности в одежде?

Строго говоря, двери пра-
восудия открыты для всех. Но в 

каждом суде разработаны пра-
вила поведения — официальные 
документы, которыми руко-
водствуются приставы.

Например, в правилах одно-
го из районных судов было ска-
зано, что посетителям «реко-
мендуется находиться в одежде 
делового стиля, соответству-
ющей статусу судебного учре-
ждения».

Но понятие «деловой стиль» 
в данном случае во многом оце-
ночное. Свидетель — не проку-

рор и не обязан быть при гал-
стуке. Как подчеркивают экс-
перты, конфликты возникают 
тогда, когда в важных вопросах 
нет четкости.

Теперь же, например, по-
явилась ясность, по каким до-
кументам можно пройти в суд. 
Человек вправе предъявить 
даже водительское удостове-
рение. В документе особо ука-
зано, что никаких других доку-
ментов, кроме удостоверяющих 
личность, не требуется. Так что 
пристав на входе не вправе тре-
бовать, допустим, повестку в 
суд. Раз человек пришел, значит, 
ему нужно. Этого достаточно.

При этом вице-президент 
Федеральной палаты адвокатов 
России Денис Лактионов в бесе-
де с «РГ» посчитал, что до конца 
неопределенность по вопросам, 
связанным с дресс-кодом, еще 
не снята.

Например, в документе ска-
зано, что может быть не допу-
щен человек, чей внешний вид 
не отвечает санитарно-гигие-
ническим требованиям.

«Этой фразы абсолютно 
недостаточно, чтобы было по-
нятно, — говорит он. — Что яв-
ляется видом, не отвечающим 
санитарно-гигиеническим тре-
бованиям? В период пандемии 
под этот пункт могло попасть 
отсутствие маски. Но это чрез-
вычайная ситуация. Что еще? 
Возможно, грязная одежда. Но 

кто будет определять, насколь-
ко она грязная? И почему опре-
делять соответствие санитар-
но-гигиеническим требовани-
ям должны судебные приставы? 
Они не врачи, у них нет специ-
альных познаний в этой обла-
сти. Как будет приниматься ре-
шение, что у вас вид не отвечает 
санитарно-гигиеническим тре-
бованиям?»

Есть вопросы, по его словам, 
и к тому, что считать спортив-
ной одеждой или пляжной обу-
вью, запрещенными в суде. Ска-
жем, есть кроссовки, которые 
уместны и в офисе, но формаль-
но это спортивная обувь. Не-
льзя любые кроссовки?

«Даже адвокаты могут прий-
ти в костюме и в кроссовках. 
Такая модная тенденция, — го-
ворит Денис Лактионов. — Да и 
кроссовки могут быть разные, 
но все-таки можно считать, что 
это спортивная обувь. Стран-
ная формулировка. И что подра-
зумевается под спортивной оде-
ждой? Это может быть какая-то 
куртка или имеются в виду пла-
вательные трусы? Куртка мо-
жет быть с виду спортивная, 
такого кроя, но не содержать в 
себе ничего такого, что могло 
бы оскорбить судейское досто-
инство».

Он обратил внимание и на 
то, что в Типовых правилах ука-
зано на шорты выше колена как 
запрещенную одежду. В свое 
время в одном из судов Север-
ной столицы разгорелся скан-
дал: приставы не пустили сви-
детеля, который пришел вместе 
с адвокатом. Свидетель был в 
шортах ниже колен или, точнее, 
в укороченных брюках. В лю-
бом случае, приставы сочли, 
что это недопустимо. Но теперь, 
получается, в коротких брюках 
(пусть и похожих на длинные 
шорты) можно?  

АВТОМОБИЛИ В каких случаях страховщик может объявить 
попавшее в аварию авто погибшим

Машина в остатке
Владимир Баршев

Д
аже добровольная 
страховка по каско не 
всегда может защи-
тить автовладельца 
от лишних переплат 
за аварию, в которой 
пострадал именно 
его автомобиль. Од-
ному автовладельцу 

пришлось дойти до Верховного 
суда, чтобы доказать, что ему 
насчитали немного не то. На до-
казательства ушло более трех 
лет. Однако история остает-
ся актуальной для всех застра-
хованных собственников ма-
шин, поскольку цены на запча-
сти у нас до сих пор нестабиль-
ны. И, возможно, им придется 
столкнуться с неожиданными 
для себя условиями страховых 
выплат.

Итак, что произошло? Ав-
томобиль, застрахованный по 
каско, попал в аварию. У него 
были повреждены крыло, бам-
пер и фара. Но страховщик по-
считал, что автомобиль потер-
пел конструктивную гибель. 
Конструктивная же гибель — 
это когда оплачивать ремонт, по 
мнению страховщика, не имеет 
смысла, поскольку сумма тако-
го ремонта превышает 70 про-
центов от общей суммы страхо-
вания.

Это, кстати, обычная исто-
рия. Такое условие прописыва-
ется во всех договорах каско. 
Причем именно в 2020—2021 
годах практика признания ма-
шины уничтоженной получи-
ла особо широкое распростра-
нение. И тому есть объяснение. 
Дело в том, что именно в те годы 
стоимость автомобилей, а так-
же их запчастей выросла в разы 
в связи с резким ростом курса 
валют, санкциями, изменени-
ями и удорожанием логисти-
ческой составляющей. Кроме 
того, дефицит автомобилей на 
рынке сохранился до сих пор, 
но при этом растут пошлины, а 
поэтому и разница между стра-
ховой суммой и стоимостью ав-
томобилей будет продолжать 
увеличиваться. То есть, если ав-
товладелец не успел вовремя из-
менить сумму договора по кас-
ко на ту, которая соответствует 
хотя бы примерной стоимости 
машины сейчас, он попадает в 
такую ситуацию.

Да, дело оказалось именно в 
разнице между максимальной 
страховой суммой и суммой 
ремонта автомобиля. Машина 
была застрахована всего лишь 
на 612 тысяч рублей. Страхов-
щик и сервис, в который был 
отправлен автомобиль, оцени-
ли ремонт в 526 тысяч рублей. 
А это превышает 70 процен-
тов от обеспечения страховки. 

Поэтому пострадавшей было 
предложено два варианта: либо 
получить всю сумму целиком, 
но при этом автомобиль пере-
дается страховщику в качестве 
годных остатков. Либо полу-
чить деньги за вычетом стои-
мости этих годных остатков, и 
делать с машиной все что угод-
но. Очевидно, что автовладели-

цу не устроило ни то ни другое. 
Ведь в первом случае она лиша-
лась автомобиля, а денег, полу-
ченных от страховщика, хвати-
ло бы только на колеса для ново-
го. Во втором  — ей возвращали 
неотремонтированную машину 
и деньги, которых на ее ремонт 
явно не хватало.

А что же в этом случае по-

лучает страховщик, и зачем 
ему так надо признать машину 
уничтоженной, при столь не-
больших повреждениях?

А он получает машину. Дело 
в том, что при такой разнице в 
стоимости ремонта и стоимости 
самого транспортного средства 
возникают огромные возмож-
ности для извлечения прибыли. 
Заплатив немного по страховке, 
машину можно восстановить, а 
затем продать на аукционе. Но 
уже совсем за другие деньги. 
Что такое побитое крыло и раз-
битая фара по сравнению c ав-
томобилем, у которого в цело-
сти и сохранности все осталь-
ные детали?

Однако автовладелица не 
просто не пошла на сделку со 
страховой компанией, она еще 
и выдвинула иск. Для начала 
она подала жалобу страховщи-
ку, который ее попросту отверг. 
Затем, как положено, она предъ-
явила претензии финансовому 
уполномоченному. А тот назна-
чил свою экспертизу.

И тут есть несколько тонко-
стей. Дело в том, что страхов-
щик определял стоимость год-
ных убытков, то есть того, что 
осталось от машины, согласно 
данным аукциона побитых ма-
шин. А финуполномоченный 
назначил экспертизу, которая 
посчитала, что в данном слу-
чае стоимость этих останков 
надо определять расчетным ме-
тодом.

В итоге финуполномочен-
ный потребовал от страховой 
компании доплатить даме еще 
почти 180 тысяч рублей.

Но страховая с этим не со-
гласилась и пошла в суд. Приме-
чательно, что все суды страхов-
щика поддержали, пока дело не 
дошло до Верховного суда. А тот 
посчитал, что при определении 
стоимости годных остатков на 
основании торгов суды должны 
были определить и установить 
правомерность использования 
подобного метода, а также пра-
вильность его реализации и во-
обще законность. Но суды это 
условие проигнорировали. Сто-
имость годных остатков опре-
делила страховая компания на 
основании проведенных тор-
гов. Но это не говорит о том, что 
торги были проведены в соот-
ветствии с законодательством, 
и их итог — верная сумма. Суды 
должны были проверить расче-
ты. А если у них не хватает для 
этого компетенции — назна-
чить судебную экспертизу. Но 
ни апелляционный, ни касса-
ционный суды этого не сделали. 
Поэтому ВС вернул дело в апел-
ляционный суд.

И тут апелляционный суд 
вдруг обнаружил, что, согласно 
требованиям закона, при уста-
новлении стоимости остатков 
машины необходимо, чтобы на 
аукционе было не менее трех 
подобных автомобилей со схо-
жими повреждениями. А если 
их нет, то следует использовать 
расчет. Финуполномоченный 
воспользоваться именно рас-
четом. А страховщик не смог 
подтвердить свои требования. 
Поэтому новый апелляционный 
суд встал на сторону финупол-
номоченного, а также постра-
давшей в этом ДТП.  

 Определение ВС: 
№ -КГ22-54-К1
Решение Мособлсуда:  
33-34874/2023

Эту машину можно признать 
уничтоженной. То, что под капотом, 
стоит дороже всего остального.

Строгая униформа обязательна только для профессионалов. К обычным людям в суде требования проще.

А К Ц Е Н Т

Конструктивная гибель автомобиля при-
знается в том случае, если стоимость его 
ремонта превышает 70 процентов 
от суммы страхования

А К Ц Е Н Т

Теперь в суд можно пройти и по води-
тельскому удостоверению. Никаких 
документов, кроме удостоверяющих 
личность, не требуется

РЕШЕНИЕ 

Суд указал, 
кто заплатит 
за нападение 
собаки 
на ученика

ПЕС 
В ШКОЛЬНОМ 
ДВОРЕ
Наталья Козлова

Кассационный суд сделал по-
лезное разъяснение о том, кто 
в ответе, если в школьном дво-
ре ребенка укусила бродячая 
собака.

Прокурор пошел в суд, за-
щищая интересы девочки, ко-
торую покусал бродячий пес 
на территории школы, сразу 
после окончания уроков. Из-за 
полученных укусов  ребенок 
неделю пролежал в больнице, а 
потом еще долго лечился амбу-
латорно.

Изначально надзорное ве-
домство заявило претензии ор-
гану местного самоуправле-
ния, но суд привлек в качестве 
соответчика школу, в которой 
произошел инцидент, и взыскал  
с местных чиновников и шко-
лы по 30 000 рублей с каждого в 
пользу ребенка.

ЧП первым проверяла по-
лиция. По материалам ее про-
верки дело было так — в полдень 
на школьном дворе девочку 
укусила бродячая собака. Еще 
проверка показала, что на дату 
нападения собаки у  админи-
страции района был на руках  
муниципальный контракт на 
отлов бродячих собак. А напа-
дение на ребенка, по мнению 
прокуратуры, — «свидетель-
ствует о том, что обязанность 
органа МСУ по принятию мер к 
отлову собак в должной мере не 
соблюдалась. Следовательно, 
ответственность за компенса-
цию морального вреда подле-
жит возложению на админи-
страцию района».

Но, по мнению прокурора, 
гражданско-правовая ответ-
ственность за причиненный 
моральный вред возлагается и 
на школу. Ведь собака напала на 
ребенка на территории школы,  
в ее дворе.

Как объяснило в суде над-
зорное ведомство, в этом  слу-
чае девочка после окончания 
обучения «не выбыла из-под 
контроля образовательного 
учреждения, поскольку образо-
вательные и иные организа-
ции, где малолетний временно 
находился, в силу статьи 1073 
Гражданского кодекса РФ отве-
чают за неосуществление долж-
ного надзора за малолетним в 
момент причинения им вреда».

И еще прокурор добавил, 
что такой надзор должен быть 
в течение всего времени, пока 
ребенок находится в образо-
вательном учреждении, в том 
числе и на закрепленной за об-
разовательным учреждением 
территории.

В этом случае вред  ученице 
был причинен на территории 
школы непосредственно после 
окончания учебных занятий, 
то есть в период, когда учащие-
ся должны находиться под над-
зором образовательного учре-
ждения.

И еще из аргументов над-
зорного ведомства. По статье 
28 Закона об образовании в РФ 
образовательная организация 
«обязана создавать безопас-
ные условия обучения, а также 
безопасные условия воспита-
ния обучающихся, присмот-
ра и ухода за обучающимися, 
их содержания в соответствии 
с установленными нормами, 
обеспечивающими жизнь и здо-
ровье обучающихся».

 Образовательная органи-
зация несет ответственность в 
установленном законодатель-
ством РФ порядке за невыпол-
нение или ненадлежащее вы-
полнение функций, отнесенных 
к ее компетенции, а также за 
жизнь и здоровье обучающих-
ся, работников образователь-
ной организации. Об этом гово-
рит статья 28 того же Закона об 
образовании.

Сама школа в таком случае  
должна была доказать отсут-
ствие своей вины в причине-
нии морального вреда ученице, 
находившейся на территории 
школы непосредственно после 
окончания занятий. Но она это-
го не доказала.  

Определение Шестого КСОЮ 
№ 8Г-28140/2023

Юристы предупреждают: чем проще подпись человека, тем 
легче мошенникам ее подделать.

Школа должна 
обеспечить 
безопасные усло-
вия воспитания 
детей и присмотр 
за ними

У нас в России 
законодательно 
нет специального 
определения, 
какой должна 
быть подпись
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ДЕЛОВОЙ ЗАВТРАК  Алексей Емельянов: Мы не имеем права потерять ни один объект 
исторического наследия

Пройду по Остоженке, 
Пречиcтенке, Покровке
Любовь Проценко

К
ак-то незаметно за 
последнее десятиле-
тие в столице стихли 
скандалы вокруг па-
мятников старины, 
которые сносят или 
разрушаются, чтобы 
тихо уйти в небытие. 
Напротив: на ули-

цах все больше домов родом из 
прошлых веков со свежими фа-
садами, отреставрированными 
барельефами и львами у вход-
ных ворот. Как удалось изме-
нить отношение к истории го-
рода и его застройке? Что в бли-
жайшее время будет возрожде-
но из наследия и послужит еще 
не одному поколению москви-
чей? Об этом шел разговор на 
«Деловом завтраке» в редакции 
«Российской газеты» с руково-
дителем департамента культур-
ного наследия города Москвы 
Алексеем Емельяновым.

Спасатели львов
Алексей Александрович, ощу-
щение, словно в Москве приба-
вилось возрожденных памят-
ников?

АЛЕКСЕЙ ЕМЕЛЬЯНОВ: Их действи-
тельно с каждым годом ста-
новится больше — результат 
масштабной программы рестав-
рации, запущенной по решению 
мэра. И сегодня Москва являет-
ся одним из мировых лидеров в 
области сохранения историче-
ского и культурного наследия. 
Знаковым для города стал 2023 
год — преодолена планка в 2 ты-
сячи объектов культурного на-
следия, отреставрированных с 
2011 года. В течение же прошед-
шего года восстановлено 220 
зданий, причем почти половина 
из них — за счет средств частных 
инвесторов. Этим мы особенно 
гордимся. Ведь если еще лет 12—
15 назад на работы по сохране-
нию памятников архитектуры 
тратились в основном средства 
из городского или федерально-
го бюджетов, то сейчас очень 
активно подключился частный 
бизнес. И что важно: инвесто-
ры приспосабливают здания не 
только под свои представитель-
ские функции и офисы, как пра-
вило, закрытые для посещения 
москвичей. Эти объекты стано-
вятся точками притяжения со-
тен тысяч горожан. Например, 
на улице Лесной в отреставри-
рованном Миусском трамвай-
ном депо, образце промышлен-
ной архитектуры начала ХХ 
века, открылся один из самых 
популярных в городе фудмол-
лов. А в трамвайном депо на 
Верхней Масловке, связанном 
с историей зарождения обще-
ственного транспорта в Моск-
ве, открылся модный банный 
комплекс.

Много ли еще в городе памят-
ников, которые могут быть 
потеряны из-за их аварийного 
состояния?

АЛЕКСЕЙ ЕМЕЛЬЯНОВ: В 2011 году 
таких было 1325, сейчас в ава-
рийном и технически неудовле-
творительном состоянии оста-
лось 173. То есть меньше в 7,7 
раза. Но и все оставшиеся нахо-
дятся под нашим пристальным 
контролем, и ни один из них мы 
постараемся не потерять. Про-
следим, чтобы все они прошли 
через комплексную реставра-
цию и гармонично вписались в 
жизнь Москвы.

Общественные организации 
волнуются, что Москва утра-
тила статус исторического 
поселения и это делает насле-
дие города уязвимым…

АЛЕКСЕЙ ЕМЕЛЬЯНОВ: Ни Москва, 
ни ее центр документально ни-
когда не признавались исто-
рическим поселением. Утра-
тить статус, которого не было, 
невозможно. Хочу подчерк-
нуть, что современный город, 
а тем более такой мегаполис, 

как Москва, — это настоящий 
живой организм, который раз-
вивается, постоянно меняет-
ся. Если мы проследим ее ис-
торию, то увидим, что Москва 
XVIII века не похожа на Москву 
XIX века, как и Москва XIX века 
на столицу века XX. Наша за-
дача — следить за сохранением 
памятников архитектуры, но 
при этом нет цели тормозить 
развитие. О том же, что истори-
ческая Москва преображается 

на глазах, можно судить хотя 
бы по обилию экскурсионных 
групп на ее улицах. Так, напри-
мер, идешь по Мясницкой, По-
кровке, Пречистенке, Остожен-
ке — и везде встречаешь людей, 
которые с удовольствием лю-
буются и изучают город. По-
чти всегда многолюдно даже и 
во дворе нашего департамен-
та, который занимает усадьбу 
XVII, XVIII—XIX вв. Велико-
леповых на Пятницкой, 19, — 
группы туристов приходят по-
смотреть в том числе на наших 
львов.

Чем же они интересны?
АЛЕКСЕЙ ЕМЕЛЬЯНОВ: Эти скульпту-
ры прежде стояли на ограде од-
ной из усадеб, ставшей в совет-
ское время частью оборонного 
завода. Но там кому-то помеша-
ли, львов упаковали и вывезли в 
филиал предприятия. Руководи-
тель филиала оказался челове-
ком неравнодушным: позвонил 
в управление охраны памятни-
ков. Специалисты отреставри-
ровали скульптуры, а чтобы не 
подвергать их снова опасности, 
было принято решение устано-
вить львов в нашем дворе. Те-
перь это один из символов де-
партамента.

Вернемся к действительно 
спасенным памятникам. На-
зовите три самых значимых 
из отреставрированных за 
прошлый год.

АЛЕКСЕЙ ЕМЕЛЬЯНОВ: Все 220 — не-
повторимые и подлинные. К 

знаковым отношу монумент в 
честь покорителей космоса с 
памятником Константину Ци-
олковскому на ВДНХ, который 
комплексно отреставрировали 
впервые. Средства на это были 
выделены по инициативе мэра 
Москвы. Работы шли год и были 
непростыми. Высотой памят-
ник более 100 метров. Он был 
в свое время самым высоким 
памятником в СССР, поражает 
своим масштабом и по сей день. 

Строительные леса к такому не 
поставишь. Чтобы очистить об-
лицовку из титановых пластин, 
покрыть их составом против 
коррозии, пришлось привлечь 
промышленных альпинистов. 
Они обработали и каждую гра-
нитную плиточку стилобата, 
снимая ее и возвращая на ме-
сто. Плиточки, между прочим, 
весом по 250 килограммов.

Долгое время головной бо-
лью для города был доходный 
дом Абрикосова в Потаповском 
переулке. С конца ХVII века он 
пережил несколько перестроек 
и серьезный пожар. Но на день-
ги частных инвесторов его на-
конец привели в порядок. Осо-
бенно скрупулезно реставра-
торы поработали над уникаль-
ными интерьерами квартиры 
Абрикосова — с большой гости-
ной, столовой с тремя спальня-
ми и будуаром. Будете гулять по 
Потаповскому переулку, обра-
тите внимание на этот особ-
няк — на его боковом фасаде рас-
крыты следы его истории — и 
XVII, и ХVIII, и ХIХ веков. Прямо 
«слоеный пирог», настоящий 
московский памятник, по кото-
рому можно изучать историю 
нашей архитектуры.

Не могу не упомянуть и про 
Дворец пионеров на Воробье-
вых горах, это у нас один из са-
мых молодых объектов культур-
ного наследия. Кто-то может ска-
зать: подумаешь, какие-то ко-
робки… Но для своего времени 
этот объект был смелым, нова-
торским и прогрессивным. На-
стоящая революция в архитек-
туре! Представьте! Строитель-
ство Дворца пионеров началось 
в 1958 году, то есть всего через 
год после завершения строи-
тельства последней из семи ста-
линских высоток. В итоге он стал 
символом новой, простой, яс-
ной архитектуры модернизма. К 
тому же гармонично вписался в 
сложившийся зеленый массив.

 В ходе реставрации были 
восстановлены панно «Юные 
ленинцы» на фасаде первого 
корпуса, декоративное панно 
со звездами и панно «Золотой 
дождь» в интерьерах первого 
корпуса, «Любимые литератур-
ные герои» в технике двухслой-
ного сграффито в фойе шестого 
корпуса, декоративный рельеф 
«Музыка» на козырьке парад-
ного входа седьмого корпуса и 
панно «Пионерская геральди-

ка» на двух парковых фасадах 
седьмого корпуса. Ну и, конеч-
но, здорово, что после реставра-
ции Дворец пионеров не только 
сохранил свой исторический 
вид, но и сохранил свою истори-
ческую функцию, продолжает 
служить детям.

Находки реставраторов
Над чем сейчас работают 
столичные реставрато-
ры? Что интересного смо-
гут открыть для всех в бли-
жайшее время?

АЛЕКСЕЙ ЕМЕЛЬЯНОВ: Они занима-
ются более чем 500 объектами, 
но мы не гонимся за цифрами. 
Главное — качество, ведь речь 
идет о шедеврах архитектуры. 
Таких как, например, клуб за-
вода «Каучук» на Плющихе, ре-
ставрация которого практиче-
ски завершена. В этом памятни-
ке конструктивизма снова бу-
дет клуб — Первого Московско-
го государственного медуни-
верситета имени И.М. Сеченова. 
Будет в нем кипеть активная об-
щественная жизнь, как и заду-
мывал архитектор Константин 
Мельников.

Или еще пример — находяща-
яся на крыше знаменитого Дома 
геологов на Смоленской набе-
режной скульптурная компо-
зиция «Наука и труд». Десяти-
летиями была в аварийном со-
стоянии. Это дом у метромоста, 
в котором была квартира героя 
Андрея Миронова из киноленты 
«Берегись автомобиля». Проти-
воаварийные работы уже про-
ведены, в этом году будут пол-
ностью приведены в порядок 
и скульптуры. Еще один из са-
мых известных и любимых ар-
хитектурных памятников Ива-
новской горки — усадьба в Кол-
пачном переулке, 14, принадле-
жавшая Венедиктовым — Шнау-
бертам — Моносзону. Пожалуй, 
нет более живописного расти-
ражированного сюжета из этих 
краев — два этажа, ажурный бал-
кон. Просто открытка. Здание 
долго было в плохом состоянии, 
но и там работы завершаются. 
В обновленном особняке раз-
местится музыкальный фонд 
«Олимп» для одаренных детей.

Есть у нас и отдельная про-
грамма по восстановлению 
храмов и соборов. В этом году 
по ней планируется закончить 
комплексную реставрацию 
церкви Петра и Павла на Но-
вой Басманной улице. По леген-
де, Петр I, вернувшись из поезд-
ки по Европе, набросал рисун-
ки восьми храмов, которые 
поручил построить в России. 
Церковь на Новой Басманной — 
одна из них, точнее, единствен-
ная, которая была построена в 
Москве по рисунку царя.

Кто и по каким критериям 
оценивает здание, прежде чем 
объявить его культурным на-
следием?

АЛЕКСЕЙ ЕМЕЛЬЯНОВ: Правила опи-
саны в федеральном законе. 
По большому счету основных 
критериев два: уникальность и 
подлинность. Среди дополни-
тельных критериев есть также 
датировка, авторство, мемори-
альная ценность, сохранность, 
градоформирующая роль. Если 
речь идет о значимости памят-
ника для Москвы — памятник 
станет регионального значе-
ния, а если для всей страны — фе-
дерального значения.

Сами москвичи могут 
предложить признать ка-
кое-то строение памят-
ником?

А Л Е К С Е Й  Е М Е Л Ь Я Н О В :  И могут, и 
предлагают! За последние 13 
лет по заявкам граждан и орга-
низаций выявлено 570 объек-
тов культурного наследия.

Случаются ли во время ре-
ставрационных работ 
неожиданные находки?

АЛЕКСЕЙ ЕМЕЛЬЯНОВ: Конечно же, 
случаются. Взять хотя бы Театр 
эстрады. Не такой уж и старый, 
построен в 1954 году. Казалось 
бы, ну какие там сюрпризы? Но 
в процессе работ в фойе перво-
го этажа специалисты нашли 
закрашенную когда-то живо-
пись — орнамент в виде цветов 
с ромбами. Ее раскрыли, отре-
ставрировали, и она снова раду-
ет зрителей. А под мраморными 
лестницами обнаружили еще и 
витражные окна, о которых до 
исследований никто не знал.

Или взять Симонов мона-
стырь, старейшая московская 
обитель, основанная в XIV веке. 
Казалось бы, изучен вдоль и по-
перек. Тем не менее недавно, го-
товясь к его реставрации, спе-
циалисты выявили ранее неиз-
вестные фрагменты росписей 
и декора фасадов, историче-
ские планировки помещений, 
отдельные архитектурные эле-

менты. В трех крепостных баш-
нях нашли шатер, площадку для 
боя с навесными бойницами и 
белокаменные водометы. В па-
латах монастыря нашли фраг-
менты более древней стены и 
белокаменную плиту с надпи-
сью XVII века. В южной части 
монастыря открыли даже зало-
женные еще в XlX веке ворота. А 
в небольшом деревянном особ-
нячке XIX века в Сеченовском 
переулке, 6, была обнаружена 
красивая модерновая печь.

Как же печь-то раньше не за-
метили?

АЛЕКСЕЙ ЕМЕЛЬЯНОВ: Была заложе-
на, а изгиб стены принимали за 
вентиляционный короб. Находок 
накопилось так много, что мы 
даже провели выставку «Наход-
ки в реставрации», на ней было 
представлено более 100 экспона-
тов. Огромный интерес вызвала 
у жителей и гостей столицы.

Глобус снова оживет
В каком состоянии работы на 
здании Центрального теле-
графа?

АЛЕКСЕЙ ЕМЕЛЬЯНОВ: Планирует-
ся, что уже к 2025 году москви-
чи смогут бывать в обществен-
но-деловом центре, который 
откроется там. И глобус над вхо-
дом, который по задумке архи-
тектора Ивана Рерберга должен 
был вращаться, закрутится!

 А императорский почтамт, 
гордость «Почты России», 
когда откроется? 

АЛЕКСЕЙ ЕМЕЛЬЯНОВ: На Мясницкой 
улице его здание последнее за 
баннером — все остальные при-
ведены в порядок. Причем сто-
ит в таком виде он не один де-
сяток лет. К счастью, сейчас 
ему ничего не грозит — прове-
дено укрепление конструкций. 
Уверен, что новое руководство 
«Почты России» услышало 
нашу тревогу и в ближайшее 
время приступит к реставра-
ции, после которой здание смо-
жет вновь выполнять свою ис-
торическую функцию.

Много лет почти в руинах 
был еще один легендарный па-
мятник — ресторан и гости-
ница «Славянский базар». 
Возможно ли его возвращение 
городу?

АЛЕКСЕЙ ЕМЕЛЬЯНОВ: «Славянский 
базар» — один из 173 объек-
тов, который до сих пор на-
ходится в аварийном состо-
янии. Ранее (в 2021—2022 го-
дах) здесь также были прове-
дены первоочередные проти-
воаварийные работы. Сейчас 
пользователь в лице Большого 
театра готовит проект рестав-
рации и приспособления этого 
памятника.

Был в Старой Москве еще 
один замечательный ресто-
ран «Альпийская роза» в до-
ходном доме на улице Пушеч-
ной, 4…

АЛЕКСЕЙ ЕМЕЛЬЯНОВ: По этому зда-
нию проведены научно-иссле-
довательские работы и согласо-
ван проект будущей реставра-
ции. Приступить к ней пользо-
ватель планирует этой весной 
и завершить до конца 2026-го. 
Быть ли там снова ресторану — 
решать собственнику.

Рубль за метр
Вы сказали, что половина 
памятников в столице ре-
ставрируется за счет част-
ных инвесторов. Но по про-
грамме «1 рубль за квадрат-
ный метр» восстановлено 
только 20 зданий. Почему?

АЛЕКСЕЙ ЕМЕЛЬЯНОВ: Начну с того, 
что в эту программу включают-
ся памятники исключительно 
в аварийном техническом со-
стоянии. Причем сначала город 
делает рыночную оценку стои-
мости аренды каждого здания, 
исходя из того, сколько оно бы 
стоило, если его было бы можно 
уже эксплуатировать. На тор-
гах выигрывает тот, кто готов 
больше заплатить. И платит он 
цену, назначенную на аукци-
оне, до тех пор, пока не отре-
ставрирует здание, вкладывая 
огромные деньги. И только по-
сле восстановления получает 
право пользоваться им 49 лет по 
льготной ставке рубль за метр. 
Сейчас в программу включены 
35 памятников, в 22 из них ра-
боты завершены, а в 13 продол-
жаются. Программа пользуется 
большим спросом!

Вот и сейчас в ее рамках 
во 2-м Крутицком переулке, 
например, реставрируется дом 
купца Виноградова. Деревянное 
здание, как и ряд других уни-
кальных построек деревянно-
го зодчества, Москва успешно 
сохраняет. Не менее удивитель-
ный объект будет отреставри-
рован и в 1-м Павелецком 
проезде — водоемная башня. По-
строенная в 1898 году, она дол-
гое время снабжала водой всю 
станцию Павелецкая. В наши 
дни такой необходимости нет, 
а башня, красавица, доминанта 
этой части города, стоит. Город 
признал ее объектом культур-
ного наследия, выставил на тор-
ги. С компанией, выигравшей 
на торгах, мы уже согласовали 
проект реставрации. Инвестор 
планирует устроить на первом 
этаже картинную галерею, а на 
самой вершине открыть свой 
офис. И это при том, что пло-
щадь башни всего 25 «квадра-
тов»! Так, казалось бы, из нико-
му не нужного, посредственно-
го объекта город получит еще 
одну удивительную изюминку.

Памятник дороже, 
чем кошелек

Приходится ли вмешиваться 
в процесс реставрации? Быть 
может, даже кого-то лишать 
права заниматься ею?

АЛЕКСЕЙ ЕМЕЛЬЯНОВ: По этой про-
грамме нет — она пользуется 
популярностью и привлекает 
людей ответственных, знаю-
щих, как работать с памятни-
ками. Что же касается нашей 
контрольно-надзорной дея-
тельности, у нас для имеют-
ся широкие полномочия, учи-
тывая, что законодательством 
предусмотрена уголовная от-
ветственность за уничтожение 
или повреждение памятников 
истории и культуры. Мы больше 
склонны заниматься профилак-
тикой. Понимаете? Если у чело-
века пропал кошелек, полиция 
может его вернуть. А тут речь 
идет об уникальных подлинных 
объектах. Их просто так обрат-
но не восстановишь. Важно, 
чтобы москвичам была дорога 
наша история, в городе стано-
вилось все меньше безразлич-
ных. Тогда и нам легче работать. 

После того как объект отре-
ставрировали, вы продолжае-
те следить за его судьбой? 

А Л Е К С Е Й  Е М Е Л Ь Я Н О В :  Конечно, 
контролируем содержание па-
мятников. Но хочу сказать, что 
сейчас о планах сделать что-
то нехорошее, ненадлежащее с 
объектами культурного насле-

дия мы узнаем быстрее, чем 
это реально может произойти. 
Сложно в нашем городе что-то 
сделать, чтобы никто не узнал.

Москвичей очень волнует 
судьба фабрики «Свобода». 
Предприятие, с которого на-
чинал свою карьеру созда-
тель «Шанель» № 5 Эрнест 
Бо, в прошлом году отметило 
180-летие, а в этом уезжает 
из Бутырского района в Мед-
ведково. Неужели на его родной 
улице Вятской больше ниче-
го не будет напоминать о То-
вариществе «А. Ралле и К», с 
которого и начиналась «Сво-
бода» и куда москвичи до сих 
пор любят заглянуть, чтобы 
купить качественный шам-
пунь, детский крем или пода-
рочное мыло?

АЛЕКСЕЙ ЕМЕЛЬЯНОВ: Ряд корпусов 
фабрики, в частности админи-
стративный, в котором нахо-
дится и фирменный магазин, 
обладают охранным статусом, и 
все, что стоит под государствен-
ной охраной, будет сохранено. 
Сейчас разрабатывается кон-
цепция развития территории 
фабрики. Безусловно, мы будем 
внимательно ее рассматривать.

Непростая судьба и у клуба 
«Свобода» на Вятской улице. 
Еще в начале 2000-х в рамках 
инвестконтракта его пытались 
перестроить. Город расторг этот 
контракт, буквально пару лет 
назад завершились суды вокруг 
него. В настоящее время разра-
ботан проект по сохранению 
здания, в соответствии с кото-
рым планируется вернуть клу-
бу общественную функцию и 
вновь сделать его максимально 
открытым для москвичей.

Как известно, в столице все 
меньше остается места 
для новостроек. Часто ли 
застройщики или владель-
цы территорий, на которых 
находятся памятники архи-
тектуры, пытаются снять 
охранный статус? 

АЛЕКСЕЙ ЕМЕЛЬЯНОВ: Такое жела-
ние, может быть, у кого-то и 
есть, но это невозможно. Фе-
деральный закон позволяет 
исключить объект из реестра 
только в случае полной физи-
ческой утраты памятника или 
утраты им историко-культур-
ного значения. К тому же такое 
решение не может принять ни 
наш департамент, ни правитель-
ство Москвы — это прерогатива 
правительства РФ.

В здравоохранении столицы 
родилась традиция: каждую 
новую больницу, а их в Моск-
ве строится много, прежде 
чем туда придут первые па-
циенты, сначала показыва-
ют всем желающим жите-
лям города. Новые технологии 
лечения, современное обору-
дование, сами здания — с вер-
толетными площадками на 
крыше и въездом машин ско-
рой помощи прямо в операци-
онные… По 10 тысяч москви-
чей записываются на экскур-
сию в каждую больницу-ново-
стройку. Почему бы и рестав-
раторам, прежде чем восста-
новленное здание начнет вы-
полнять предназначенную 
ему функцию, не показать его 
горожанам?

АЛЕКСЕЙ ЕМЕЛЬЯНОВ: В Москве вот 
уже 23 года проводятся Дни ис-
торического и культурного на-
следия. За прошлый год, напри-
мер, во время них свои двери 
открыли 137 памятников архи-
тектуры, куда было организова-
но больше 500 экскурсий. По-
стараемcя сделать доступными 
и открытыми для горожан мо-
сковские памятники и в течение 
всего года.  

Во Дворце пионеров, одном из 
самых молодых объектов культур-
ного наследия в Москве, после 
реставрации снова занимаются 
дети.

Алексей Емельянов:  Почти половина памятников в прошлом году восстановлена на средства частных инвесторов.

А К Ц Е Н Т

В 2011 году в неудовлетворительном 
состоянии в Москве находилось 
1325 памятников, сейчас осталось 173. 
Но и они будут восстановлены 
и органично впишутся в жизнь города 

А К Ц Е Н Т

Ни наш департамент, ни правительство 
Москвы не могут снять охранный статус 
ни с одного памятника, это прерогатива 
правительства РФ

Справка «РГ»

Алексею Емельянову 51 год, он коренной москвич. В 1996 году окончил 

Московский институт коммунального хозяйства и строительства, в 

структуре департамента культурного наследия город работает с 1990 

года, пройдя все ступени — в его трудовой книжке единственное место 

работы. Главой Мосгорнаследия Алексей Емельянов назначен в 2015 

году.

При его участии впервые в России в 2006—2007 годах появился реестр 

недвижимого культурного наследия и историко-культурный план горо-

да Москвы. С 2008 года он организовал плановую разработку более 

2500 предметов охраны культурного наследия и их последующее 

утверждение, что позволило взять под охрану все объекты, находящие-

ся в собственности Москвы. Инициировал Емельянов разработку и 

утверждение границ более 1500 территорий объектов культурного на-

следия. Он также обеспечивал проведение государственной истори-

ко-культурной экспертизы более чем 1200 объектов, обладающих  при-

знаками объектов культурного наследия. Свыше 800 объектов при лич-

ном участии Алексея Емельянова получили статус памятников культур-

ного наследия регионального значения.

Любимые места в Москве — Чистопрудный бульвар, усадьба «Кузьминки». С
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Извещение
Организационный комитет по подготовке, созыву и проведе-

нию учредительного съезда политической партии с предполагаемым 
наименованием Всероссийская политическая партия «МИР» извеща-
ет, что учредительный съезд партии состоится 30 марта 2024 г. в 14.30 
(время московское) по адресу: г. Москва, Измайловское шоссе, д. 71, 
корп. 3В, гостиница «ВЕГА», 3-й этаж, зал «Прогресс». Контактный теле-
фон: +7 (988) 240-77-55.

Дополнение в Перечень иностранных 
и международных неправительственных 

организаций, деятельность которых 
признана нежелательной на территории 

Российской Федерации
138. Russian Election Monitor (REM), ФРГ (распоряжение Минюста 

России от 07.02.2024 № 152-р, решение первого заместителя Генераль-
ного прокурора Российской Федерации от 19.01.2024);

139. Article 19 (Великобритания) (распоряжение Минюста России от 
08.02.2024 № 156-р, решение первого заместителя Генерального проку-
рора Российской Федерации от 23.01.2024);

140. Mnenie media z.s. («Мнение медиа»), Чешская Республика 
(распоряжение Минюста России от 08.02.2024 № 157-р, решение пер-
вого заместителя Генерального прокурора Российской Федерации от 
15.01.2024).

Информация Минюста России

СИТУАЦИЯ Секс-вечеринка в музее боевой славы возмутила горожан

Голая правда
Марина Порошина,
Екатеринбург

И 
опять Екатеринбург — в 
топе скандальных ново-
стей, сюжет за полдня 

взвился от приватной вечерин-
ки до возмущенных коммен-
тариев из Госдумы. Хотя сам 
по себе он вторичен: тоже «го-
лая вечеринка», и звезд среди 
участников не наблюдалось, 
но все же смогли организаторы 
ухватить всех за живое.

Участники  — молодые люди 
общим числом под три сотни, 
любящие «собираться, разде-
ваться, выпивать и танцевать», 
как сформулировал однажды 
девиз сообщества  Станислав 
Словиковский, которого СМИ 
называют организатором ве-
черинки.

Не один год собирались, 
раздевались, выпивали, танце-
вали (и на столах бывало), свя-
зывали и любовно охаживали 
друг друга плетками, иногда, 
перебрав, дрались не понарош-
ку (тогда приезжала полиция), 
горячие фоточки, выложенные 
на закрытых страничках, разу-
меется, сразу становились до-
стоянием общественности. Об-
щественность привычно мор-
щила нос и пожимала плечами, 
но вынужденно придержива-
лась взглядов толерантных и 
либеральных, в соответствии 
с историческим отрезком вре-
мени. Но внезапно секс-тусов-
щиков попутал, видимо, тот 
самый бес, и они устроили две 
БДСМ-вечеринки... в екатерин-
бургском Доме офицеров — ле-
гендарном здании постройки 

1941 года, где сейчас разме-
щается еще и военно-истори-
ческий музей «Боевая слава 
Урала».

И с этого момента вечер 
перестал быть томным, а ве-
черинка приватной. Горожа-
не, мгновенно сложив в уме 
два и два (полуголые пьяные 
люди занимаются непотреб-
ством в фойе под портрета-
ми полководцев и патриоти-
ческими плакатами, у подно-
жия скульптуры Ленина и в 
библиотеке среди книг, посвя-
щенных истории России и Ве-
ликой Отечественной войне), 
сбросили плохо прилипшую к 
их душам «толерантность» и 
всем миром выписали голопо-
пым и их опекунам такой пен-
дель, что вряд ли они смогут 
вернуться к своим занятиям в 
ближайшем будущем.

Заместитель  директора 
Дома офицеров Георгий Под-
корытов уволился, опережая 
много слов про «опороченную 
честь». Журналисты обнару-
жили членов сообщества — из-
вестных в городе педагогов, по-
лицейские — несовершеннолет-
них и пообещали озадачить их 
родителей. Верующие обрати-
ли внимание на девушку с по-
ниженной социальной ответ-
ственностью, распятую, деко-
рации ради, на кресте. Обще-
ственница Екатерина Ипатова 
отправила заявление в Генпро-
куратуру РФ с требованием 
привлечь к ответственности 
всех причастных к организа-
ции вечеринки:

— У каждого события есть 
имя, фамилия и должность 

— кто допустил и разрешил 
подобное в государственном 
учреждении. Провести оргию в 
доме офицеров — это надо быть 
конченным... И в мирное вре-
мя это дом чести, мужества, 
дом наших героев. Тем более 
сейчас, когда офицеры жерт-
вуют своими жизнями, когда 
здесь прощаются с погибши-
ми, когда в этой самой библио-
теке мы встречались с жена-
ми и вдовами бойцов спецопе-
рации…

Привлекут или нет — еще во-
прос, навскидку адвокаты го-
ворят, что юридических зако-
нов эротоманы не нарушали, 
разве что человеческие. Но для 
уральцев эта история очень 
важна. Не первый год Екате-
ринбург стараниями остросло-
вов имеет репутацию «города 
бесов», а теперь вот еще тусов-
щики задорно развлекаются на 
экспонатах музея боевой сла-
вы. Более того, на Екатерину 
Ипатову обрушился вал обви-
нений от ночных креативщи-
ков: по их мнению, надо было 
не доносы писать, а еще разо-
чек потерпеть, от экспонатов 
не убудет, а они — имеют право 
на самовыражение. Досамовы-
ражались...

М н о г и е  е катер и н бу р ж-
цы, кто, как Ипатова, собира-
ет деньги на дроны и приборы 
ночного видения, плетет сети, 
шьет балаклавы и вяжет ру-
кавицы, кладет в посылки для 
бойцов детские рисунки, ико-
ны и баночки с домашним ва-
реньем, прежде всего имеют 
право быть услышанными.

Да, «люди как люди, в об-
щ е м ,  н а п о м и н а ю т  п р е ж -
них»,  и  таких абсолютное 
большинство. А мелкие бесы 

— никакие не бесы, а просто 
очень глупые,  корыстные, 
жадные до дешевых развлече-
ний, необразованные молодые 
люди, которым наконец-то на-
чали не в игровой форме объ-
яснять, «что такое хорошо и 
что такое плохо», что времена 
меняются, что есть вещи, кото-
рые делать можно, если очень 
хочется, но вместо лайков и 
донатов за них может сильно 
прилететь от взрослых людей, 
не путающих правый и левый 
берега.

Объяснять — это долгая, 
нудная и нужная работа. Про-
водившие рейд полицейские 
сказали, что возраст участ-
ников секс-тусовок — от 20 до 
30 лет. Когда они были совсем 

малышами, в Екатеринбург 
зашла новая сеть магазинов 
бытовой техники. В качестве 
рекламной акции предложи-
ли девушкам раздеться и полу-
чить в подарок дешевый теле-
фон. В назначенный день у вхо-
да собрались сотни людей, два 
священнослужителя в полном 
облачении прямо среди толпы 
служили молебен об изгнании 
бесов и раздавали листовки: 
«Страстное желание нажить 
как можно больше денег у ру-
ководства магазина привело 
к тому, что они стали соблаз-
нять горожан другой страстью 
— страстью блуда». Листовки 
никто не брал, в торговом зале 
летало нижнее белье. Помню, 
я тогда спросила генерально-
го директора сети магазинов, 
а не чувствует ли он себя иску-
сителем, так рьяно расшаты-
вая общественные устои? Он 
задумался. Потом признался, 
что предпочел бы другой вари-
ант рекламной кампании, но, 
как просчитали и не ошиблись 
рекламщики, сработал именно 
этот.

И безотказно работал все 
последующие годы. А в витри-
нах того магазина (он работа-
ет до сих пор) отражаемся мы — 
тогда молодые, возможно, — ро-
дители нынешних незамутнен-
ных тусовщиков, легко сни-
мающих трусы под военными 
знаменами и государственным 
гербами.

Кто их такими воспитал 
— вопрос риторический, да и 
не такой уж важный. Важно, 
что будет дальше с ними и с 
нами.  

ДОРОГИ 

Количество 
аварий 
в прошлом году 
впервые 
выросло

АВАРИЯ 
ВДОГОНКУ
Владимир Баршев

В прошлом году впервые как 
минимум за десять лет вырос-
ло количество аварий с по-
страдавшими и погибшими. 
Об этом свидетельствует опуб-
ликованная статистика Госав-
тоинспекции.

Рост идет по всем пунктам. 
Количество аварий с потер-
певшими увеличилось на 4,5 
процента и составило 132 426 
ДТП. В них погибло 14,5 тыся-
чи человек. Это больше, чем в 
прошлом году, на 2,3 процен-
та. А число пострадавших в 
этих авариях составило 166,5 
тысячи. Рост составил 4,3 про-
цента.

Итак, что же мешает выпол-
нить национальный проект по 
безопасности на дорогах?

Дело в том, что, когда по-
явились ковидные ограниче-
ния, пути-дороги многим пере-
крыли. Снижение транспорта 
на дорогах сказалось в пользу 
снижения аварийности. Одна-
ко позже число транспорта на 
дорогах начало увеличиваться, 
а в прошлом году достигло бук-
вально максимума. За границу 
поехать трудно. Значит, исполь-
зуй ресурсы внутреннего ту-
ризма, чем активно автомоби-
листы России и пользовались. 
А кроме того, выросло количе-
ство грузоперевозок по авто-
мобильным дорогам.

Но есть еще одна проблема. 
Стоимость автомобилей в Рос-
сии выросла в разы, а покупа-
тельская способность осталась 
прежней и даже упала. В итоге 
автомобилисты уже перестали 
менять машины раз в пять лет. 
Они докатывают этот транс-
порт буквально до последнего 
возможного километра.

В итоге транспорт стареет, 
возникают неисправности, с 
которыми на дороге не спра-
вишься. И снова происходят 
аварии.  

СОБЫТИЕ Чему учит прошлое и как оно влияет на будущее, 
обсуждали на форуме в Хабаровске

Попасть в историю
Татьяна Дмитракова, 
«Российская газета», 
Хабаровск

С 
необычного рэпа на-
чался в Хабаровске 
форум Российско-
го военно-истори-
ческого общества 
(РВИО) «История 
для будущего. Даль-
ний Восток». «Ис-
тория для будущего 

навсегда. Сквозь поколения на 
долгие года», — поется в песне.

Главной площадкой в пер-
вый день стала хоккейная «Еро-
фей Арена», что символично. 
«С Ерофеем Хабаровым свя-
зано освоение дальневосточ-
ных рубежей, его фамилию но-
сит самый большой по числен-
ности город Дальневосточного 
федерального округа. И даже 
600-тысячного жителя краево-
го центра тоже назвали Ерофе-
ем. Это же имя присвоено и вы-
сокопроходимым багги, кото-
рые сейчас участвуют в СВО», 
— объяснил связи губернатор 
Хабаровского края Михаил Дег-
тярев.

Замминистра просвещения 
РФ Татьяна Васильева восхи-
тилась массовым интересом 
хабаровчан к предмету фору-
ма: пообщаться с лекторами, 
историками, блогерами, об-
щественными деятелями при-
шли 3700 человек. И, как сооб-
щил помощник президента РФ, 
председатель РВИО Владимир 
Мединский, онлайн подключи-
лись школы, институты, исто-
рические сообщества со всей 
России. «Это не просто школь-
ный класс, не просто вузовская 
аудитория, это огромная спор-
тивная арена тех, кто неравно-
душен к истории нашей страны. 
Я необыкновенно горжусь тем, 
что история сегодня собирает 
стадионы», — сказала Татьяна 
Васильева. По ее словам, спектр 
тем для обсуждения на форуме 
самый широкий — от историче-
ского просвещения и особенно-
стей исторического школьного 
образования до рецептов про-
тивостояния фальсификации 
истории.

Встречи и дискуссии про-
ходили на 17 площадках фору-
ма, в том числе тематических. 
На них эксперты затрагива-
ли темы, касающиеся истории 
России и Дальнего Востока, 
перспектив развития регионов 
ДФО, помощи участникам и ве-
теранам СВО и мирным жите-
лям Новороссии. «Мы все пре-
красно понимаем, как важно 

сейчас вернуть общую память, 
традиции,  объединяющие 
скрепы Новороссии, — подчерк-
нул зампредседателя РВИО Ни-
колай Овсиенко. — В общей 
сложности за три года обще-
ство поддержало 163 регио-
нальных проекта — фестивали, 
историко-просветительские 
форумы, выставочные и музей-
ные проекты».

Как указала официальный 
представитель МИД России Ма-
рия Захарова, в условиях СВО 
и развязанной против России 
гибридной и информационной 
войны требуется в ежеднев-
ном режиме вести противобор-
ство с недоброжелателями в ме-
диапространстве, разоблачать 
фейки и ложь.

Именно это обсуждали на те-
матической площадке «Инфор-
мационный фронт», где со слу-
шателями встретились извест-
ные пранк-журналисты Вован 
и Лексус (Владимир Кузнецов и 
Алексей Столяров), блогер, пи-
сатель и переводчик Дмитрий 
Пучков. «Сейчас идет борьба 
за нашу правду и за нашу исто-
рию. Ведь конечная цель оппо-

нентов — манипуляция истори-
ей. Фейки для них — эффектив-
ный инструмент. Они делают 
много очень простых фейков, 
которые легко масштабируют-
ся, это конвейер для того, что-
бы массово создать напряже-
ние и распространить недосто-
верную информацию», — отме-
тил руководитель отдела стра-
тегических направлений АНО 
«Диалог» Тимофей Ви.

Одним из спикеров тема-
тической площадки «История 
Дальнего Востока», на которой 
участники обменялись опы-
том привлечения подрастаю-
щего поколения к изучению ис-
тории страны и региона, стал 
шеф-редактор журнала «Роди-
на» Игорь Коц. Он констати-
ровал, что в Хабаровске «с его 
потрясающей историей» стали 
меньше уделять внимания слав-
ному прошлому, и привел при-
мер Москвы, где массово по-
явились QR-коды на старых до-
мах, на памятниках, а среди мо-
лодежи стали популярны пешие 
экскурсии.

Шеф-редактор историче-
ского журнала выступил еще 
и перед студентами педагоги-
ческого колледжа и Дальне-
восточного государственно-
го университета путей сооб-
щения. Будущим педагогам он 
рассказал о реализованном в 
ДНР и ЛНР проекте «Классный 
наставник», а будущим желез-

нодорожникам — об исследо-
ваниях, творчестве и судьбе 
Владимира Арсеньева. «Мы до-
вольно много пишем о Даль-
нем Востоке. Делали специ-
альный выпуск к годовщине 
начала строительства Транс-
сиба, и там был замечатель-
ный материал об Амурском мо-
сте. В 2022 году вышел выпуск, 
п о с в я щ е н н ы й  А р с е н ь е в у. 
Большой номер был приуро-

чен к 100-летию окончания 
Гражданской войны на Даль-
нем Востоке, — объяснил Игорь 
Коц. — Но иногда бесхитрост-
ные истории, рассказанные о 
прошлом своей семьи обычны-
ми людьми, говорят намного 
больше, чем страницы учеб-
ника».

Именно из-за учебников раз-
вернулись самые жаркие бата-
лии на форуме: учителя-пред-

метники высказали немало за-
мечаний и претензий к посту-
пающим в учебные заведения 
пособиям. Между тем, как со-
общил научный директор РВИО 
Михаил Мягков, учебники ис-
тории теперь едины во всей Рос-
сии и основаны на «непрелож-
ных фактах».  

Шеф-редактор «Родины» Игорь Коц познакомил будущих педагогов с историческим журналом и проектом 
«Классный наставник».А К Ц Е Н Т

Пообщаться с лекторами, известными 
историками, блогерами, общественны-
ми деятелями пришли 3700 человек

ПРАВО 
Внесен в Думу 
законопроект, 
запрещающий 
забирать 
участки 
у бойцов СВО

ДОЖДЕМСЯ 
ВОЗВРАЩЕНИЯ
Наталья Козлова

Вчера в Госдуму внесен очень 
важный законопроект. Он 
предусматривает запрет на 
прекращение договора безвоз-
мездного пользования земель-
ным участком с человеком, ко-
торый находится в зоне СВО. 
Речь идет о том самом дальне-
восточном гектаре. Причем 
запрет трогать гектар касает-
ся всех участников спецопера-
ции — как мобилизованных гра-
ждан, так и контрактников, а 
также добровольцев.

Авторами такой законо-
дательной инициативы ста-
ла группа депутатов во гла-
ве с Леонидом Слуцким. Они 
подчеркивают, что по закону 
полученные гражданами на 
Дальнем Востоке, в Сибири и 
в Арктической зоне участки 
земли должны использовать-
ся по назначению. А вот неис-
пользуемые гектары «подле-
жат изъятию». Вот только гра-
ждане, выполняющие боевые 
задачи в зоне CBO, «физически 
не могут осуществить уста-
новленные действия по освое-
нию земельных участков» — у 
них сегодня есть более важные 
задачи.

Такую причину неисполь-
зования предоставленной зем-
ли наши законодатели назвали 
уважительной. Но одно дело на-
звать и совсем другое — пропи-
сать эту норму в законе.

Депутаты предлагают до-
полнить статью 9 Федераль-
ного закона (от 1 мая 2016 г. 
№ 119-ФЗ) нормой, запрещаю-
щей расторгать договор безвоз-
мездного пользования земель-
ным участком на весь период 
участия гражданина в СВО.

— Те, кто сейчас на передо-
вой, должны быть защищены, 
им будет обеспечено возвраще-
ние к комфортной жизни. Ника-
кие земли изымать у них не поз-
волим. Вернутся ребята, будут 
вести работы, — заявил журна-
листам Леонид Слуцкий.  

А К Ц Е Н Т

Глупым начали объяснять, что вместо 
лайков и донатов за некоторые вещи 
может сильно прилететь

В соответствии с Законом Российской Федерации 
от 26 июня 1992 года № 3132-1 «О статусе судей в Российской Фе-
дерации» Высшая квалификационная коллегия судей Российской 
Федерации объявляет об открытии вакантных должностей:

—  председателя Четвертого кассационного суда общей 
юрисдикции;

—  председателя Третьего апелляционного суда общей 
юрисдикции.

Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 5 вы-
шеназванного Закона, принимаются от претендентов на указанные 
вакантные должности с понедельника по четверг с 10.00 до 18.00, 
в пятницу — с 10.00 до 16.45 (обед с 13.00 до 13.45) по адресу: 
125993, г. Москва, ул. Баррикадная, 8, стр. 4, каб. № 105. 

Последний день приема документов — 18 марта 2024 года. За-
явления и документы, поступившие после указанного срока, к рас-
смотрению не принимаются.

ОБЪЯВЛЕНИЕ ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ 
КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

Украшением форума стала
выставка фотокора «РГ» 
Владимира Аносова.
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Объявление  
квалификационной коллегии судей 

Московской области
В соответствии с Законом Российской Федерации 

от 26 июня 1992 года № 3132-1 «О статусе судей в Российской 
Федерации» квалификационная коллегия судей Московской 
области объявляет об открытии вакантной должности:

—  судьи Истринского городского суда Московской 
области;

—  судьи Можайского городского суда Московской 
области;

—  судьи Раменского городского суда Московской 
области.

Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 ста-
тьи 5 Закона Российской Федерации от 26 июня 1992 года 
№ 3132-1 «О статусе судей в Российской Федерации», при-
нимаются от претендентов на указанные вакантные должно-
сти с понедельника по четверг с 10.00 до 18.00, в пятницу — 
с 10.00 до 16.45 по адресу: бульвар Строителей, д. 4, корп. 3, 
г. Красногорск, Московская область, 143411, здание Москов-
ского областного суда, этаж 2, сектор «А».

Последний день приема документов — 22 марта 
2024 года. Заявления и документы, поступившие после ука-
занного срока, к рассмотрению не принимаются.

РАКУРС Анна Кузнецова 
призвала международные 
организации защитить 
украинского мальчика

«Защитники» 
угрожают 
детям

Татьяна Владыкина

Вице-спикер Госдумы Анна Кузнецова в своем теле-
грам-канале попросила международные организа-
ции обратить внимание на притеснения прав детей 
со стороны террористов Киева и встать на защиту 
прав мальчика, который, сам того не ведая, стал ге-
роем ролика, мгновенно распространившегося в ин-
тернете.

По словам Кузнецовой, «на украинских ресурсах 
развернулась открытая травля малыша, который моет 
машины, чтобы заработать деньги на переезд в один из 
российских регионов».

Видео на полминуты было выложено в теле-
грам-канале «RT на русском». Маленький мальчик 
робко отвечает мужчине, который грозно интере-
суется, на что ребенок копит деньги. Мальчишеч-
ка сказал, что они 
с мамой копят на 
билет. И уточнил, 
что «в Краснодар». 
Выяснив подроб-
ности, мужчина с 
негодованием ма-
терит ребенка и 
возмущается на 
камеру.

«Разговаривая 
с ребенком отбор-
ным матом, «за-
щитник» обзыва-
ет ребенка, беспо-
мощно стоящего 
перед мужиком в 
камуфляже с укра-
инским флагом на 
шевроне, — воз-
мущается в своем 
телеграм-канале 
Анна Кузнецова. 
— Этого мужчину с шевроном ВСУ даже солдатом на-
звать нельзя. Угрозы и оскорбления ребенка со сто-
роны военнослужащего — это позор ВСУ. Лишь трусы 
угрожают детям. И в плену у солдат ВСУ интонация 
совсем иная».

По ее словам, в Парламентскую комиссию по рас-
следованию преступных действий в отношении не-
совершеннолетних со стороны киевского режима по-
стоянно поступает информация о фактах нарушения 
прав детей и притеснения тех, кто говорит на русском, 
и защиты ждать не приходится. «Более того, граждане 
Украины, например, за рубежом обращаются за помо-
щью в наши учреждения МИД за помощью, — отметила 
политик.

Кузнецова признается, что ей «реально страшно за 
его мать, за здоровье ребенка», она надеется, что с ре-
бенком и его семьей будет все в порядке.  

Угрозы 
и оскорбления 
ребенка 
со стороны воен-
нослужащего — 
это позор ВСУ. 
И в плену 
у солдат ВСУ 
интонация 
совсем иная
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ПРОЕКТ В России создают единую систему контроля за беспилотниками

Взглянуть в небо
Валерия Лобко

В 
России создают систе-
му контроля за беспи-
лотными летающими 
аппаратами. Уже раз-
работана концепция 
«Цифровое небо» для 
безопасной интегра-
ци беспилотных само-
летов в единое воз-

душное пространство, сообщи-
ли в минтрансе. Благодаря это-
му станет возможен массовый 
запуск гражданских дронов, а 
также беспилотников для до-
ставки товаров или проведения 
посевных работ.

На 70% территории стра-
ны нет мобильной связи, пото-
му для безопасной интеграции 
беспилотной авиации в единое 
воздушное пространство важно 
развивать гибридные сети свя-
зи, считают участники проекта. 
Концепция «Цифровое небо» 
создана АО «ГЛОНАСС» сов-
местно с «Платформой НТИ» и 
лидерами отрасли беспилотной 
авиации.

Проект «Цифровое небо» 
выстроен по аналогии «цифро-
вых двойников» автотрасс, без 
которых невозможен выпуск 
беспилотных машин на доро-
ги. «Цифровой двойник неба 
России» будет объединять 

комплексно всю информацию о 
самом небе (например, о метео-
данных и особенностей зон при-
менения), а также интегриро-
вать беспилотные воздушные 
суда одновременно с цифровы-
ми объектами, которые гене-
рируют данные, в единую за-
щищенную архитектуру, осно-
ванную на принципах бесшов-
ности.

«Связность играет ключе-
вую роль в решении задачи по-
строения «Цифрового неба». 
Мы разработали и протестиро-
вали уникальную спутниковую 
технологию связи с использо-
ванием помехоустойчивых шу-
моподобных сигналов. Наша 
технология не имеет аналогов 
на рынке, использует действу-
ющую российскую спутнико-
вую инфраструктуру и исклю-
чает зависимость от ушедших 
иностранных операторов спут-

никовой связи», — отметил ге-
неральный директор АО «ГЛО-
НАСС» Алексей Райкевич.

Концепция открывает небо 
для массового запуска гра-
жданских дронов и не только: с 
реализацией «Цифрового неба 
России» бизнес сможет реали-
зовывать доставки беспилот-
никами, а также выполнять дру-
гие задачи, такие как аэрофото-
съемка, посевные работы или 
мониторинг объектов.

«Думаю, эта связь будет ис-
пользоваться для безопасно-
го внедрения в первую очередь 
грузовых беспилотников, ко-
торые будут летать на сотни 
километров. Для таких дронов 
необходима связь во время по-
лета, необходимо поддержание 
информации о метеоданных, — 
делится мнением генеральный 
директор компании «Русдро-
нопорт» Николай Ряшин. — По-

стоянное и стабильное подклю-
чение таких беспилотников 
позволит контролировать их 
перемещения в воздухе и полу-
чать от них актуальные данные, 
управлять ими».

Однако пока непонятна ши-
рина канала такой связи, тре-
бования к приемнику, а также 
сколько это может стоить, от-
мечает эксперт. Еще один важ-
ный фактор, необходимый для 
запуска доставок грузовыми 
беспилотниками, — это построй-
ка сети наземной инфраструк-
туры. «Мы как раз активно ра-
ботаем по этой тематике», — до-
бавляет Ряшин.

Концепция также предпола-
гает создание цифрового транс-
портного права и внедрение 
сквозного межотраслевого ре-
гулирования. «Это естествен-
ная эволюция отрасли права, 
обусловленная появлением но-
вых объектов в воздухе, — счи-
тает Райкевич. — Мы понима-
ем, что перспективные беспи-
лотные воздушные суда должны 
будут одновременно учитывать 
разделенное сегодня воздуш-
ное, космическое и ИТ-законо-
дательство.  А гибридные беспи-
лотники земля-воздух просто не 
смогут работать без цифрового 
права, объединяющего все сре-
ды применения транспорта».  

А К Ц Е Н Т

Беспилотники используются для мони-
торинга, воздушных съемок, сельхоз-
работ, доставки и обучения персонала. 
В перспективе — запуск аэротакси

В будущем россияне смогут свободно запускать дроны и заказывать аэродоставку грузов.
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КИНО На экранах страны 
французский кулинарный 
пир «Рецепт любви»

Нежность 
и пулярка

Валерий Кичин

Каждый, кто подсел на кулинарные шоу какого-нибудь 
восхитительного телеканала «Еда», знает, что от ма-
гического зрелища превращения курицы с лапшой и 
морковкой в сущий гастрономический шедевр невоз-
можно оторваться. Еще более мощный магнетизм из-
лучает фильм «Рецепт любви», выдвинутый Францией 
на соискание «Оскара», — в его почти документальной 
размеренности ощущаешь течение самой жизни, плот-
ской и всеядной, проросшей, подобно той морковке, 
прямиком из земли. Картина и начинается заворажи-
вающим шорохом листвы, перезвоном птиц, шурша-
нием травинок и вальяжностью зреющих огурцов — 
симфонией природных стихий, не зависящих от чело-
веческих прихотей.

К тому же эта история из неторопливого девятна-
дцатого века одета в сюртуки и торжественные смо-
кинги, в которых некие взыскательные месье дегусти-
руют десятки невиданно прекрасных блюд. Их толь-
ко что, прямо при нас, приготовила команда кулина-
ров под присмотром талантливой поварихи Эжени, 
многолетней помощницы гениального шефа Додена 
Буфанта. Это они научились укрощать те самые при-
родные стихии, превращая их плоды в гастрономиче-
ские изыски, чтобы пощекотать вкусовые рецепторы 
гурманов.

Франция такое 
любит. Никакое 
другое кино не сня-
ло столько замеча-
тельных фильмов 
о чревоугодии. Ее 
кухня — не способ 
утолить голод, а ри-
туал, философия и 
знак полноты бы-
тия. Фильм 2000 
года «Ватель» Ро-
ланда Жоффе, где 
Жерар Депардье 
играл преданного 
своему искусству распорядителя королевского ужи-
на, точно так же ломился от богато сервированных сто-
лов и витиеватых кулинарных сооружений, и вдохно-
вением светились глаза волшебников-поваров, и тек-
ли слюнки в зрительном зале. Новый лукуллов пир под 
названием «Рецепт любви» режиссировал вьетнамец 
Чан Ань Хунг, в совершенстве постигший образ жизни 
Франции, уникальность ее кулинарной школы, пыл-
кость натюрмортов Шардена и Матисса, прозрачную 
до призрачности светопись в полотнах импрессиони-
стов и обогативший все это пряными нотами восточно-
го базара. Возможно, не случайно один из самых ин-
тригующих моментов сюжета — поединок кулинарных 
амбиций некоего восточного принца с высокой поэзи-
ей французской кухни.

Режиссер погружает нас с ушами в увлекатель-
ный процесс импровизации гастрономических изыс-
ков. Никакой музыки. Только стук вилок по фарфору, 
звуки льющегося вина, звон хрусталя, негромкий за-
стольный говор, шелест разделываемой рыбы-тюрбо, 
хруст открываемых устриц, скворчание бараньих ре-
брышек на сковороде… Камера оператора Джонатана 
Рикебурга в вечном кружении, ее взгляд прикован к 
проворным рукам мастериц, к их точным, интуитивно 
рассчитанным движениям, к волшебному явлению ин-
дейки под трюфелями. Приготовление пищи равно свя-
щеннодействию.

Уже трудно вообразить, как такое изобилие вмеща-
ется в желудки пирующих. Уже вспоминаются печаль-
ные итоги чревоугодия в старой французской картине 
«Большая жратва» Марко Феррери (1973), вызвавшей 
на Каннском кинофестивале вошедший в анналы скан-
дал. Но из «Рецепта любви» постепенно вываривает-
ся совсем другая тема — и она не за пиршественным, а 
за разделочным столом: в гипнотических мановениях 
рук шеф-повара и его талантливой ассистентки, в их 
обмене понимающими взглядами знатоков теперь чу-
дится нечто более интимное и глубокое, чем искусство 
претворения вполне прозаических субстанций в изыс-
канный бургундский соус.

В представшей перед нами любви Эжени и Додена 
не меньше тайн, чем в рецептуре их фирменных блюд. 
Загадочны взгляды, которые они бросают друг на дру-
га. Немногословны и скупы на эмоции реплики, кото-
рыми они обмениваются, их обсуждение извилистых 
путей продвижения пищи от языка и зубов к желудку 
звучит как высокомудрый научный трактат. Не впол-
не ясны причины обмороков, которым подвержена ге-
роиня Жюльет Бинош. Странно болезненной выглядит 
близкая к вуайеризму страсть героя Бенуа Мажимеля. 
Все это утонченно до полной невидимости контуров. 
Не менее загадочная, но логически неизбежная смерть 
хрупкой Эжени — как сотрясение основ бытия, когда 
все мгновенно теряет смысл. И, наконец, обретение но-
вых смыслов жизни в финале.

Все это вместе взятое, далекое от нас, как пусты-
ни Марса, но длящееся более двух часов, властно втя-
гивает глотающего слюнки наблюдателя в свое про-
странство, вгоняет его в счастливую спячку, в притор-
но сладкие грезы, переполненные аппетитными обра-
зами и даже, кажется, умопомрачительными запахами 
французских яств. И чувствуешь определенную нелов-
кость: с чего это вдруг мы так размечтались, охотно 
уравняв well done бифштекс с шепотом, легким дыха-
ньем и трелями соловья, в нашем столь далеком от нир-
ваны мире. Хрупкую обреченную любовь — и сочную 
отбивную котлету

Наверное, что-то похожее ощутили и члены Акаде-
мии «Оскара», так и не взяв «Рецепт любви» в номи-
нанты.  

ПРЯМАЯ РЕЧЬ Эдгард Запашный снимает фильм о футбольных фанатах, воюющих на Донбассе

В огне цирка нет
Максим Васюнов

Н
акануне Дня защитни-
ков Отечества дресси-
ровщик Эдгард Запаш-

ный в который раз объехал по-
чти всю Донецкую Народную 
Республику… Его программа 
на канале «Звезда» называется 
«Мужики» — в этот раз он при-
езжал, чтобы встретиться с бой-
цами добровольческой брига-
ды «Эспаньола», состоящей в 
основном из футбольных фана-
тов. «Многие считают их бес-
предельщиками, — рассказы-
вал «РГ» Запашный. — Но мало 
кто знает, что после начала СВО 
сотни фанатов ушли на фронт, а 

другие фанаты со всей страны 
оказывают им помощь». Наш 
разговор с Эдгардом на Донбас-
се так и сложился — по сути, о 
них, о мужиках…

Сотни артистов цирка помо-
гают Донбассу, многие пошли 
воевать. Дрессировщик Сергей 
Добровольский, позывной Цир-
ковой, погиб этой зимой… Как 
случилось, что представите-
ли циркового искусства ока-
зались патриотичнее арти-
стов театра или эстрады?

ЭДГАРД ЗАПАШНЫЙ: Это правда, сот-
ни артистов цирка здесь — кто-то 
воюет в ЧВК и в регулярных вой-
сках, а кто-то, как мы с братом 

Аскольдом, помогает чем может. 
Наверное, это отражение нашей 
профессии: если в тебе нет вну-
треннего стержня, в цирке у тебя 
ничего не получится. Цирк — это 
династии, преемственность. У 
меня папа в 13 лет ушел на фронт, 
ему оружие не дали, но он с кон-
цертными бригадами выступал 
на передовой. Бабушка, которой 
в начале войны было четырна-
дцать, стала санитаркой, зарабо-
тала себе грыжу, потому что ре-
бенком вытаскивала с линии со-
прикосновения солдат.

Братья Запашные для мно-
гих — «звездная тусовка». 
А она сегодня в лучшем случае 
держится в стороне…

ЭДГАРД ЗАПАШНЫЙ: Кем бы я ни был, 
я оказался бы здесь и помогал.  
Только не писал бы об этом в 
социальных сетях: мужики в 
большинстве молчаливые, не 
хвастают своими поступками. 
Но публичный статус обязы-
вает проговаривать свою пози-
цию. Прежде всего ради того, 
чтобы своим примером моти-
вировать на поддержку Донбас-
са тех, кто сомневается. Я гово-
рю и об артистах: по нашим с 
братом следам многие поехали 
туда, где эмоциональная под-
держка ой как нужна.

Что больше всего бросилось в 
глаза на Донбассе в этот раз?

ЭДГАРД ЗАПАШНЫЙ: Мы увидели, что 
проблем еще очень много, и они 
нелегко решаются. Враг не со-
бирается сдаваться. После себя 
оставляет громадный фронт ра-
боты. На Азовстали до сих пор 
находят неразорвавшиеся сна-

ряды, мины, растяжки, и этот 
опасный участок — недалеко от 
центра Мариуполя. В Донецке — 
свои проблемы. Помимо непре-
кращающихся обстрелов жите-
ли подрываются на минах. Жут-
ко наблюдать, как ходят по тем-
ному городу с фонариками, что-
бы не наступить на «лепестки». 
При этом продолжают жить 
обычной жизнью, верят, что все 
наладится. Конечно, надо посто-
янно напоминать, что и как тут 
на самом деле — многие ведь си-
дят далеко, забываются — то «го-
лые вечеринки» устроят, то со 
своих диванов критикуют бой-
цов, которые под пулями, то 
умничают про спецоперацию, 
мол, затянулась. Таких нужно 
возвращать к здравомыслию.

Герои вашей телепрограммы 
«Мужики» обычно отвечают 
на вопрос: что такое мужик? 
А как бы ответили вы сами?

ЭДГАРД ЗАПАШНЫЙ:  Он не переобу-
вается в зависимости от конъ-
юнктуры. Он умеет ясно, четко 
обозначить свою позицию и от-
ветить за нее. Мужик — тот, кто 
способен пойти на подвиг, кто 
своих не бросает.  Здесь мы ви-
дели девчонок, которые идут на 
немыслимые подвиги, совер-
шают такие геройские поступ-

ки, что хочется сказать: и они 
тоже — настоящие мужики!

А общество на фоне того, что 
происходит на фронте, ста-
новится мужественнее? Ис-
пытания — закаляют?

ЭДГАРД ЗАПАШНЫЙ: Хочется думать, 
что закаляют. Потому что наша 
страна должна выстоять. Не 
уступить свои смыслы и ценно-
сти так же важно, как победить 
на фронте. Командир одного из 
добровольческих подразделе-
ний рассказывал, что многие 
парни едут на фронт, потому 
что хотят стать настоящими му-
жиками, получить воспитание, 
которое недополучили в дет-
стве. В моем детстве, когда учи-
тель входил в класс, мы вста-
вали. На перемену шли, когда 
разрешали. Кажется, мелочи, 
но все это приучало к самодис-
циплине. Сейчас мамаши и па-
паши с легкостью качают пра-
ва перед учителями, а дети без-
наказанно хамят — и педагоги 
вынуждены перед малолетни-
ми хамами извиняться. Что это 
нам дает: приучает нас к но-
вым, свободным ценностям — 
или, наоборот, разрушает нас? 
Если по мне, то отцовские под-
затыльники пошли мне только 
на пользу.

По-вашему, надо запрещать 
концерты и спектакли арти-
стов, если их позиция не совпа-
дает с позицией государства 
(на их взгляд, варварского) и 
общества (по их словам, дре-
мучего)?

ЭДГАРД ЗАПАШНЫЙ: Общество луч-
ше не доводить до точки ки-
пения. Многие артисты пона-
говорили столько всего — не 
знаю народа, которому это по-
нравится. Обыкновенный ра-
ботяга сутками может стоять у 
станка, чтобы самолет взлетел, 
поезд поехал, в домах было теп-
ло. А в это время его поносит ка-
кая-то «звезда», считающая его 
труд и его патриотизм — фор-
мой рабства. При этом ей тепло 
и светло, она может сесть в тот 
самый поезд, полететь тем са-
мым самолетом. Мне думается, 
к этим «звездам» и после СВО 
относиться будут теперь, как 
к сбитым летчикам. Да, может 
быть, снялись в хороших филь-
мах, но уважение потеряли.

У тех, кто льет грязь на свою 
страну откуда-то издалека, дру-
гого выхода не будет: им при-
дется извиниться. Умение про-
щать у русских никуда не де-
лось. Я спрашивал у бойцов: 
простили бы они актера Смо-
льянинова? Они говорят — лег-
ко, если только он с нами в око-
пах окажется, хлебнет все, что 
приходится им хлебнуть. А так...

Сегодня мы, все наше обще-
ство, в такой минуте, когда нуж-
но правильно собраться и сде-
лать победный рывок. Чтобы 
рядом были те, кто не предаст, 
не отвернется. Кто скажет: мы 
вас всегда ждем.  

А К Ц Е Н Т

Сегодня мы в такой минуте, 
когда нужно правильно собраться
и сделать победный рывок

Приготовление роскошного ужина в этом фильме сродни 
священнодействию, или поэзии, или объяснению в любви.

Даже чувствуешь 
определенную 
неловкость: отче-
го это мы так легко 
уравняли любовь 
с бифштексом?

СОБЫТИЕ Выставка-блокбастер о русском гении открылась в Москве

Пушкин — наше все. И что?
Анастасия Скорондаева

В
идели ли вы настоя-
щие автографы Алек-
сандра Пушкина или 
модный бархатный 
жилет, в котором ще-
голял поэт?  Знае-
те ли, что Александр 
Сергеевич верил в та-
инственные приме-

ты и был заядлым игроком, что 
однажды проиграл собствен-
ную рукопись? А какой по счету 
была Наталья Гончарова в «Дон-
жуанском списке» Пушкина?

Найти ответы на  многие во-
просы о жизни и творчестве 
«солнца русской поэзии», уви-
деть его подлинные вещи и ав-
тографы, почувствовать себя в 
эпохе XIX века можно на выстав-
ке «Пушкин.225». Но помните: 
обойти всю экспозицию — на ней 
представлено 1730 экспонатов 
из 44 музеев страны, архивов 
и частных коллекций — едва ли 
возможно. Как минимум стоит 
запланировать перерыв на обед, 
как максимум — посвятить это-
му выходные дни.

Как Пушкина женили
В ы с т а в к а  с о с т о и т  и з 

четырех разделов. В первом, 
«Поэт и его эпоха. Реликвии», 
подлинные вещи Пушкина и его 
окружения. Самый ценный экс-
понат — брачные венцы Пушки-
на и Гончаровой, украшенные 
драгоценными камнями и жем-
чугом; их предоставил Государ-
ственный историко-культур-
ный музей-заповедник «Мо-
сковский Кремль». Рядом — 
скромное золотое колечко с би-
рюзой — подарок Александра 
Сергеевича Наталье Никола-
евне на годовщину помолвки. 
Ни к чему нельзя прикоснуться, 
все за стеклом, но и постояв ря-
дом, испытаешь теплое, светлое 
чувство. В этом же разделе ав-
тографы поэта, которые долгое 
время не выставлялись, а также 
весьма потрепанное перо, кото-
рым он писал.

А вот бархатный жилет в за-
тейливых ромбиках, принадле-
жащий автору «Онегина». Мод-
ная вещица и по современным 
меркам. Впрочем, был ли Пуш-
кин модником — спорно. Знако-
мые поэта утверждают в мемуа-
рах, что он «не следовал моде», 
другие замечали «во всей его 
наружности» «светскую забот-
ливость» о себе. Но не поспо-
ришь: в своем творчестве Пуш-
кин отдал щедрую дань «ветре-
ной», «легкокрылой» и «само-
властной» моде, она была свиде-
тельством социального положе-
ния человека, знаком политиче-
ских пристрастий и господству-
ющих в обществе идей.

Пушкин — карточный игрок
Тут логично отправиться в 

следующий раздел экспозиции 
«Легенды и мифы», где расска-
зывают о вымышленных исто-
риях, которые сопровождали 
Пушкина еще при жизни и появ-
ляются и по сей день.

Целый зал посвящен «Дон-
жуанскому списку» Пушкина, 
именно так принято называть 
значительный перечень жен-
щин, которых поэт любил. Он 
сам составил его зимой 1829—
1830 годов. Он даже признался 
в письме к Вере Вяземской, что 
Наталья Николаевна была его 
«сто тринадцатой любовью». 
Кого любил поэт еще — узнаете 
на выставке.

А что известно о финансовой 
стороне его жизни? Большой 
прибыли писательство, как и те-
перь, не приносило. В какой-то 
момент Пушкин сам занимал-
ся изданием своих книг, мог и 
цену завысить, в общем, кру-
тился как мог и даже однажды 
вернулся на госслужбу. Но были 
у него и слабости. Однажды 
Пушкин «полупродал, полу-
проиграл» рукопись своих сти-
хов, подготовленную к печати. 
Потом, конечно, раскаивался, 
пытался вернуть. Случай этот 

не единственный, настолько 
сильна была  страсть поэта к иг-
рам в карты. Азартны ли вы, как 
Пушкин, можно проверить, сы-
грав на выставке в карточную 
игру XIX века штосс. Признать-
ся честно  — затягивает очень.

А еще, говорят,  Пушкин 
был суеверен: то заяц дорогу 
перебежит, когда поэт вздума-
ет удрать из ссылки, то кольцо 
упадет во время венчания, то га-
далка что-то предскажет.

В разделе «Поэт в зеркале 
эпох» — материалы, созданные 
после смерти Пушкина: рабо-
ты художников, исторические 
мемории, связанные с юбилея-
ми поэта. Начиная с 1880 года, 
когда был установлен первый 
памятник поэту в Москве, и до 
наших дней. Здесь можно уви-
деть работу Кустодиева «Пуш-
кин на набережной Невы». Или 
бархатно-шелковый костюм 
Дон Жуана для постановки опе-
ры «Каменный гость».

Залы мезонина посвяще-
ны разделу «Руслан и Людми-
ла». Читаем и играем». Интер-
активная экспозиция по поэ-
ме-сказке, шуточной и иронич-
ной, адресована детской ауди-
тории. Подлинные экспонаты 
соседствуют с репликами и ко-
пиями оригиналов. Изучить ма-
кет Лукоморья и даже пощупать 
бороду Черномора — легко!

Почему Пушкин с нами
С одной стороны, выставка 

получилась довольно традици-
онной, здесь едва ли найдешь 
что-то в духе современных мо-
лодежных проектов, которые 
сегодня посвящают музыкантам 
и режиссерам. С другой — это аб-
солютный блокбастер. Погружа-
ешься в пушкинскую атмосфе-
ру, и кажется, что герои тех дней 
бродят по залам вместе с нами, 
нашептывая свои истории. Здесь 
каждый найдет то, что сближает 
его с поэтом: кто-то — заядлый 
игрок, другой — любитель жен-
ской красоты, третий — патриот, 
четвертый — вольнодумец, пя-
тый — суеверен…  И перечислять 
это можно до бесконечности.

Знаменитые строчки Пушки-
на: «Онегин, добрый мой при-
ятель, Родился на брегах Невы, 
Где, может быть, родились вы 
Или блистали, мой читатель…» в 

XXI веке можно отнести и к само-
му поэту. Пушкин всем нам слов-
но бы добрый приятель, он ак-
туален и живет в каждым из нас, 
откликаясь и в радости, и в пере-
ломные моменты. Мы то и дело 
вопрошаем: «А работать за тебя 
Пушкин будет?» Изображаем 
на рисунках Пушкина на скей-
те, Пушкина, делающего селфи, 
Пушкина, ищущего кружку дру-
гу — чудесные работы Евгении 
Двоскиной из серии «Пушкин с 
нами» украшают один из залов. 
Сочиняем анекдоты про него: 
«Василий Иванович: — Петька, 
что за книгу читаешь? Петька: 
— Про летчика, «Ас Пушкин» на-
зывается. Василий Иванович: — А 
кто написал? Петька: — Да еврей 
какой-то, Учпедгиз». Да что уж 
там, проснувшись солнечным 
зимним утром, с улыбкой вспо-
минаем: «Мороз и солнце; день 
чудесный!» Попади Пушкин в 
наши дни, он, нет сомнений, за-
липал бы над видео с котиками… 
Поэтому под меткой строчкой 
Аполлона Григорьева подпишет-
ся сегодня каждый: «А Пушкин — 
наше все…»

Из истории выставок 
о Пушкине

Любопытно, что подобные 
крупные выставки Пушкину по-
свящали лишь дважды. Самая 

масштабная всесоюзная экспо-
зиция, приуроченная к 100-лет-
ней годовщине со дня ухода 
поэта, была открыта в 1937 году 
в 17 залах Исторического музея. 
Там были представлены практи-
чески все возможные на тот мо-
мент мемориальные материа-
лы, всего более 2000 единиц, от 
подлинных рукописей до лич-
ных вещей. Выставка прорабо-
тала до 1940 года и с началом 
войны была отправлена в эва-
куацию. Впоследствии она ста-
ла основой музея Пушкина на 
Мойке.

Следующая выставка подоб-
ного рода, тоже всесоюзная, 
прошла в 1949 году и была по-
священа 150-летию со дня ро-
ждения Пушкина. Масштабная 
экспозиция — более 1200 экспо-
натов — разместилась в здании 
на Пречистенке, где в скором 
времени и открылся Государ-
ственный музей А.С. Пушкина. 
Экспонаты той выставки стали 
для него основой.

Выставка «Пушкин.225» 
в Государственном музее 
А.С. Пушкина, что на Пречи-
стенке, 12/2, будет работать 
до 30 июня. Пушкин и его дру-
зья ждут встречи.  
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Эдгард Запашный прилетел в ДНР для встречи с бойцами «Эспаньолы».

Выставка заняла практически все 
пространство музея. В атриуме экс-
понаты даже с потолка свисают.

А К Ц Е Н Т

А что известно о финансовой  стороне его 
жизни? Большой  прибыли писательство, 
как и теперь, не приносило
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ТЕННИС Хачанов одержал 
250-ю победу в карьере 
и снова развлек публику

Твинер на бис

Анна Козина

Российский теннисист, 17-я ракетка мира Карен Хача-
нов вышел в четвертьфинал турнира категории ATP-
250 в Дохе (Катар).

Хачанов провел 432-й матч на уровне ATP и одер-
жал 250-ю победу. В этом году его статистика выигран-
ных и проигранных встреч — 6:3.

В матче второго круга в Дохе Хачанов одолел вен-
гра Фабиана Марожана, занимающего 61-ю строчку в 
мировом рейтинге, со счетом 6:4, 7:5.

При счете 1:1 во втором сете Хачанов развлек пуб-
лику, когда эффектно обвел венгра свечой с твинера 
(исполняя этот, удар теннисист посылает мяч между 
ног. — Прим. «РГ»).

— У меня прошел такой же удар на Australian Open в 
матче против Янника Синнера. И меньше чем через ме-
сяц я снова это сделал, — сказал россиянин в интервью 
на корте. — Если честно, не знаю, как это получилось 
(улыбается). Но выглядело круто, болельщикам и мне 
очень понравилось. Так что это здорово.

В 1/4 финала Хачанов встретится с представителем 
Финляндии Эмилем Руусувуори, занимающим 43-е 
место в мировом рейтинге.

Между тем поражение в Дохе потерпел Павел Котов 
(64). Он уступил 18-й ракетке мира французу Уго Ум-
бер со счетом 4:6, 1:6.

Напомним, что действующим чемпионом являет-
ся Даниил Медведев, который пропускает соревно-
вания. Однако лидер нашего тенниса и четвертый но-
мер мирового рейтинга уже тренируется в Дубае, где 
26 февраля стартует турнир категории ATP-500. Там, 
кстати, россиянину также предстоит защищать про-
шлогодний титул.  

БАСКЕТБОЛ Мужская 
сборная страны проведет 
матч с БК «Самара»

Контрольные 
броски

Илья Трисвятский

Мужская сборная России, руководимая сербским спе-
циалистом Зораном Лукичем, который параллельно 
работает с «Пари НН» (Нижний Новгород), завтра про-
ведет товарищеский матч с выступающим в Единой 
лиге БК «Самара». Игра состоится на площадке сто-
личного дворца спорта «Динамо» на улице Лавочкина.

И в нашей Единой лиге, и практически во всех на-
циональных чемпионатах и различных клубных ли-
гах, объединяющих несколько стран, сейчас идет 
двухнедельная пауза. Она связана с проведением мат-
чей квалификации континентальных чемпионатов. В 
Старом Свете, например, с 22 по 25 февраля состоят-
ся встречи двух стартовых туров в группах решающей 
стадии отбора на Евро-2025.

Увы, но сборные 
России и Республи-
ки Беларусь пока 
вне игры из-за за-
тянувшегося вре-
менного отстра-
нения от участия 
в официальных 
международных 
соревнованиях по 
надуманным поли-
тическим причи-
нам. Женские наци-
ональные команды 
двух соседних стран 
недавно провели два товарищеских матча в Минске, а 
вот у мужчин по ряду обстоятельств наиболее прием-
лемым для дружины Лукича оказался спарринг с «Са-
марой».

Напомним, что последние свои товарищеские мат-
чи россияне провели в августе прошлого года с Ираном 
при аншлаге в Перми. Соперник тогда готовился к чем-
пионату миру-2023. Хозяева на берегах Камы оба раза 
взяли верх — 72:59 и 71:57. Что касается «Самары», то 
эта команда сейчас в Единой лиге выступает на вто-
ром этапе в турнире за 7—14-е места, где бьется за две 
оставшиеся путевки в плей-офф. Волжане пока на вось-
мой позиции.  

ЛИГА ЧЕМПИОНОВ Симеоне во главе «Атлетико» уступил в гостях «Интеру», 
который мечтает тренировать

Резюме надо доработать
Илья Соболев

И
тальянский «Интер» сде-
лал первый шаг к чет-
вертьфиналу Лиги чем-

пионов. В первом матче 1/8 фи-
нала миланский клуб на домаш-
нем стадионе «Джузеппе Меац-
ца» обыграл мадридский «Атле-
тико» — 1:0.

Соль противостояния «Ат-
летико» и «Интера» в том, что 
главный тренер мадридского 
клуба аргентинец Диего Симео-
не публично не скрывает же-
лания однажды возглавить ми-
ланский. В бытность игроком 
Симеоне именно из «Атлети-

ко» перешел в «Интер». В соста-
ве «черно-синих», или «нерад-
зури», если по-итальянски, Си-
меоне провел два года. Не особо 
большой срок, но именно в Ми-
лане Симеоне, ныне один из са-
мых востребованных специа-
листов в мире, принял решение 
встать на тренерскую стезю по 
окончании карьеры футболиста.

Любовь между аргентинцем 
и «Интером» оказалась надол-
го. Симеоне неоднократно по-
вторял в интервью, что в один 
прекрасный момент должен 
оказаться на тренерском мо-
стике. Мол, предложений у Ди-
его масса, но если он куда-то и 

уйдет из «Атлетико», то только 
в миланский клуб.

Но пока в «Интере» вполне 
успешно работает итальянец 
Симоне Индзаги. В последние 
три года «нерадзурри» неиз-
менно в топ-3 итальянского 
чемпионата (в 2021 году и вовсе 
его выиграли), а в прошлом году  
«Интер» дошел до финала Лиги 
чемпионов, где уступил лишь 
«Манчестер Сити».

В нынешнем сезоне милан-
цы с отрывом лидируют в ита-
льянской серии «А» и полны 
решимости, как минимум, по-
вторить прошлогодний успех в 
Лиге чемпионов.

Первый матч с «Атлетико» 
с этой точки зрения получился 
довольно убедительным. Крас-
норечивый факт: «Интер» впер-
вые с 2006 года не пропустил ни 
одного удара в створ в рамках 
главного еврокубка.

В атаке подопечные Индзаги 
не так преуспели, сумев забить 
лишь однажды. Автором побед-
ного гола стал 34-летний ав-
стриец Марко Арнаутович.

Арнаутович, выступающий 
за «Интер» на правах аренды, 
вышел на замену в начале вто-
рого тайма и растранжирил 
несколько классных моментов. 
Избежать ярлыка антигероя 

встречи он смог на 79-й мину-
те, добив мяч после неудачно-
го удара партнера, аргентинца 
Лаутаро Мартинеса.

— Это определенно один из 
важнейших голов в моей карье-
ре, — признался Арнаутович. — 
После травмы мне было трудно 
вернуть форму. В предыдущих 
матчах я упустил много момен-
тов. И когда здесь я не исполь-
зовал шансы... Фанаты и парт-
неры по команде меня поддер-
жали. Это помогло мне все-таки 
забить.

«Интер» выиграл уже де-
вять матчей подряд. А для «Ат-
летико» счет 0:1 становится 
заколдованным: с ним мадрид-

цы проиграли три из последних 
четырех матчей.

Тем не менее Диего Симео-
не остался почти доволен уви-
денным.

— Сыграли так, как и хотели. 
Сдержали атаки «Интера», име-
ли свои моменты. Были близки 
к тому, чтобы чего-то добиться, 
но одна ошибка все перечеркну-
ла, — отметил аргентинец.

Что ж, в Мадриде у Симеоне 
еще будет возможность дока-
зать, что «Интер» не прогада-
ет, если однажды назначит его 
главным тренером.

Другой матч дня, в котором 
нидерландский ПСВ вырвал до-

машнюю ничью у немецкой 
«Боруссии Дортмунд» — 1:1, за-
помнится спорным пенальти в 
ворота гостей. Но счет открыли 
дортмундцы: отличился бывший 
форвард ПСВ нидерландец До-
ниелл Мален, которого два года 
назад выкупили за 30 млн евро.

А во втором тайме хозяе-
ва отыгрались благодаря пе-
нальти за фол защитника Матса 
Хуммельса. Тот категорически 
не согласился с вердиктом, на-
звав назначенный 11-метровый 
«шуткой».

Тем не менее результат оста-
вил хорошие шансы обоим со-
перникам. Все решится в ответ-
ной встрече.  

ФУТБОЛ Ведущие российские клубы продолжают скупать 
за большие деньги иностранцев

Болезнь легионеров
Артур Нанян

У
же в конце следую-
щей недели матча-
ми 19-го тура возоб-
новится сезон в Рос-
сийской Премьер-
лиге (РПЛ). Зимнее 
межсезонье у веду-
щих клубов выда-
лось насыщенным.

Во время паузы всех болель-
щиков интересует один во-
прос: кем усилятся их люби-
мые команды? Как и прошлым 
летом, лидеры нашего чемпи-
оната предпочли скупать иг-
роков из-за рубежа, тратя при 
этом большие деньги. Выгля-
дит немного странно, особенно 
с учетом отсутствия еврокуб-
ков. Все футбольные эксперты 
ожидали, что в новых реалиях 
гранды станут больше внима-
ния уделять клубным академи-
ям, но нет — ставка по-прежнему 
делается на легионеров.

Взять тот же «Зенит». Пи-
терскую команду пополнили 
четыре новичка, и лишь один из 
них россиянин. Речь об Ильза-
те Ахметове, выступавшем ра-
нее за ЦСКА и «Краснодар». Три 
остальных игрока представ-
ляют Бразилию: Артур, Педро 
и Нино. За эту троицу «сине-бе-
ло-голубые» заплатили 29 млн 
евро. В свое время зенитовцы 
выложили вдвое большую сум-
му за Халка, но к тому момен-
ту бразилец успел блеснуть 
в составе «Порту», завоевал 
Лигу Европы и сыграл за наци-
ональную сборную своей стра-
ны. А какие перспективы у Ар-
тура, Педро и Нино — большой 
вопрос.

Пытался проявить актив-
ность на трансферном рын-
ке «Спартак», однако в ито-
ге «красно-белые» усилились 
лишь форвардом из Коста-Рики 
Манфредом Угальде. За напада-
ющего нидерландского «Твен-
те» москвичи заплатили 13 млн 
евро. К слову, по неофициаль-
ной информации, РФС рассмот-
рит вопрос введения налога на 
легионеров со следующего се-
зона. За каждую минуту, сы-
гранную иностранцем, клуб 
будет платить 5-10 тысяч руб-
лей в зависимости от возраста 
игрока.

Своим мнением относитель-
но трансферной деятельности 
российских клубов с «РГ» поде-
лился бывший защитник нашей 
сборной и «Локомотива», дву-
кратный чемпион страны Дмит-
рий Сенников.

Гранды покупают легионеров, 
причем за немалые деньги, 
хотя еврокубков нет. Почему 
так происходит?

ДМИТРИЙ СЕННИКОВ: В зимнее меж-
сезонье рынок своеобразный, 
потому что во многих странах 
идут чемпионаты и выдернуть 
кого-то оттуда очень сложно. А 
внутри России если кто-то и со-
гласится отпустить своих фут-
болистов, то только за очень 
большие деньги. Вспомните ис-
торию с возможным перехо-
дом Наира Тикнизяна из «Ло-
комотива» в «Зенит». Погова-
ривали о цене чуть ли не в 10 
млн евро. Мне кажется, наши 
клубы обращаются к иностран-

цам, потому что россияне сто-
ят слишком дорого. Вот все и 
ищут альтернативу за рубежом. 
Тот же «Локомотив» сколько 
шансов давал Егору Погостно-
ву, Евгению Морозову, Ива-
ну Кузьмичеву? Дмитрий Рыб-
чинский и Даниил Куликов так-
же не воспользовались своими 
шансами, вот и ушли из «Локо-
мотива».

«Железнодорожники» хотя 
бы привлекают в состав мо-
лодых россиян в отличие от 
того же «Зенита». Восемь 
бразильцев в стане питер-
цев — не многовато?

Д М И Т Р И Й  С Е Н Н И К О В :  Н о  в е д ь 
команда пять раз подряд стано-
вилась чемпионом и сейчас идет 
за шестым титулом. Значит, их 
стратегия работает. Конечно, 
болельщикам наверняка хоте-
лось бы видеть больше россиян 
в составе, однако главный тре-
нер отвечает за результат. Ака-
демия должна давать ему моло-
дых игроков. А если приглашать 
сильных россиян, то, как я уже 
сказал ранее, за них придется 
платить очень большие день-
ги. Бразильцев же можно потом 
продать вдвое дороже.

Как мотивировать бразиль-
цев? В том же «Зените» 

нередко возникали проблемы 
с Венделом, Клаудиньо.

ДМИТРИЙ СЕННИКОВ: Я так понимаю, 
все эти вопросы позади. Подоб-
ное может произойти с любым иг-
роком. Они профессионалы, у них 
есть контракты, и футболисты не 
должны нарушать их условия.

Какие клубы, на ваш взгляд, 
дают больше шансов рос-
сиянам?

ДМИТРИЙ СЕННИКОВ: Мне кажется, 
все команды дают возможно-
сти нашим игрокам проявить 
себя. В том же «Краснодаре» 
вполне могли закрепиться Да-

ниил Уткин, Магомед-Шапи 
Сулейманов, Иван Игнатьев. 
Однако они не сумели показать 
стабильный футбол, вот на их 
место и пришли иностранцы. 
А посмотрите на того же Мат-
вея Сафонова, который как раз 
никому не дает шансов, и он 
играет. Про «Локомотив» мы 
уже поговорили, посмотри-
те, сколько нашей молодежи 
в «Спартаке»: Павел Маслов, 
Наиль Умяров, Даниил Хлусе-
вич, Михаил Игнатов, Данил 
Пруцев. Выходите, показы-
вайте себя — и на вас будут рас-
считывать.  

За весь матч в Милане футболисты «Атлетико» не нанесли ни одного удара в створ.

А К Ц Е Н Т

«Зенит» усилился тремя бразильцами, 
«Спартак» купил форварда 
из Коста-Рики, «Краснодар» — хавбека 
из Колумбии

ХОККЕЙ 

Хабаровчане 
стали 
последними 
участниками 
плей-офф КХЛ

ДЕЛА 
«АМУРНЫЕ»
Илья Соболев

Определились все 16 участни-
ков плей-офф Континенталь-
ной хоккейной лиги, который 
начнется уже 29 февраля. По-
следним в этот список вошел 
хабаровский «Амур», забро-
нировавший восьмую строч-
ку в таблице Восточной конфе-
ренции.

От Запада за Кубок Гагарина 
сразятся питерский СКА, мо-
сковское «Динамо», ярослав-
ский «Локомотив», московский 
«Спартак», череповецкая «Се-
версталь», нижегородское 
«Торпедо», московский ЦСКА и 
минское «Динамо».

Восток представят омский 
«Авангард», магнитогорский 
«Металлург», уфимский «Са-
лават Юлаев», казанский «Ак 
Барс», екатеринбургский «Ав-
томобилист», челябинский 
«Трактор», тольяттинская 
«Лада» и «Амур».

Втиснуться в число участни-
ков плей-офф «Амуру» помо-
гла серия из семи побед в самый 
нужный момент. А решилась 
судьба хабаровчан в Минске, 
где местное «Динамо» одоле-
ло главного конкурента даль-
невосточников — 2:1, и лиши-
ло того даже математических 
шансов на выход в следующую 
стадию.

Несмотря на то, что вось-
мерки в обеих конференци-
ях сформированы, состав пар 
в 1/8 финала по-прежнему 
неясен. Вот тут и кроются ин-
триги. Например, на Западе 
идет острейшая борьба за пер-
вое место между питерским 
СКА и московским «Динамо». 
Тот, кто уступит в этой гонке, 
почти наверняка нарвется в 
плей-офф на действующего об-
ладателя Кубка Гагарина ЦСКА.

СКА пока чуть впереди с 
93 очками. У «бело-голубых» — 
92 балла, но матч в запасе. 
Сегодня они на своем льду сы-
грают с «Северсталью».  

ЕДИНОБОРСТВА 

Чемпион UFC
вернется 
в октагон 
в июне

КОГДА УДАРИТ 
МАХАЧЕВ
Анна Бекетова

Действующий чемпион UFC 
в легкой весовой категории 
Ислам Махачев проведет следу-
ющий бой в июне 2024 года. Об 
этом сообщил тренер россий-
ского бойца Хавьер Мендес.

— Рамадан заканчивается в 
апреле, затем ему, скорее всего, 
потребуется где-то два месяца 
на подготовку, — заявил Мендес 
в интервью Helen Yee Sports. — 
Так что, думаю, в июне мы уви-
дим его в октагоне. Надеюсь, 
Ислам получит два поединка. 
И соперник не имеет значения. 
Посмотрим, что UFC сможет 
ему предложить.

Тренер также поддержал же-
лание Махачева подраться за 
второй титул в другом весе.

— Ислам мечтает встретить-
ся с чемпионом в полусредней 
категории, чтобы завоевать 
второй пояс, — отметил специ-
алист. — Однако я уверен, что 
UFC сейчас это не одобрит. Но, 
возможно, после следующей 
защиты промоушен решит воз-
наградить Ислама за его труд и 
предоставит ему возможность 
побороться за титул в полу-
среднем дивизионе.

Напомним, что последний 
поединок Махачева состоялся в 
октябре прошлого года, где он в 
бою-реванше победил чемпио-
на UFC в полулегком весе Алек-
сандра Волкановски, отправив 
его в нокаут уже в первом ра-
унде.  

Последний раз национальная команда собиралась в августе 
прошлого года, когда дважды в Перми победила Иран.

Главный тренер 
Зоран Лукич 
пригласил 
на февральский 
сбор два десятка 
баскетболистов

А К Ц Е Н Т

Три из последних четырех матчей 
мадридский «Атлетико» проиграл 
со счетом 0:1. А вот «Интер» одержал 
уже девятую победу подряд
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Костариканец Манфред Угальде — 
единственный новичок «Спартака» 
в зимнее межсезонье.
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ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

23 февраля, пятница, «Матч! Страна»
18.55. Сборная России — БК «Самара». Товарищеский матч. 

Прямая трансляция

Состав сборной России

Разыгрывающие и атакующие защитники: Белениц-

кий («Пари НН», Нижний Новгород), Герасимов, Жбанов 

(оба — «Зенит», Санкт-Петербург), Емченко, Щербенев 

(оба — «Локомотив-Кубань», Краснодар), Касаткин, Коно-

валов, Хоменко (все — МБА, Москва), Платунов («Парма», 

Пермский край), Савин («Руна», Москва).

Форварды: Барашков, Лопатин (оба — МБА), Гафуров 

(«Пари НН»), Петенев («Автодор», Саратов), Платонов 

(«Самара»), Походяев («Руна»).

Центровые: Балашов («Енисей», Красноярский край), 

Елатонцев, Мартюк (оба — «Локомотив-Кубань»), Попов 

(«Руна»).

СТАТИСТИКА

Топ-5 самых дорогих трансферов зимы
Игрок Страна Откуда Куда Сумма трансфера*

Артур Бразилия «Палмейрас» «Зенит» 15

Манфред Угальде  Коста-Рика «Твенте»  «Спартак» 13

Педро Бразилия «Коринтианс» «Зенит» 9

Кевин Кастаньо Колумбия «Крус Асуль» «Краснодар» 7,3

Нино Бразилия «Флуминенсе» «Зенит» 5

*В млн евро.

КСТАТИ

Президент UFC Дана Уайт не стал 

называть Хабиба Нурмагомедова, 

экс-чемпиона и предшественника 

Махачева, величайшим бойцом 

смешанных единоборств всех 

времен.

— Это Джон Джонс. Он до сих пор 

непобежденный, — сказал Уайт на 

канале Games With Names. — Ха-

биб тоже не терпел поражений, 

но я бы сказал, что хотел бы уви-

деть от Хабиба большего. Джон 

Джонс всех побеждал в полутяже-

лом весе, а теперь побеждает в 

тяжелом.
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